
Трафик  
ниже некуда
Мобильный интернет 
для жителей Москвы 
перестал дешеветь

Мобильный интернет в Москве 
стоит в несколько раз дешевле 
по сравнению с крупными зару-
бежными городами, подсчитали 
в департаменте информацион-
ных технологий столичной мэ-
рии. Однако если до недавнего 
времени он год от года последо-
вательно дешевел, теперь цена 
стабилизировалась. Дальнейшее 
снижение сделало бы тарифы не-
рентабельными для операторов, 
которые перешли к конкуренции 
за счет дополнительных услуг, 
считают эксперты.

Мобильный интернет в Москве 
по итогам третьего квартала 2017 го-
да стоил в зависимости от объема 
пакета в пять—восемь раз дешевле, 
чем в Нью-Йорке, и в три—четыре 
раза дешевле, чем в Лондоне, следу-
ет из материалов департамента ин-
формационных технологий (ДИТ) 
Москвы (есть у 

”
Ъ“). По данным ДИТ, 

стоимость 1 Гб мобильной передачи 
данных в Москве для тарифов с не-
большим включенным пакетом тра-
фика (до 5 Гб) составила 84 руб., для 
тарифов со средним пакетом (от 5 до 
13 Гб) — 53 руб., с большим паке-
том — 41 руб. Оценка проводилась 
на основе актуальных тарифных 
предложений местных операторов 
связи в Барселоне, Лондоне, Сток-
гольме, Нью-Йорке, Сингапуре и Ду-
бае с привязкой к курсам валют. Рас-
сматривались только тарифы на мо-
бильную передачу данных, не вклю-
чающие голос, SMS и прочие услуги. 
Разница в цене трафика в Москве со 
всеми городами на минимальных та-
рифах была как минимум трехкрат-
ной. Самым дорогим 1 Гб трафика 
оказался в Дубае — 795 руб.

За последний год существенных 
колебаний расценок на мобиль-
ный интернет в Москве не прои-
зошло, отмечается в материалах 
ДИТ. При этом еще два-три года на-
зад трафик дешевел в несколько 
раз каждый год. Сейчас стоимость 
трафика оказалась близка к мини-
муму, и дальнейшее снижение та-
рифов сделает услугу нерентабель-
ной для операторов, считает руко-
водитель направления «Аналити-
ка» ДИТ Иван Бутурлин.
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Рожденные компетенцией, 
или Пережитки будущего
Как Владимир Путин старался не оступиться, поднимаясь в очередное наступление

19 декабря президент России Владимир 
Путин принял участие в «Форуме дей-
ствий» «Общероссийского народного 
фронта» (ОНФ) «Россия, устремленная 
в будущее», на котором констатировал, 
что Россия на самом деле уже в нем и го-
това ответить на любые «судьбоносные 
исторические вызовы». Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников, 
находясь в зале, чувствовал эти вызо-
вы всей кожей, а еще больше — потреб-
ность плотно окруживших Владими-
ра Путина людей проголосовать за него 
прямо сейчас.

«Форум действий» ОНФ стал, по словам 
его организаторов, самым масштабным за 
всю его историю: в «Крокус Экспо» съеха-
лись больше 4 тыс. человек. Одного из них 
я встретил на дальних подступах к залу. Это 
был Михаил Шмаков, культовый профсоюз-
ный лидер. Я его, конечно, сразу спросил, 
входит ли он в инициативную группу по 
выдвижению Владимира Путина в кандида-
ты в президенты России.

Вообще-то Владимир Путин на боль-
шой пресс-конференции лично заявил, 
что «это будет самовыдвижение». Но быс-
тро выяснилось, что самовыдвиженцу по-
лагается инициативная группа. И вот она 
формируется (Появилась информация, 
что уже на этом форуме ОНФ будет сказа-
но, когда она даст о себе знать. Называлось 
26 декабря…). Причем в ее рядах уже за-
мечен, например, Станислав Говорухин, 
который уже был главой избирательного 
штаба Владимира Путина, и что уж тут, во 

время предыдущей кампании приходи-
лось слышать тяжкие вздохи по этому по-
воду из недр администрации президента: 
все делали по понятным причинам ее ря-

довые и нерядовые сотрудники, и главной 
задачей людей, которые публично олицет-
воряли эту кампанию, было ей не мешать, 
но, судя по тем самым вздохам, получалось 

у них это с переменным успехом, а вернее, 
не получалось вообще.

И вот теперь формируется некая группа 
по выдвижению Владимира Путина. Точнее 

будет назвать это группой по продвижению 
Владимира Путина, а еще точнее — не Вла-
димира Путина, а самих членов этой группы.

И сейчас я спрашивал Михаила Шмакова, 
входит ли и он в эту группу. Господин Шмаков, 
едва дослушав вопрос, немедленно кивнул:

— А как же!
Причем не то что по глазам, а по всему Ми-

хаилу Шмакову я видел, что он, конечно, ни-
какого представления не имеет о том, что это 
за группа такая. Но ни с того ни с сего по собст-
венному желанию отказаться сейчас от член-
ства в ней, пусть даже пока и мифического… 
Нет, Михаил Шмаков был не из таких.

— Конечно! — с удовольствием повторил 
он.— Путин же наш президент!

— Ваш? — переспросил я.— Ах да…
А то же иногда забываешь, чей он. Но, сла-

ва богу, всегда найдется человек, который 
напомнит, чей он.

— Он,— по своей инициативе (ведь он же 
в инициативной группе) добавил Михаил 
Шмаков,— договороспособный президент!

— Что вы имеете в виду? — я был непри-
ятно удивлен.— Он же не бизнесмен. Вы по-
нимаете, про кого так обычно говорят?..

— Нет! — спохватился Михаил Шма-
ков.— Не президент, а человек! Я имею в ви-
ду, что он умеет с нами договариваться!

— С вами — это с кем? С профсоюзами? — 
уточнил я.

— Конечно!
— Так это вы, значит, договороспособ-

ные!..— понял наконец я.— Профсоюзы!
Михаил Шмаков устал, похоже, продол-

жать эту сложную дискуссию и согласился 
прежде, чем я уточнил, должны ли быть про-
фсоюзы договороспособными.

В просторной аудитории к встрече с Влади-
миром Путиным готовились руководители 
и участники разнообразных проектов ОНФ. 
Эти проекты развиваются в рамках движе-
ния ОНФ «Россия, устремленная в будущее».
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Американские налоги 
приговорили к снижению
Реформа Дональда Трампа  
одобрена Палатой представителей

Палата представителей Конгресса США 
утвердила самую масштабную за послед-
ние десятилетия реформу американской 
налоговой системы. Инициированный 
Дональдом Трампом план затрагивает 
не только размер налогов (максималь-
ная ставка налога на прибыль будет сни-
жена с 35% до 21%), но и льготы — бизне-
су, в частности, обещана моментальная 
амортизация новых капвложений в те-
чение пяти лет. Потеряв $1,5 трлн бюд-
жетных доходов за десять лет, авторы 
реформы надеются подстегнуть эко-
номический рост США, в том числе за 
счет перехода на территориальный ре-
жим обложения международных компа-
ний. Большая часть экспертов, впрочем, 
не уверена в успехе реформ — вырастаю-
щий дефицит бюджета, не компенсиро-
ванный другими мерами, может оказать 
негативное влияние на темпы роста. 

Администрация Дональда Трампа заручи-
лась достаточной поддержкой Республикан-
ской партии для принятия закона о налого-
вой реформе — вчера нижняя палата Конгрес-
са одобрила его финальную версию. Ожидает-

ся, что верхняя палата утвердит проект зако-
на в среду, тогда же его сможет подписать До-
нальд Трамп. 

Напомним, ранее свои версии законопро-
екта подготовили члены Палаты представите-
лей и Сената. Однако до конца прошлой неде-
ли не было ясно, наберет ли реформа достаточ-
ное количество голосов сенаторов-республи-
канцев (сейчас они занимают в Сенате 52 ме-
ста из 100, для одобрения реформы необходи-
мо простое большинство). Как известно, ранее 
на уровне Сената была заблокирована другая 
амбициозная реформа президента — отмена 
программы здравоохранения Obamacare.

Реформа предполагает сокращение нало-
говых поступлений в течение десяти лет на 
$1,5 трлн, что укладывается в рамки утвер-
жденного в октябре бюджетного плана. Это, 
однако, все же вызвало недовольство ряда 
республиканцев — на протяжении двух пре-
зидентских сроков Барака Обамы предста-
вители партии последовательно блокирова-
ли увеличение дефицита бюджета и госдол-
га (сейчас он составляет около $20 трлн). 

экономическая политика — с2

Иноагентов попросят 
показать российское лицо
Сенаторы и депутаты добавляют  
иностранным СМИ ответственности

Средства массовой информации, при-
знанные в России иностранными аген-
тами, будут обязаны регистрировать 
российские юрлица, а за отсутствие 
маркировки о статусе иноагента на пу-
бликациях доступ к изданию может 
быть ограничен. Поправки вчера внесла 
в  Госдуму группа депутатов и сенато-
ров.  Иноагентами уже признаны девять 
СМИ, в том числе «Радио ”Свобода“» 
и  «Голос Америки». 

Сенаторы Андрей Клишас и Людмила Бо-
кова, а также депутаты Госдумы Петр Тол-
стой и Леонид Левин внесли вчера вечером 
в Госдуму еще один законопроект, регули-
рующий работу СМИ, признанных в России 
иноагентами. 

В поправках, которые предлагается вне-
сти в законы «О СМИ» и «Об информации, 
информационных технологиях и о защите 
информации», предлагается записать, что 
в случае признания СМИ иноагентом оно 
может организовывать распространение 
материалов на территории РФ только «уч-
режденным им российским юридическим 
лицом». Если юрлица нет, то его нужно за-

регистрировать «в течение одного месяца» 
со дня признания иноагентом, и тогда оно 
сразу «приобретает права и обязанности 
российского юридического лица, выпол-
няющего функции иностранного агента»; 
если есть — «уведомить уполномоченный 
федеральный орган исполнительной влас-
ти». Эта мера позволит «исключить деятель-
ность на территории России в интересах 
иностранного государства незарегистри-
рованных организаций, которые в услови-
ях отсутствия юридического статуса не мо-
гут быть привлечены к ответственности», 
пояснил 

”
Ъ“ Андрей Клишас.

Также СМИ-иноагентам или созданным 
ими российским юрлицам необходимо бу-
дет маркировать любые распространяемые 
ими материалы, указывая свой статус «ино-
агента». Если будет обнаружено, что такая 
маркировка отсутствует, «законопроектом 
предусматривается возможность примене-
ния мер по ограничению доступа к инфор-
мационным ресурсам, распространяющим 
информацию».
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Пока Владимир Путин не вошел 
в зал, тут действовал его образец  
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По данным Росстата, рост реаль-
ных зарплат в РФ продолжается 
на фоне падения реальных рас-
полагаемых доходов населения. 
В отсутствие определенности в 
объяснении этой динамики рас-
тущие зарплаты в октябре—но-
ябре перестали поддерживать 
розничное потребление, оно со-
кращается на фоне увеличения 
спроса на жилье и банковских 
вкладов даже в условиях истори-
чески низких депозитных ставок.

Свежая порция ноябрьской стати-
стики Росстата фиксирует дальней-
шее снижение реальных располага-
емых доходов домохозяйств (РРД, на 
0,3%) и устойчивый рост реальных 
зарплат (на 5,4%) в годовом выраже-
нии. За январь—ноябрь 2017 года 

средняя реальная зарплата увеличи-
лась на 3,2%, прежде всего благодаря 
резкому снижению инфляции, РРД 
снизились на 1,4%. Повышать реаль-
ные зарплаты в ноябре продолжали 
растущие сектора — оптовая торгов-
ля, промышленность (добывающая, 
производители текстиля, полигра-
фии и химии), транспорт, строитель-
ство и банки. По оценкам ЦМАКП, 
реальный среднемесячный прирост 
зарплат в октябре—ноябре был сла-
бым (0,3%) после стагнации в треть-
ем квартале, 0,4% прироста во вто-
ром квартале и 0,7% роста в первом 
квартале (с учетом сезонности).

Впрочем, по этим же оценкам, па-
дение доходов лишь ускорилось до 
0,5% в октябре—ноябре после стаг-
нации в третьем и втором кварталах 

и роста на 0,7% в первом квартале из-
за индексации пенсий. А по расчетам 
Росстата, реальные доходы в ноябре с 
учетом сезонности оставались на 10% 
ниже среднемесячного уровня 2014 
года. «В целом за последние четыре 
года доходы населения, заработная 
плата и пенсии сократились в реаль-
ном выражении относительно докри-
зисных января—октября 2013 года на 
9,1%, 4% и 2,5% соответственно»,— за-
ключатся в ноябрьском мониторинге 
РАНХиГС и ИЭП имени Егора Гайдара.

Объясняют растущий разрыв 
между динамикой зарплат и дохо-
дов в 2017 году экономисты по-раз-
ному. Сходясь во мнении, что дохо-
ды от предпринимательской дея-
тельности и собственности продол-
жают снижаться, в РАНХиГС и ИЭП 

отмечают: несмотря на рост наблю-
даемой зарплаты одного работника, 
общий объем оплаты труда, включа-
ющий скрытую зарплату, сокраща-
ется третий год подряд. Игорь Поля-
ков из ЦМАКП же говорит, что дело 
в том, что, в отличие от средней ре-
альной зарплаты, фонд оплаты тру-
да фактически не растет, а при уве-
личении средней зарплаты числен-
ность работников падает.

Как бы то ни было, растущие зар-
платы и потребительское кредито-
вание (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря) переста-

ли подогревать потребление. По дан-
ным Росстата, оборот розницы вырос 
на 2,7% в годовом выражении (плюс 
3,1% в октябре), с учетом сезонности 
оставаясь на 12% ниже среднемесяч-
ных показателей 2014 года. Впрочем, 

по оценкам ЦМАКП, за ноябрь он со-
кратился на 0,6% (сезонность учте-
на). Среднемесячное снижение по-
требления непродовольственных то-
варов в октябре—ноябре составило 
0,5% после стагнации в третьем квар-
тале и роста на 0,3% во втором и 0,9% 
в первом кварталах. Динамика спро-
са на продовольствие составила ми-
нус 0,7% против плюс 0,8%, нуля, и 
плюс 0,7% соответственно. Основной 
спрос граждане продолжают предъ-
являть на рынке недвижимости, ко-
торый подогревается бурным увели-
чением ипотечного кредитования. 
При этом увеличение реальных зар-
плат в ноябре сопровождалось значи-
тельным приростом рублевых вкла-
дов — на 4% (500 млрд руб.) за месяц.

Алексей Шаповалов

Спрос домохозяйств слабеет
В ноябре их интересовали только квартиры и депозиты

Чтобы избежать большего разры-
ва в доходах и расходах, республи-
канцам пришлось отказаться от ря-
да льгот (в частности, по индивиду-
альным налогам) после 2025 года. 
Демократы отказались поддержи-
вать план, указав на то, что домохо-
зяйства со средним уровнем доходов 
могут столкнуться с ростом, а не сни-
жением налоговой нагрузки из-за со-
кращения объема вычетов.

План предусматривает бессроч-
ное снижение максимальной став-
ки налога на прибыль компаний с 
35% до 21%, но при этом ограничива-
ет возможность вычета из налоговой 
базы процентных расходов порогом 
в 30% от доходов. Также план вводит 
новые правила амортизации капвло-
жений — на протяжении первых пя-
ти лет можно будет вычитать из базы 
все издержки, на следующие пять лет 
объем такого списания сократится, 
однако расходы на НИОКР, которые 

пока можно списывать сразу же, те-
перь будут распределяться по годам.

Одним из основных несостояв-
шихся нововведений реформы ста-
ло введение новой ставки 25% для 
компаний «сквозного налогообло-
жения» (когда прибыль учитывается 
как доход акционеров). Такое пред-
ложение поддержали в нижней па-
лате, но не в Сенате. В итоге в рефор-
ме содержится альтернативная ме-
ра по снижению нагрузки на такие 
компании (к ним относится 95% за-
регистрированных в США бизнесов) 
— они получат возможность приме-
нять вычет в размере 20% доходов.

Также реформа предполагает пе-
реход с международного принципа 
обложения (когда зарубежные дохо-
ды облагаются в США) на территори-
альный (у источника внутри стра-
ны). Дивиденды от зарубежных «до-
чек» корпораций будут освобожде-
ны от обложения, но при этом репа-
триации капитала потребуется упла-
та налога в размере 7,5%. 

Также предлагается сокращение 
налогов с индивидуальных доходов 
американцев — изначальная идея 
сокращения числа ставок до трех не 
была включена в итоговую версию. 
Максимальная ставка подоходного 
налога должна снизиться с 39,6% до 
37% (при доходах свыше $500 тыс. в 
год), минимальная ставка останет-
ся на уровне 10% (при доходах менее 
$9,5 тыс.). Увеличивается стандарт-
ный вычет, но сокращаются прочие 
льготы по подоходному налогу. План 
предполагает возможность примене-
ния 20-процентного вычета при об-
ложении трастов и владений и вдвое 
повышает порог, до которого насле-
дование недвижимости не будет об-
лагаться налогом (до $11,2 млн).

Реформа, широко анонсирован-
ная еще в ходе предвыборной кампа-
нии Дональда Трампа, стала основ-
ным фактором оптимизма на финан-
совых рынках — индекс S&P за год 
увеличился почти на 20%. Ее основ-
ными бенефициарами считаются 

крупные компании, облагаемые по 
высоким ставкам (эффективная став-
ка из-за вычетов и сейчас не превы-
шает 20%). Основная часть бизнеса 
таких компаний находится в США 
(нефтепереработка, транспорт, бан-
ки). Технологические компании, на-
против, могут столкнуться с ростом 
нагрузки. В среднем по крупным тор-
гуемым на бирже компаниям уве-
личение прибыли может составить 
8–10%, ожидают в Credit Suisse.

Оценки же долгосрочного эффек-
та реформы существенно разнятся: в 
МВФ ранее прогнозировали, что фи-
скальные меры «даже в случае приме-
нения идеального баланса» не позво-
лят нарастить темпы роста до 3% ВВП, 
и указывали на медленный эффект от 
изменений. В Tax Policy Center и вовсе 
полагают, что в долгосрочной перспек-
тиве сокращение налогов приведет к 
более низким, а не более высоким тем-
пам роста из-за давления на бюджет. 
Там замечают, что в предыдущие раун-
ды снижения налогов — при Рональ-

де Рейгане и Джордже Буше-младшем 
— ВВП ускорялся только в первые два-
три года, но это неизбежно сопрово-
ждалось увеличением госдолга. 

Тем не менее эксперты указывают 
на повышение привлекательности 
США как налоговой юрисдикции. 
«Снижение ставок сделает США бо-
лее привлекательными для размеще-
ния там реальных центров прибы-
ли, объявленная ставка в полтора ра-
за меньше эффективной немецкой и 
почти на четверть — голландской»,— 
отмечает партнер International Tax 
Associates B.V. Рустам Вахитов. Пере-
ход на территориальный режим об-
ложения может явиться дополни-
тельным плюсом выбора США для 
перевода туда капиталов из других 
стран, чтобы уже из США такие капи-
талы могли работать эффективно в 
иностранных государствах под защи-
той режима инвестиций из США, по-
лагает партнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров. 

Татьяна Едовина

Американские налоги приговорили к снижению

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,3

процента составило в ноябре снижение объемов жилищного строительства по сравнению 
с ноябрем прошлого года — в эксплуатацию введено 7,1 млн кв. м жилья, следует из данных Росстата. 
Падение показателя зафиксировано после октябрьского всплеска до 13,4%. В целом за январь—ноябрь 
2017 года построено 60,4 млн кв. м жилья — на 4% меньше, чем в том же периоде годом ранее, когда 
было введено 62,9 млн кв. м. По прогнозам Минстроя, по итогам 2017 года объемы ввода жилья не до-
стигнут прошлогоднего уровня — в ведомстве ожидают около 76 млн кв. м против 80 млн кв. м в 2016 
году, объясняя снижение, в частности, вводом в этом году объектов кризисного для отрасли 2015 года.

РЫНОК ТРУДА

Безработица переходит 
в иную реальность

Более половины занятых россиян 
не исключают снижения или задер-
жки заработной платы в ближайшее 
время и обеспокоены сложностями 
поиска равноценной работы при ее 
потере. При этом с реальной поте-
рей рабочего места граждане стал-
киваются все реже, констатирует 
в своем исследовании (выборка — 
1,6 тыс. человек в разных регионах) 
аналитический центр НАФИ.

По данным исследования, 
об опасениях по поводу задержек 
зарплаты заявили 53% опрошен-
ных. Наибольшая доля тех, кто 
говорит о такой возможности, 
среди жителей городов с населе-
нием 100–500 тыс. человек (60%) 
и  среди молодых людей 18–24 
лет (64%). Возможное снижение 
заработка (своего или близких) 
в ближайшие месяцы также 
тревожит более половины россиян 
(55%), при этом пессимизм в части 
оплаты труда более характерен 
для жителей средних по размеру 

городов (где 67% опасаются, что 
им понизят зарплату,— против 42% 
в Москве и Санкт-Петербурге).

При этом ситуация на рынке 
труда не только стабилизировалась 
по сравнению с прошлым годом, 
но и, по прогнозам работодателей, 
улучшится в 2018 году — данные 
о динамике занятости и прогноз 
на следующий год приводит в 
своем отчете рекрутинговая ком-
пания Hays. По ее оценке, более 
половины опрошенных компаний 
в уходящем году увеличили штат 
сотрудников, сокращения же 
были отмечены только у 14% 
работодателей. Среди отраслей, 
в которых предприятия увеличили 
количество сотрудников на 25% 
и более,— телекоммуникации и 
связь, информационные технологии 
и автомобильный бизнес. Подавля-
ющее большинство работодателей 
(75%) также увеличили вознаграж-
дение своим сотрудникам — в 
64% случаев доход повышался на 
5–10%. Неизменным доход остался 
у сотрудников 24% опрошенных 
компаний, и лишь 1% предприятий 
сократил выплаты.

В 2018 году, по оценкам Hays, 
половина российских компаний 
(50%) продолжат увеличивать штат, 
47% будут искать только замены, 
еще 3% заморозят наем. Вероят-
нее всего, активным рекрутингом 
займутся компании в ветеринарии, 
сельском хозяйстве, производстве 
промышленного оборудования, 
лесной промышленности и дере-
вообработке, а также металлургии. 
Сокращения в будущем году ждут 
незначительную долю компаний 
в сфере образования, розничной 
торговли и ТЭК. Помимо роста 
числа рабочих мест в 2018 году 
большинство работодателей также 
обещают соискателям и рост зар-
плат — в среднем на 5–10%.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА НАЙМА ПЕРСОНАЛА 
В 2017 ГОДУ

ИСТОЧНИК: HAYS.
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Ноябрьский спад промышленно-
го производства ограничен не-
сколькими отраслями, нефунда-
ментален и во многом случаен, 
считают в Минэкономики. Опро-
сы Института Гайдара в декаб-
ре также не предсказывают бу-
дущего промышленного спада. 
Впрочем, уже в начале 2018 года 
будет известна более точная кар-
тина происходящего — вероят-
ность того, что происходящее от-
ражает новый негативный тренд, 
пока сохраняется.

Минэкономики прокомментиро-
вало сводку Росстата за ноябрь — она 
зафиксировала рекордное падение 
темпов промпроизводства, на 3,6% 
год к году. В комментарии «Картина 
промышленности» ведомство Мак-
сима Орешкина признало расхожде-
ние ожиданий с итоговыми цифра-
ми, заявив, что спад в промышлен-
ности «носит локальный характер» и 
ограничен несколькими видами де-
ятельности, «динамика которых ха-
рактеризуется высокой волатильно-
стью». Приведенные Минэкономи-
ки оценки «медианного» темпа ро-
ста обработки, давшей существен-
ный вклад в спад промпроизводства 
в ноябре 2017 года, демонстрируют 
рост показателя на 2,8%.

Согласно оценкам Минэконо-
мики, на происходящее влияют не-
сколько составляющих. Наиболее су-
щественный спад (к предыдущему 
месяцу, очищенные от сезонности 
показатели) зафиксирован в груп-
пе металлургического комплекса — 

там снижение объема выпуска соста-
вило 5,5%, в измерении «год к году» 
— 16,7%. Спад в машиностроении к 
предыдущему месяцу — 5,1% (6,7% 
год к году). В целом обрабатывающие 
производства снизили выпуск в из-
мерении «год к году» на 2,3%. Часть 
эффекта Минэкономики объясняет 
особенностями статистического уче-
та в группе «производство прочих 
транспортных средств и оборудова-
ния», куда, например, входит выпуск 
самолетов и судов (эту часть можно 
считать статистическим выбросом). 
Еще часть обеспечило резкое сниже-
ние производства по группе «произ-
водство основных драгметаллов и 
прочих цветных металлов, произ-
водство ядерного топлива» (падение 
19,5% год к году в октябре и 28,7% в 
ноябре) — объяснения этим событи-
ям Минэкономики не дает, сообщая 
лишь, что они не носят «фундамен-
тального характера». Наконец, слу-
чайным фактором обеспечен спад 
в производстве электроэнергии, га-
за и пара (минус 6,4% год к году): это 
следствие относительно теплой зи-
мы 2017 года.

Отметим, ноябрьский спад в 
промышленности действительно 
во многом имеет статистическую 
природу — высокую базу: в ноябре 
2016 года промышленность неожи-
данно показала выдающиеся ре-
зультаты, что делает «пугающими» 
цифры спада ноября 2017 года. Го-
раздо более симптоматичен спад в 
химической отрасли к предыдуще-
му месяцу (0,4%) и низкие (2,2% при-

роста год к году за 11 месяцев) тем-
пы роста активно экспортирующе-
го деревообрабатывающего ком-
плекса. Снижение темпов роста вы-
пуска в автопроме также очевид-
но — как и в предыдущих случаях, 
потолок восстановления, обеспе-
ченный реальным спросом, может 
быть довольно близок.

Ни опережающие индикато-
ры, ни опросы, отметим, вообще 
не предполагали каких-либо про-
блем в промышленности в ноябре 
— в отличие от продолжения паде-
ния реальных располагаемых дохо-
дов и стагнации внутреннего спроса 
(см. материал на этой странице), как 
и депрессии, в том числе отражаю-
щейся на доходах населения, в сред-
нем бизнесе и неформальном секто-
ре. Индекс промышленного опти-
мизма Института экономической 
политики имени Гайдара за декабрь 
2018 года показывает и по месяцу, и 
по году лучшие значения с 2011 го-
да. Особо негативных ожиданий в 
декабре ноябрьские данные не выз-
вали: так, в ИЭП вообще полагают, 
что данные ноября могут вызвать не 
дискуссию о рецессии, а критику ме-
тодик Росстата. Тем не менее в бли-
жайшие месяцы экономическая ста-
тистика будет предметом насторо-
женного внимания: проблемы но-
ября могут быть случайностью, но 
убедительные сценарии неглубокой 
рецессии в обработке существуют и 
в первом полугодии 2018 года впол-
не могут реализоваться.

Дмитрий Бутрин

Подвели и золото, и уран
По мнению Минэкономики, ноябрьский спад промпроизводства случаен

Динамика жилищного строительства 
в 2017 году (%, год к году)
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Глава Минэкономики Максим Орешкин убежден, что ноябрьский 
спад промышленного выпуска не отражает реальности и вызван 
случайными факторами или особенностями учета   
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Рожденные компетенцией,  
или Пережитки будущего

Будущие собеседники президента по по-
нятным причинам нервничали и спраши-
вали, в свою очередь, своих руководителей, 
когда им начинать.

— Да что вы фигней страдаете! — успока-
ивал в меру молодую женщину примерно та-
кой же молодости мужчина.— Войдет, пой-
дет, подойдет — и спросите!

Женщина облегченно вздыхала. Теперь 
ей по крайней мере было понятно, что рань-
ше начинать спрашивать бессмысленно. 
Уже легче.

Так ведь и вышло: вошел, пошел и ведь 
подошел.

— Мы говорим о том,— рассказал Влади-
миру Путину один из высокопоставленных 
членов ОНФ,— что могут сделать для страны 
члены вашего движения, которое вы создали!

Они, разумеется, хотели быть членами 
его движения. К счастью, и Владимир Путин 
пока еще хотел, чтобы это было его движе-
ние — хоть и возникают время от времени 
вопросы, что же с ним делать. Но президент 
поддерживает ОНФ — не только все-таки 
для того, чтобы «Фронт» раз в шесть лет под-
держал его. Он и в самом деле любит идею 
«Фронта» искренне и бескорыстно, то есть 
неизвестно за что и почему.

— Итак,— продолжил руководитель ис-
полкома ОНФ Алексей Анисимов,— наша 
главная новелла — «Россия, устремленная в 
будущее»! Это то, о чем вы говорили на ме-
роприятии в Ярославле! И вот мы хотим ска-
зать вам: это наступившее будущее!

Лидер ОНФ уверенно употребил новую 
глагольную временную форму: «будущее на-
ступившее». Предлагаю еще одну, рискну 
сказать, даже более актуальную: «будущее 
прошедшее».

Алексей Анисимов перечислял участки 
работы, на которых ОНФ сосредоточил свои 
усилия. И прежде всего:

— Борьба с коррупцией! Это наша жи-
вая работа на земле!.. Которая заканчивает-
ся иногда, к сожалению, уголовными дела-
ми для чиновников…

Почему он сказал «к сожалению»? Не имел 
ли он в виду, что Владимир Путин как чинов-
ник может или даже должен испытывать це-
ховое сочувствие к этим людям?

Алексей Анисимов давал слово руководи-
телям направлений работы ОНФ, благодаря 
которым будущее можно было считать насту-
пившим или даже прошедшим. Один из них 
признал очень эффективным следующий 
способ борьбы с отстающими чиновниками:

— Отправляем им веники и метлы с поже-
ланием отдохнуть, попариться!..

Господин Путин реагировал живо:
— С адресами не перепутайте… Их у нас 

в народе много…

Адресов, он имел в виду. Ну и видимо, 
должно было стать понятно, по каким адре-
сам может сгоряча отправить чиновников 
народ.

Другой руководитель направления рас-
сказал, что блестяще подтверждается рабо-
той членов ОНФ древняя народная приме-
та: если долго ехать по безлюдной асфальти-
рованной дороге в лесу, то обязательно при-
едешь на дачу к высокопоставленному чи-
новнику.

Он с одобрением рассказал кроме проче-
го, что в Татарстане нашли очень хороший, 
а главное, неожиданный способ экономить 
на строительстве дорог: надо просто делать 
их уже.

— Нашли и делают!
— И на сколько экономия? — поинтересо-

вался президент.
— В пять раз! — воскликнул руководи-

тель проекта.

Логично предположить, что и новые до-
роги в Татарстане, значит, в пять раз теперь 
уже обычных.

— У меня два сына, и я всегда думала, что 
молодежи ни до чего! — рассказала еще од-
на выступавшая.

Так она, руководствуясь видом двух своих 
сыновей, думала про молодежь, пока не уви-
дела юношу, который очень хотел выступить 
на конкурсе проектов, который объявила мэ-
рия одного из российских городов,— высту-
пил, да так, что все, в том числе и она, просто 
обалдели. Так этот парень вернул ей веру в 
молодежь (по крайней мере до того момента, 
пока она снова не посмотрела на своих сыно-
вей или, не дай бог, не поговорила с ними).

— Жалко,— вздохнула она,— что чинов-
ники сказали ему, что он неправильно со-
брал пакет документов…

Владимир Путин сильно смеялся этой 
истории.

Еще одна выступавшая показала фотогра-
фию мальчика лет десяти, «которого затяну-
ло в глину на детской площадке в Цивиль-
ске, и он не мог самостоятельно выбраться!» 
Вид у площадки и в самом деле был устраша-

ющий, а женщина призналась, что чиновни-
ки вместо того, чтобы исправить недостатки, 
начали говорить, что члены ОНФ специаль-
но затащили мальчика на площадку и сфото-
графировали так, чтобы это выглядело без-
надежно. Но эта их идея не прошла, так же 
как и мальчик по площадке.

Закончила она эту историю неожиданно:
— Владимир Владимирович, вы наш са-

мый родной! И мы вас в обиду не дадим!
То есть если что, они вытащат его из лю-

бой грязи.
— И я вас тоже! — отозвался Владимир Пу-

тин, а вот это было гораздо важнее.
Очередной выступающий отчитался в 

том, что наконец-то составлен реестр вечных 
огней (их в стране 4330) и сформулировано 
их главное отличие от огней памяти:

— Вечный огонь — тот, к которому под-
веден газ. То есть постоянно действующий.

Владимир Путин поблагодарил собрав-
шихся в Малом зале «Крокус Экспо» за их бес-
прецедентные усилия и перешел в Большой 
зал, где его ждала не одна тысяча рядовых 
участников. Они все стояли: перед ним, по 
бокам и на балконе. Они стояли в несколько 

рядов и за его спиной, и при помощи телеви-
зионной картинки был достигнут желаемый 
эффект: казалось, эти люди плотно обступи-
ли своего президента и в обиду не дадут его 
еще, может, даже больше, чем он их.

В толпе в партере все было не так просто. 
Да что там, она была сложно организована. 
То есть на первый взгляд не было, да и не 
могло быть никакого оцепления. Но на са-
мом деле моя, например, попытка прибли-
зиться поближе к сцене была категорически, 
можно сказать, насмерть пресечена малень-
кого роста недурной наружности девушкой, 
которая твердо и снисходительно покачала 
головой, давая понять, что через нее я тут не 
пройду. И больше я даже и не пытался. К то-
му же я обратил внимание на то, что еще за 
несколько метров до сцены стоит целое оце-
пление, полностью состоящее из точно та-
ких, казалось, девушек.

Не очень-то и хотелось. Так в конце кон-
цов оказалось даже ближе к основному до-
кладчику. Впрочем, Владимира Путина бы-
ло видно отовсюду. Его появление и его речь 
фиксировало чудовищное количество мо-
бильных телефонов, которое было по край-
ней мере равно количеству голосов в зале.

Про инициативную группу тут не было 
сказано ни слова — возможно, потому, что 
говорил сейчас один Владимир Путин, само-
выдвиженец. Он говорил о том, что «после 
развала СССР мы слышали много сладких 
речей, однако реально никто не помогал, но 
России это и не надо» и что сильная незави-
симая Россия восстановлена (не надо вздра-
гивать: бесполезно…)…

И значит, будущее в его представлении 
и правда уже наступило (то есть самым ак-
туальным становится лозунг «Назад, в буду-
щее!»), и «Россия теперь достойно ответит на 
судьбоносные исторические вызовы!».

И это была не рядовая речь. Местами она 
претендовала, не побоюсь этого слова, на 
мюнхенскую, с усовершенствованными те-
зисами из нее же. Но только Владимир Пу-
тин тогда констатировал наличие однопо-
лярного мира и мечтал о многополярном, а 
теперь сообщал о появлении по крайней ме-
ре двухполярного.

Он говорил, да нет, уже выкрикивал, по-
тому что в этом зале надо было вести себя 
именно так:

— Мы обязательно прорвемся к новым 
компетенциям, которые нам нужны для раз-
вития! В этом нет никаких сомнений!.. Это 
задачи на годы вперед, и нам нельзя осту-
питься, сбиться с выбранного курса, иначе 
придется все начинать с нуля!..

Интересно, что он посчитал своим долгом 
попугать их.

Ясно же, о чем это.
И это все о нем.
Андрей Колесников

Говоря о величии России, 
Владимир Путин старался 
соответствовать этой идее  
всем своим видом   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Движение к выдвижению
Владимиру Путину готовят старт для президентской кампании

Вчера на собрании сторонников 
Владимира Путина было приня-
то решение о создании инициа-
тивной группы по его выдвиже-
нию в президенты. Ее заседание 
пройдет 26 декабря на ВДНХ. 
В инициативную группу войдут, 
в частности, председатель про-
фкома ГАЗа Артем Баранов, ко-
торый задал Владимиру Пути-
ну вопрос об участии в выборах, 
старший летчик авиационного 
звена российской группировки 
в Сирии Алексей Ведящев, а так-
же партийцы и общественники.

Как и писал накануне 
”
Ъ“, вчера 

вечером состоялось заседание сто-
ронников Владимира Путина, кото-
рые решили создать инициативную 
группу по его выдвижению в прези-
денты. Мероприятие прошло в Му-
зее Победы на Поклонной горе. На 
нем было около 25 человек. Инициа-
тором встречи выступил сопредседа-
тель центрального штаба ОНФ, глава 
думского комитета по культуре Ста-
нислав Говорухин, заявляла днем 
сопредседатель центрального шта-
ба ОНФ, вице-спикер Госдумы Ольга 
Тимофеева. Самого господина Гово-
рухина вчера на мероприятии не бы-
ло, но он пообщался со всеми по те-
лефону по громкой связи, сказал 

”
Ъ“ 

глава исполкома ОНФ Алексей Ани-
симов. Станислав Говорухин расска-
зал о состоявшемся ранее разговоре 
с Владимиром Путиным, в котором 
президент поддержал его инициати-
ву собрать такую встречу.

От «Единой России» на мероприя-
тии был и. о. секретаря генсовета пар-
тии Андрей Турчак, от ОНФ — Оль-
га Тимофеева, куратор проекта «До-
рожная инспекция / Карта убитых до-
рог» Александр Васильев, координа-
тор проекта «Молодежка ОНФ» Сергей 
Боярский, Алексей Анисимов. Также 
участие во встрече приняли ректо-
ры МГТУ им. Н. Э. Баумана Анатолий 
Александров и МГУ Виктор Садовни-
чий, глава РСПП Александр Шохин, 
певец Николай Расторгуев, врач Лео 
Бокерия, директор Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский. По словам господи-
на Бокерии, «встреча была короткой 
и продлилась около 40 минут, собра-
лись люди, которых знает президент, 
обменялись мнениями, в целом это 
были технические вопросы».

«Кроме формалистики мало что об-
суждали — особенности процесса, тре-
бования к самовыдвижению»,— за-
явил 

”
Ъ“ Александр Карелин. По сло-

вам Ольги Тимофеевой, задача встре-
чи была «подготовить оргмоменты для 
проведения встречи инициативной 
группы, которая пройдет 26 декабря 
на ВДНХ». Среди таковых, например, 
вопрос аренды помещения, сказал 

”
Ъ“ участник встречи. «Было предло-

жено скинуться всем участникам засе-
дания, однако Андрей Турчак и депу-
тат Госдумы от 

”
Единой России“ Алек-

сандр Карелин сказали, что решат этот 
вопрос самостоятельно»,— говорит 
другой участник мероприятия. Еще 
один момент, за которым нужно сле-
дить, по словам Ольги Тимофеевой, 

связан с лицами со статусом госслужа-
щих, которые окажутся в инициатив-
ной группе: важно, чтобы они были в 
отпуске, когда приедут на заседание.

В официальную инициативную 
группу войдут около 600 человек, их 
«соберут по линии партии, движе-
ния 

”
Волонтеры победы“ и ОНФ». От 

партии в группе окажется ряд вице-
спикеров и председателей комите-
тов Госдумы и Совета федерации, их 
число может составлять около сотни 
человек. Среди них Сергей Неверов, 
Александр Жуков, Петр Толстой, Ни-
колай Николаев, Павел Крашенинни-
ков, а также заместители руководите-
ля фракции в Госдуме. От ОНФ поми-
мо участников вчерашней встречи 
станут членами инициативной груп-
пы глава думского комитета по охра-
не здоровья Дмитрий Морозов и ко-
ординатор проекта ОНФ «Генераль-
ная уборка» Дмитрий Миронов. Ока-
жутся в ней также председатель про-
фкома ГАЗа Артем Баранов, задавший 
6 декабря вопрос Владимиру Путину 
об участии в выборах, и старший лет-
чик авиационного звена российской 
группировки в Сирии Алексей Ведя-
щев, руководитель образовательно-
го центра «Сириус» Елена Шмелева. 
«Я думаю, в расширенной группе бу-
дут некие тематические группы: про-
мышленность, предпринимательст-
во, наука, культура и так далее»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ Сергей Боярский.

Софья Самохина,  
Ольга Лукьянова,  
Максим Иванов
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Иноагентов попросят показать 
российское лицо

Если СМИ-иноагент не устранит 
нарушения в указанный в соответ-
ствующем уведомлении срок (не ме-
нее 15 дней), то доступ к информа-
ционным ресурсам будет ограничен 
оператором связи.

Кроме того, согласно законопро-
екту, СМИ-иноагентами могут быть 
признаны и физические лица, если 
они распространяют сообщения и 
материалы, предназначенные для 
неограниченного круга лиц, а также 
получают финансирование за счет 
средств иностранных источников. 
Как пояснил Леонид Левин, это «зер-
кально отражает нормы, прописан-
ные в законодательстве США». Он по-
яснил «Интерфаксу», что к иноаген-
там уже могут быть отнесены юриди-
ческие лица, зарегистрированные в 

иностранном государстве, или ино-
странные структуры без образова-
ния юридического лица. «Теперь к 
ним добавляются физические лица. 
Нам не важно, кто является владель-
цем СМИ, физлицо или юрлицо»,— 
сказал он. По законопроекту, иноа-
гентом может быть признано и фи-
зическое лицо. 

Напомним, что 15 ноября Госдума 
приняла закон, позволяющий при-
знавать любую иностранную струк-
туру, распространяющую информа-
цию, независимо от ее «организаци-
онно-правовой формы», СМИ-иноа-
гентом. Документ стал ответной ме-
рой на признание телеканала RT 
иностранным агентом в США. Со-
вет по правам человека рекомендо-
вал верхней палате отклонить при-
нятый Госдумой закон, однако 22 но-
ября СФ его одобрил, а 25 ноября под-

писал Владимир Путин. Через неде-
лю был внесен еще один проект, в ко-
тором за нарушение порядка деятель-
ности иностранного СМИ, выполня-
ющего функции «иностранного аген-
та», предусматриваются администра-
тивные штрафы до полумиллиона ру-
блей. За повторное нарушение сумма 
увеличивается до миллиона, а за «гру-
бое» нарушение — до пяти миллио-
нов. Статус иноагента Минюст уже 
дал девяти иностранным СМИ, в том 
числе «Голосу Америки», «Радио 

”
Сво-

бода“» и телеканалу «Настоящее вре-
мя». 

”
Ъ“ не удалось оперативно свя-

заться с представителями этих СМИ. 
«Радио 

”
Свобода“», по сведениям 

”
Ъ“, 

не имеет российского юрлица и рабо-
тает в РФ как корпункт.

Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер,  
Виктор Хамраев

с1
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В Главном центре специальной 
связи («Спецсвязь») борются 
со сбоями по доставке коррес-
понденции с грифом «секрет-
но», вызванными, как утвержда-
ют на предприятии, изъятием 
сотрудниками Росгвардии ору-
жия. В контролирующем ведом-
стве, в свою очередь, считают, 
что «Спецсвязь» вряд ли сможет 
быстро исправить выявленные 
проверками нарушения, среди 
которых перевозка наличности 
коммерческих банков. Подроб-
ности выяснял корреспондент 

”Ъ“ Максим Солопов.

Гриф есть, оружия нет
В ноябре сотрудники лицензионно-
разрешительной работы Росгвардии 
начали масштабные проверки подра-
зделений ФГУП «Спецсвязь». Это, как 
утверждали на предприятии, послу-
жило причиной приостановки услуг 
по доставке отправлений, содержа-
щих гостайну, вложения оружия, на-
ркотических веществ, наличности и 
ценностей (стоимостью свыше 3 млн 
руб.). «Информация о сложившейся 
ситуации доведена до Россвязи, Мин-
комсвязи и ФСБ»,— отмечали на пред-
приятии. По словам источника 

”
Ъ“ в 

«Спецсвязи», сотрудникам предпри-
ятия было заранее известно о про-
верках филиалов ФГУПа по всей Рос-
сии, но решение об изъятии оружия 
стало полной неожиданностью. Собе-
седник 

”
Ъ“ утверждает, что впервые с 

1939 года была парализована работа 
по доставке сообщений, содержащих 
сведения с грифами «секретно», «со-
вершенно секретно» и «особой важ-
ности». «

”
Спецсвязь“, Государствен-

ная фельдъегерская служба и управ-
ление фельдъегерско-почтовой свя-
зи Минобороны составляют единую 
сеть. Выпадение из нее наших отделе-
ний останавливает нормальное дви-
жение корреспонденции»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

В Россвязи добавили, что по зако-
ну перевозка корреспонденции и 
грузов с вложением сведений, состав-
ляющих гостайну, может осуществ-
ляться только вооруженными фель-
дъегерями, а изъятие оружия влечет 
за собой невозможность оказания 
услуг спецсвязи. При этом почтовые 
отправления секретных документов, 
а также оружия и опасных веществ за-
прещены для открытой пересылки, 
которой занимаются «Почта России» 
и другие операторы.

Перевозки дорогие  
и предвыборные
Выручка «Спецсвязи» в 2016 году со-
ставила почти 9,8 млрд руб., за первые 
три квартала 2017 года — 7,6 млрд руб. 
Большая часть этих доходов, согласно 
отчету предприятия, приходится на 
контракты за услуги специальной свя-
зи для государственных организаций 
и предприятий. Одна только сделка с 
Минобороны по доставке корреспон-
денции в 2017 году принесла 

”
Спец-

связи“ 439 млн руб. При этом на ФГУП, 
по его собственным оценкам, прихо-

дится 35% из всех отправлений, содер-
жащих сведения и материалы, состав-
ляющие государственную и иную ох-
раняемую законом тайну; 36% — рос-
сийского рынка перевозки драгме-
таллов; 68% — драгоценных камней и 
ювелирных изделий; 67% — валюты; 
32% — опасных и особо опасных гру-
зов; 40% — грузов ОПК.

Кроме того, предприятие достав-
ляет корреспонденцию избиратель-
ных комиссий при проведении вы-
боров и референдумов: электронная 
система голосования ГАС «Выборы» 
по-прежнему предполагает наличие 
бумажного документооборота и ду-
блирование электронных протоко-
лов на бумажных носителях. В ЦИ-
Ке утверждают, что проверки «Спец-
связи» на его работе не отразились. 
«У нас нет никаких проблем с обеспе-
чением безопасности грузов с помет-
кой 

”
выборная документация“»,— 

сказал 
”
Ъ“ заместитель председате-

ля ЦИКа Николай Булаев, отказав-
шись от более подробных коммен-
тариев. Другой собеседник 

”
Ъ“ в си-

стеме избирательных комиссий от-
мечает, что «Спецсвязь» продолжит 
обеспечивать перевозку докумен-
тов для избиркомов, но для обеспече-
ния безопасности могут привлекать-
ся и сотрудники Росгвардии. Это каса-
ется не самого дня выборов, а подго-
товки к ним: под контролем должны 
находиться бюллетени, которые раз-
возятся из типографии в территори-
альные избиркомы, незаполненные 
протоколы об итогах голосования. Ре-
гионы должны определить, хватит ли 

сил сотрудников самой «Спецсвязи» 
для реализации поставленной задачи 
на президентских выборах. Росгвар-
дия же сможет осуществлять защиту 
документации «в рамках своей теку-
щей деятельности», считает он.

В разделе описания рисков в фи-
нансовой отчетности «Спецсвязи» за 
первые три квартала 2017 года под-
черкивается, что предприятие «стре-
мится к конструктивному диалогу с 
регулирующими органами», одна-
ко признает, что присутствуют «ри-
ски, связанные с изменением судеб-
ной практики, в том числе по вопро-
сам лицензирования». В Росгвардии 
причиной изъятия оружия у «Спец-
связи» назвали грубейшие наруше-
ния законодательства. Согласно еди-
ному реестру проверок Генпрокура-
туры, ревизии инспекторов Росгвар-
дии прошли почти в каждом из 77 ре-
гиональных филиалов ФГУПа. Среди 
заявленных целей мероприятий — 
«проверка законности осуществле-
ния охранной деятельности, соответ-
ствие предъявляемым требованиям 
учредительных документов».

От помещений  
до униформы 
Выявленные как минимум в 20 реги-
онах нарушения сами по себе иллю-
стрируют противоречивость и норма-
тивной базы, и правоприменитель-
ной практики.

В Екатеринбурге, например, при-
знано нарушением утвержденное ру-
ководством ФГУПа положение о мест-
ном филиале «Спецсвязи»: он имел 

право перевозить валюту помимо 
средств Центробанка. В Приморском 
крае вызвало вопросы право на тран-
спортировку с вооруженной охраной 
наркотических и психотропных ве-
ществ. В Челябинске Росгвардия со-
чла нарушением закона «Об оружии» 
перевозку вооруженными сотрудни-
ками «Спецсвязи» не только нарко-
тиков, но и бюллетеней для выборов 
местного самоуправления.

В Мурманской области «Спецсвязь» 
обязали заменить боевое оружие (2 
модернизированных автомата Ка-
лашникова, 65 пистолетов Макарова, 
3 пистолета-пулемета «Кедр») граждан-
ским или служебным. Но при этом ра-
ботникам предприятия предписано 
потренироваться в стрельбе, в том чи-
сле из бронированных автомобилей 
и в условиях ограниченной видимо-
сти. Заодно местному филиалу ФГУ-
Па предстоит предоставить акты ра-
бот по техническому укреплению по-
толка и пола комнаты хранения ору-
жия (КХО), а концы короба дверного 
проема в помещении заделать в стену 
и зацементировать. Требовательность 
по части состояния служебных поме-
щений была проявлена повсеместно: 
где-то это привело к изъятию оружия, 
где-то дело обошлось штрафом.

Были и другие претензии: выяс-
нилось, например, что не все саратов-
ские фельдъегери имеют справки об 
обследовании на предмет возможно-
го употребления наркотиков. В Кеме-
ровской области не всех работников 
предприятия обеспечили формен-
ной одеждой, а в выходные и празд-

ничные дни камера хранения оружия 
охранялась с нарушениями. В Курске, 
согласно выводам инспекторов Рос-
гвардии, систематически не включа-
лась охранная сигнализация КХО, а 
патроны хранились россыпью в ме-
таллическом ящике с толщиной сте-
нок менее 3 мм. Претензии предъяв-
лялись также и за нарушения в отчет-
ности, и за наличие в КХО «излишков» 
оружия или боеприпасов и пистоле-
тов, не включенных в перечень разре-
шенных для юридических лиц с осо-
быми уставными задачами.

Наличность  
в сложном правовом поле
Серьезным нарушением законода-
тельства со стороны «Спецсвязи» в 
Росгвардии считают инкассацию де-
нежных средств коммерческих бан-
ков, объяснил 

”
Ъ“ советник главы 

Росгвардии Александр Хинштейн. По 
его словам, это противоречит п. «г» ч. 1 
ст. 22 закона «О почтовой связи», кото-
рый разрешает операторам почтовой 
связи перевозку исключительно на-
личности Центробанка.

Собеседники 
”
Ъ“ в «Спецсвязи» 

признают юридические трудности. 
«Работа специальной связи осуществ-
ляется в сложном правовом поле, на 
стыке различных нормативных ак-
тов, что влечет за собой возникнове-
ние правовых противоречий, с од-
ним из которых мы имеем дело в на-
стоящий момент. Мы выражаем сожа-
ление в связи со сложившейся ситуа-
цией»,— говорится в разъяснении на 
сайте «Спецсвязи».

Для охраны собственных режим-
ных объектов в Москве и Московской 
области «Спецсвязь» вынуждена была 
прибегнуть к услугам ведомственной 
охраны Минкомсвязи — ФГУП «Связь-
безопасность», пояснили на предпри-

ятии. Альтернативное предложение 
ФГУП «Охрана» Росгвардии «было от-
вергнуто в связи с необоснованно за-
вышенной стоимостью услуг». Для со-
провождения грузов с обязательной 
вооруженной охраной удалось нала-
дить работу с использованием ресур-
сов из неразоруженных филиалов 
предприятия, уточнил источник 

”
Ъ“.

У Росгвардии, в свою очередь, есть 
вопросы и к деятельности предпри-
ятия «Связь-безопасность» (выручка 
4,6 млрд, около 15 тыс. сотрудников 
и более 3 тыс. единиц боевого ору-
жия), которое предоставляет услу-
ги охраны в том числе для «Почты 
России», ПАО «Ростелеком» и ВГТРК. 
Весной и летом 2017 года оно также 
подверглось проверкам Росгвардии 
по всей России, более 50 из которых 
выявили от 1 до 22 нарушений. При 
этом, по данным начальника глав-
ного управления государственного 
контроля и лицензионно-разреши-
тельной работы Росгвардии Леонида 
Веденова, всего за первое полугодие 
2017 года его подчиненные выявили 
463 нарушения требований к охран-
ной деятельности среди всех охран-
ных предприятий в стране.

По информации 
”
Ъ“, уже 7 дека-

бря договоренность о постепенном 
возвращении «Спецсвязи» оружия, 
изъятого Росгвардией, была достиг-
нута на совещании межведомствен-
ной рабочей группы в Минкомсвязи. 
Определенную роль сыграла и пози-
ция ФСБ, которая посчитала необхо-
димым восстановить работу «Спец-
связи» в прежнем виде. Тем не менее 
предприятию придется устранить 
все нарушения, выявленные провер-
ками Росгвардии, что, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, сделать быстро едва 

ли получится. В Минкомсвязи от ком-
ментариев отказались.

В обстановке повышенной сбоеготовности
За что изымают оружие у «Спецсвязи»

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  « С П Е Ц С В Я З Ь »

ФГУП «Главный центр специальной связи» действует в соответствии с Положением о службе 
специальной связи Министерства связи Российской Федерации, утвержденным постановле-
нием правительства России от 15 декабря 1994 года.

Предприятие является правопреемником Службы специальной связи, созданной в соот-
ветствии с постановлением СНК СССР от 29 июля 1939 года. В 1964 году приказом Минсвязи 
СССР учреждение было преобразовано в Московское управление специальной связи Мини-
стерства связи СССР. В 1973 году переименовано в Московский почтамт специальной связи, 
а в 1988-м — в Главный центр специальной связи (ГЦСС). С 1991 года ГЦСС переподчинен 
Министерству РСФСР по связи, информатике и космосу, а в 2002 году преобразован во ФГУП. 
ГЦСС находится в ведомственном подчинении Федерального агентства связи (Россвязь). 

Предприятие имеет лицензию на проведение работ, связанных с использованием сведе-
ний, составляющих государственную тайну, с допуском к 43 отдельным видам работ (серия ГТ 
№0078071 от 28 октября 2014 года), выданную Центром по лицензированию, сертификации 
и защите государственной тайны ФСБ России сроком действия до 27 октября 2019 года. 
Кроме того, у ФГУП ГЦСС есть бессрочная лицензия на деятельность по обороту наркотиче-
ских средств, психотропных веществ и их прекурсоров, а также культивированию наркосо-
держащих растений №ЛО-09-03-000035 от 04 июня 2015 года, выданная Министерством 
здравоохранения Карачаево-Черкесской Республики.

С 2012 года предприятие возглавляет 49-летний Олег Рыбалкин, выпускник Новосибир-
ского высшего военно-политического общевойскового училища имени 60-летия Великого 
Октября. Предыдущий начальник ФГУПа Игорь Зорин тогда же перешел на должность 
заместителя руководителя Россвязи, а с 2015 года возглавил другой ведомственный ФГУП — 
«Российские сети вещания и оповещения». С последней должности Игорь Зорин был уволен 
в сентябре 2017 года после представления прокуратуры. В июне стало известно, что центр 
антикоррупционных исследований и инициатив «Трансперенси Интернешнл-Р» заподозрил 
чиновника во владении квартирами в Майами на сумму более $9 млн и обратился в Генпро-
куратуру. Недвижимость якобы приобреталась через иностранные компании, которыми Игорь 
Зорин как глава госпредприятия не имел права управлять.

Претензии Росгвардии лишили «Спецсвязь» возможности в полной мере выполнять  
свои непосредственные обязанности   ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Вице-спикер нижегородского 
заксобрания Олег Сорокин аре-
стован по обвинению в получе-
нии взятки «в виде незаконного 
оказания услуг имущественно-
го характера». Экс-мэра Нижне-
го Новгорода депутаты называ-
ют «предпринимателем номер 
один», а его супруга, управляю-
щая семейным бизнесом, в 2012 
году стала самой богатой из жен 
российских чиновников с зара-
ботком в 1,5 млрд руб. Полито-
логи связывают уголовное пре-
следование Олега Сорокина с 
усилиями полпреда президен-
та в Приволжском федеральном 
округе (ПФО) Михаила Бабича по 
укреплению позиций врио губер-
натора Глеба Никитина.

Сотрудники полиции и СК задер-
жали вчера Олега Сорокина, в офисах 
подконтрольной ему компании «Сто-
лица Нижний» прошли обыски с уча-
стием бойцов спецназа. Вечером Ни-
жегородский райсуд арестовал его до 
17 февраля. По информации пресс-
службы суда, Олегу Сорокину предъ-
явлено обвинение по ч. 6 ст. 290 УК РФ 
«Получение взятки». Фабула обвине-
ния касается событий 2012–2013 го-
дов, когда компания «Инградстрой» 
как единственный участник аукцио-
на получила на торгах Минимущест-
ва крупнейшую территорию — объ-
единенные в один лот 14 земельных 
участков общей площадью 453 га. 
Сейчас на этих землях идет строи-
тельство ЖК «Новая Кузнечиха».

Итоги аукциона в УФАС и арби-
тражных судах оспаривало москов-
ское ЗАО «Вектрон». А в 2013 году был 
арестован приятель Олега Сорокина 
коммерсант Мансур Садеков. Он по-

просил своего родственника зало-
жить в банковскую ячейку $1 млн в 
рублях для подкупа руководства «Век-
трона». За эту сумму москвичи долж-
ны были отозвать исковые заявления, 
не создавая проблем победителю тор-
гов. Когда господина Садекова поса-
дили в «Матросскую Тишину», он зая-
вил, что заплатил свои деньги по по-
ручению и в интересах Олега Сороки-
на: «Инградстрой» — фирма Олега Со-
рокина и цена выкупаемых участков 
была занижена в разы.

Тогда суд, изучая записи разговоров 
Мансурса Садекова и Олега Сорокина, 
не смог установить причастность экс-
главы города к подкупу представите-
лей ЗАО «Вектрон». Мансуру Садекову 

присудили выплату 300 млн штрафа. 
Согласно приговору, он по собствен-
ной инициативе решил отдать свои 
30 млн руб., надеясь на расположение 
главы города. Тогда Олег Сорокин на-
зывал эту историю спланированной 
против него провокацией со стороны 
подчиненных генерала Дениса Суг-
робова (бывший начальник УЭБ и ПК 
МВД РФ, осужден за организацию пре-
ступного сообщества, см. стр. 5).

Теперь в СКР решили, что экс-мэр 
все-таки замешан в этой истории, а 
господин Садеков передавал деньги 
в интересах Олега Сорокина и по его 
просьбе. Пресс-служба суда сообщи-
ла, что деньги «Инградстрою» для уча-
стия в торгах по договору займа пре-
доставила «Столица Нижний». Депу-
тата обвиняют в получении взятки 
«в виде незаконного оказания услуг 
имущественного характера в особо 
крупном размере».

По различным данным, господин 
Сорокин имел связи с криминальны-
ми кругами в конце 1980-х — начале 
1990-х годов. В 1998 году он вместе с 
партнерами на закрытом аукционе 
купил контрольный пакет акций за-
вода «Старт», который впоследствии 
был обанкрочен, а на его месте поя-
вился первый торговый центр пред-
принимателя «Этажи».

Олег Сорокин начиная с 2005 года 
трижды избирался в гордуму Нижне-
го Новгорода. Будучи депутатом, кон-
фликтовал с бывшим мэром Вадимом 
Булавиновым, который не смог пере-
избраться на этот пост в 2010 году. При 
поддержке команды экс-губернатора 
Валерия Шанцева в 2010 году Олег Со-
рокин стал главой Нижнего Новго-
рода. Однако в 2014 году он вступил 
уже в открытый конфликт с губерна-
тором, сформировав в гордуме депу-
татское большинство, которое тормо-
зило властей области. В 2016 году он 
стал депутатом и вице-спикером зак-
собрания области. Чтобы обеспечить 
себе не менее половины сторонни-
ков в парламенте, на избирательную 
кампанию господин Сорокин, по не-
официальным данным, потратил око-
ло 2 млрд руб. В ноябре вице-спикер и 
его соратники вышли из политсовета 
отделения «Единой России».

Компаниям, аффилированным с 
Олегом Сорокиным, в Нижнем Нов-
городе принадлежат крупнейшие 
жилищные комплексы, в том числе 
в историческом центре города. Его 
компания также управляет крупней-
шими торговыми центрами област-
ного центра. Бизнесом управляет же-
на господина Сорокина Элада Нагор-
ная с партнерами. В 2012 году она ста-
ла самой богатой из жен российских 

чиновников, заработав 1,5 млрд руб. 
В безвозмездном бессрочном поль-
зовании семьи находятся два дома 
262 и 440 кв. м во французском Кан-
не, а также семь земельных участков 
в Нижнем Новгороде с арендой до 
2050-х годов.

Спикер заксобрания Евгений Ле-
бедев о задержании своего замести-
теля узнал из СМИ. Он сказал 

”
Ъ“, что 

пока «ситуация не прояснится», заксо-
брание не будет принимать кадровых 
решений в отношении Олега Сороки-
на. И. о. секретаря отделения «Единой 
России» Александр Шаронов заявил 

”
Ъ“, что до приостановления его член-

ства в партии нужно изучить «содер-
жание событий» и «аргументирован-
ную юридическую позицию обвине-
ния и защиты». Депутат от КПРФ Вла-
димир Буланов считает, что арест го-
сподина Сорокина нанесет ущерб как 
репутации региона, так и врио губер-
натора Глебу Никитину, который рату-
ет за привлечение инвестиций: «Ког-
да предпринимателя номер один са-
жают по делу с душком четырехлет-
ней давности — это плохо. Олег Со-
рокин умный человек, он уловил сиг-
налы сверху и умерил свои полити-
ческие амбиции, но удар по нему все 
равно нанесли».

Назначенному президентом в кон-
це сентября врио губернатора Глебу 
Никитину в кратчайшие сроки уда-
лось провести не только реформу 
управления Нижним Новгородом, но 
и оставить в результате реформы мест-
ного самоуправления без постов сто-
ронников экс-мэра. Сначала в отстав-
ку ушел сити-менеджер Сергей Белов, 
которого признали виновным в халат-
ности. С ним ушел замглавы админи-
страции Сергей Миронов. Недавно об 

уходе в отставку объявила глава Ниж-
него Новгорода Елизавета Солончен-
ко. Глава отделения «Справедливой 
России» Александр Бочкарев был за-
ключен под домашний арест.

«Господин Никитин имеет сило-
вую и политическую поддержку пол-
предства, которое активно помогает 
ему как молодому политику. На каж-
дого известного игрока в Нижегород-
ской области заведена папка, кото-
рую достают в нужный момент. Мы 
видели это в случае с Вадимом Була-
виновым и прежним руководством 
Нижнего Новгорода. Что касается 
Олега Сорокина — там, где большой 
бизнес, неотвратимо возникают боль-
шие претензии»,— говорит полито-
лог Валентина Бузмакова. Глава по-
литической экспертной группы Кон-
стантин Калачев также не исключил 
в деле вице-спикера «влияние пол-
предства», но отметил, что в отноше-
нии господина Сорокина «дело Саде-
кова не единственное, что можно бы-
ло найти и доказать». Политолог Алек-
сандр Кынев отметил, что Олег Соро-
кин, который наравне с губернато-
ром был ключевым политиком обла-
сти, «уникальный случай политиче-
ской живучести». «Несмотря на мно-
жество компромата на него, многие 
годы это не вело ни к каким последст-
виям,— отметил политолог.— У Соро-
кина, очевидно, были широкие связи 
и в Москве, которые, вероятно, сейчас 
ослабли. А врио главы получил карт-
бланш, несопоставимый с тем, что 
был у Шанцева».

Роман Кряжев, 
Александра Викулова,  
Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород;  
Мария-Луиза Тирмастэ

Олегу Сорокину припомнили прежние дела
Вице-спикера нижегородского парламента отправили под арест

Олег Сорокин, который яв-
ляется предпринимателем 
номер один в Нижнем Нов-
городе, арестован по делу 
четырехлетней давности
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Накануне Дня сотрудников органов госбезопасно-
сти Верховный суд (ВС) РФ почти вдвое сократил 
сроки заключения, назначенные Мосгорсудом экс-
начальнику ГУЭБиПК МВД РФ Денису Сугробову 
и семи его подчиненным, оказавшимся за решет-
кой благодаря разработке ФСБ. ВС подтвердил, 
что борцы с коррупцией создали в своем главке 
оргпреступное сообщество (ОПС) ради карьерно-
го роста, получения званий и наград. При этом на-
грады, которые не отобрал у экс-полицейских суд 
первой инстанции, а также их несовершеннолетние 
дети дали заключенным шанс уже через несколько 
лет выйти на свободу по УДО.

ВС рассматривал жалобы экс-сотрудников ГУЭБиПК 
МВД с 27 ноября. Слушания, как и рассмотрения уголов-
ного дела по существу в Мосгорсуде, проходили в закры-
том режиме, так как материалы расследования имели 
гриф «совершенно секретно». Разбирательство, по дан-
ным 

”
Ъ“, затянулось из-за объема жалоб, поданных за-

щитниками фигурантов дела. Только представители Де-
ниса Сугробова изложили свои аргументы на тысяче пе-
чатных страниц. В этом документе отмечалось, что в ма-
териалах дела вообще отсутствуют доказательства, под-
тверждающие наличие хотя бы одного признака пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 210 УК РФ (органи-
зация преступного сообщества). В соответствии с законо-
дательством, ОПС признается структурированная орга-
низованная группа, действующая под единым руковод-
ством, члены которой объединены для совершения тяж-
ких либо особо тяжких преступлений с целью получения 
материальной выгоды. Мосгорсуд, в апреле этого года 
вынося приговор экс-полицейским, вслед за СКР и ФСБ 
решил, что подсудимые превышали должностные пол-
номочия и провоцировали потерпевших на получение 
взяток для материальной выгоды. Правда не напрямую, 
а в виде карьерного роста организаторов и участников 
ОПС, присвоения им очередных специальных званий, 
в том числе досрочно, получения наград, что влекло за 
собой «увеличение денежного содержания».

На это защита указывала, что за весь период работы 
в ГУЭБиПК Денис Сугробов оставался в одной и той же 
должности — начальника главка. Звание генерал-лейте-
нанта он получил не досрочно за заслуги в борьбе с кор-
рупцией, а «планово» — в связи с постом, который за-
нимал. Таким образом, по подсчетам адвокатов, с 2011 
по 2013 год, когда существовало ОПС, генерал Сугро-
бов получил две звезды на погоны, 2 тыс. руб. допол-
нительно к месячному жалованию и премии на общую 
сумму 1,3 млн руб. «И это результат деятельности лиде-
ра ОПС?» — задал риторический вопрос один из авто-
ров жалобы.

Как выяснилось, не очень отвечали целям и задачам 
ОПС и награды, полученные полицейскими. Свою един-
ственную госнаграду, медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, Денис Сугробов получил еще до 
создания им предполагаемой преступной организации, 
а в составе ОПС генерал был удостоен лишь ведомствен-
ных медалей и грамот. Их вручения, как правило, при-
урочивались к праздникам, а не каким-то конкретным 
достижениям по службе.

Защита оспаривала также 14 эпизодов превышения 
оперативниками своих должностных полномочий, при-
ведших к тяжким последствиям в виде привлечения не-
виновных людей к уголовной ответственности, кото-
рые признал Мосгорсуд. По мнению адвокатов, эти са-
мые последствия наступили не в результате оперативно-
разыскных мероприятий сотрудников ГУЭБиПК, а в ре-

зультате работы следователей, которые возбуждали уго-
ловные дела, прокуроров, которые за ними надзирали, 
и судей, избиравших обвиняемым меры пресечения 
и выносивших им приговоры. 

Вчера ВС огласил лишь резолютивную часть своего 
решения, в соответствии с которой срок наказания Де-
нису Сугробову был сокращен с 22 до 12 лет колонии 
строгого режима, а его подчиненным — от первоначаль-
ных 17–20 лет апелляционная инстанция сохранила по 
8–10 лет заключения. Мотивы, которыми при этом руко-
водствовался суд, станут известны через два месяца, ког-
да будет подготовлено соответствующее постановление.

По мнению Эдуарда Исецкого, адвоката Дениса Суг-
робова, вчерашнее решение ВС означает, что он факти-
чески согласился с доводами защиты, но совсем исклю-
чать из дела ст. 210 УК РФ не стал, чтобы не нарушать кор-
поративную этику. Вынесенное решение защитник на-
звал «компромиссным», полагая, что все обвиняемые по 
этому делу должны быть вчистую оправданы. Поэтому, 
изучив мотивировочное решение ВС, защита собирает-
ся его обжаловать.

Между тем, как полагают источники 
”
Ъ“, ВС отклонил 

почти все доводы защитников. Об этом свидетельствует 
тот факт, что высшая судебная инстанция оставила без из-
менения как количество, так и состав вменяемых поли-
цейским преступлений, утвердив приговор Мосгорсуда. 
Основанием для сокращения сроков наказаний, по мне-
нию собеседника 

”
Ъ“, могли стать обычные в подобных 

случаях смягчающие обстоятельства, которые не в пол-
ной мере учел первый суд. В том числе наличие у осужден-
ных наград, несовершеннолетних детей (Денис Сугробов 
является многодетным отцом) и престарелых родителей, 
а также хронических заболеваний, которые обострились 
за почти три с половиной года, проведенных ими в СИЗО 
«Лефортово». Даже если вчерашнее решение ВС останется 
в силе, через три-четыре года осужденные смогут претен-
довать на условно-досрочное освобождение.

Сергей Машкин, Николай Сергеев

Дениса Сугробова защитили дети
Благодаря смягчающим обстоятельствам приговор 
борцам с коррупцией был сокращен почти вдвое

Как стало известно ”Ъ“, Следственный комитет 
 России объявил об окончании повторного рассле-
дования вызвавшего огромный общественный ре-
зонанс крушения во Внуково в 2014 году самолета 
Falcon 50, в результате которого погибли президент 
Total Кристоф де Маржери и экипаж. Обвиняемы-
ми стали трое авиадиспетчеров. Ранее они уже бы-
ли подсудимыми наряду с начальником смены аэ-
родромной службы и водителем снегоуборщика, 
в который и врезался на взлете бизнес-джет. По-
следних двух признали виновными, приговорили 
к трем и четырем годам лишения свободы соответ-
ственно, но сразу же освободили по амнистии. Де-
ло же диспетчеров было возвращено прокурору 
для устранения нарушений.

По данным 
”
Ъ“, на днях фигурантов дела, которые на-

ходятся под подпиской о невыезде, пригласили в ГСУ 
СКР. Сотрудникам Госкорпорации по организации воз-
душного движения (ОрВД) — руководителю полетов Вну-
ково Роману Дунаеву, диспетчеру-инструктору Алексан-
дру Круглову и диспетчеру руления Надежде Архипо-
вой — предъявили в окончательной редакции обвине-
ние по ранее им уже вменявшейся статье о нарушении 
правил безопасности движения и эксплуатации воздуш-
ного транспорта, повлекшем по неосторожности смерть 
двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Напомним, что уго-
ловное дело диспетчеров было выделено из общего Сол-
нцевским райсудом Москвы незадолго до окончания 
процесса и возвращено прокурору для устранения до-
пущенных нарушений. Между тем двух других фигу-
рантов, как рассказывал 

”
Ъ“, начальника смены аэро-

дромной службы Владимира Леденева и водителя-сне-
гоуборщика Владимира Мартыненко, который в нетрез-
вом виде «потерялся» на взлетном поле и оказался на пу-
ти взлетающего самолета бизнес-авиации, приговорили 
к трем и четырем годам лишения свободы соответствен-
но. Однако их сразу освободили от наказания по амни-
стии в честь 70-летия победы в Великой Отечественной 
войне. Заявленные потерпевшими — аэропортом Внуко-
во и французской стороной — многомиллионные иски 
были переправлены судом для рассмотрения в граждан-
ском порядке. Адвокаты диспетчеров предполагали, что 
уголовное дело их подзащитных объединят с материала-
ми другого расследования по аналогичной статье УК РФ, 
также касающегося авиакатастрофы, фигурантами кото-
рого являются руководитель Московского центра авто-
матизированного управления воздушным движением 
Госкорпорации ОрВД Владимир Ужаков, его первый зам 
Александр Повалий, начальник центра ОрВД Внуково 
Геннадий Ярмуш и сменный директор аэропорта Сергей 
Косик. Надо отметить, что оба дела находились в произ-

водстве одного следователя — генерал-майора юстиции 
Михаила Гуревича. Однако объединения не произошло, 
а господин Гуревич, как сообщил 

”
Ъ“, ушел на повыше-

ние. В результате «работу над ошибками» вела бригада из 
трех других следователей ГСУ СКР во главе с подполков-
ником Александром Стальмаховичем.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат господина Дунаева Игорь Чер-

нецкий, за более чем восемь месяцев, что длилось допол-
нительное расследование, фигурантов дела вызывали все-
го несколько раз, чтобы ознакомить их с новыми допро-
сами экспертов и для перепредъявления обвинения. Те-
перь же обвиняемые ждут вызова от следствия, чтобы на-
чать ознакомление с собранными материалами. В целом 
же, по словам адвоката, суть обвинения осталась без из-
менений, а лишь немного уменьшились заявленные сум-
мы требований от аэропорта Внуково и французской сто-
роны. В частности, представители авиагавани отказались 
от претензий по возмещению ущерба за расчистку взлет-
но-посадочной полосы после крушения Falcon 50, решив 
взыскать с подсудимых около 1 млн руб. за разбитый сне-
гоуборщик. В свою очередь, истцы из Франции, родствен-
ники погибших пилотов, снизили на €200 тыс. с ранее за-
явленных более €700 тыс. требуемую компенсацию. Адво-
каты обвиняемых, со своей стороны, заявили целый ряд 
ходатайств — о допросах новых специалистов по делу, на-
значении экспертиз и т. д. Роман Дунаев также просил про-
вести проверку его показаний как руководителя полетов 
аэропорта на месте, однако все прошения были следова-
телем отклонены.

Господин Чернецкий особо подчеркнул, что все трое 
своей вины категорически не признают. По его словам, 
диспетчеры отстранены от работы в ОрВД, но официаль-
но не уволены и продолжают числиться работниками го-
скорпорации.

Руководитель юрслужбы Федерального профсоюза 
авиадиспетчеров России Олег Бабич заявил 

”
Ъ“, что, по 

его мнению, «следствие пошло по самому простому пу-
ти». «Была надежда, что будут реально устранять недостат-
ки, выявленные в ходе судебного следствия, однако сле-
дователи сделали работу формально, вместо того чтобы 
вникать в обстоятельства происшедшего»,— пояснил он 
позицию профсоюза. Господин Бабич также отметил, что 
свое слово по поводу «работы над ошибками» должна ска-
зать и Генпрокуратура. Если и она подтвердит выводы СКР, 
то профсоюз и адвокаты диспетчеров «готовы снова разби-
раться в суде». Представитель профсоюза также пояснил, 
что фигурантов второго уголовного дела периодически 
допрашивают, но ничего в нем не происходит. Более того, 
фигуранты, по крайней мере господа Ужаков и Ярмуш, по-
прежнему работают на своих должностях.

Сергей Сергеев

Катастрофа Falcon 
пошла на второй круг
СКР хочет повторно направить в суд дело о гибели 
Кристофа де Маржери

Юго-восток Москвы наименее экологически без-
опасен для проживания, а лучше всего с эколо-
гией в столице обстоят дела на территории Но-
вой Москвы и Зеленоградского округа, следует 
из  «зеленого» рейтинга московских районов, 
представленного компанией EcoStandart group. 
Экологические активисты уже заявили о не-
корректности рейтингования районов: с их точ-
ки  зрения, экологическая ситуация «варьирует-
ся от дома к дому». Риэлторы в целом согласны 
с результатами, но отмечают, что экология райо-
на оценивается покупателями московской недви-
жимости не в первую очередь.

Компания EcoStandard group (занимается экологи-
ческим мониторингом и экспертизой) оценила прожи-
вание во всех районах Москвы с точки зрения экологи-
ческой безопасности. Критериями рейтингования ста-
ло наличие в границах района водоемов, объектов те-
плоэнергетики, промзон и крупных предприятий, ли-
ний электропередачи, крупных автомагистралей. Также 
учитывалась загруженность дорог, близость территории 
к аэропортам и плотность населения, число зеленых на-
саждений и соседство с крупными лесопарками. За озе-
лененность территории районов и наличие водоемов 
районам начислялись баллы, по остальным критериям 
авторы исследования баллы только снимали. На резуль-
тат больше всего повлияло наличие в районе промзон 
и промышленных объектов.

Самыми экологически благополучными округа-
ми Москвы по итогам рейтинга стали Зеленоградский 
и Новомосковский. Не стоит беспокоиться об эколо-
гии, по мнению авторов исследования, жителям рай-
онов: Крылатское (ЗАО), проспект Вернадского (ЗАО), 
Митино, Северное Тушино, Строгино, Хорошево-
Мневники (СЗАО), Марфино, Северный, Ярославский 
(СВАО), Ивановское, Измайлово, Сокольники (ВАО), 
Обручевский, Северное Бутово, Теплый Стан, Ясене-
во (ЮЗАО), Орехово-Борисово Северное (ЮАО). Лиде-
ром по числу экологически небезопасных районов 
стал юго-восток столицы. Так, аутсайдерами оказались 
7 из 12 районов ЮВАО: Капотня, Лефортово, Марьино, 
Некрасовка, Нижегородский, Печатники, Рязанский. 
Проблемы с экологией также нашли в ряде районов 
ЮАО (Бирюлево Западное, Даниловский, Нагатино-Са-
довники, Чертаново), САО (Восточное и Западное Дегу-
нино, Головинский, Дмитровский), СВАО (Алтуфьев-
ский, Бабушкинский, Бутырский, Северное Медведко-
во), ВАО (Косино-Ухтомский, Преображенское, Соколи-
ная Гора). Неэкологичным районом также стало Очако-
во-Матвеевское (ЗАО).

Отметим, жители юго-востока и востока столицы с ле-
та регулярно жалуются на плохую экологию — их беспо-
коит неприятный запах в воздухе. В декабре сообщения 
об этом начали поступать и из других округов Москвы. 
Источником запаха столичные и федеральные чиновни-
ки называют закрытый по решению президента РФ Вла-
димира Путина мусорный полигон «Кучино» (Балашиха) 
(см. 

”
Ъ“ от 18 декабря).

В «Гринписе России» обращают внимание, что эколо-
гичность районов «корректно оценивать по зафиксиро-
ванным аварийным выбросам и качеству питьевой во-
ды». «Здесь учитывается, например, плотность населе-
ния, но какое отношение это имеет к экологии? А что 
вам даст наличие в районе водоема? — говорит эксперт 
организации Иван Блоков.— Озелененность террито-
рии тоже спорный критерий: все-таки имеет смысл оце-
нивать пешую доступность до лесопарков». «Все-таки 
большинство из показателей будут варьироваться от до-
ма к дому, нельзя так оценивать район»,— добавляет он.

«Рейтинг будет полезен тем, кто задумывается о по-
купке или аренде новой квартиры: экологический фак-
тор является немаловажным при выборе места житель-
ства,— говорит глава департамента экологической экс-
пертизы и мониторинга EcoStandard group Катерина Ве-
селова.— Или же позволит задуматься об экологии сво-
ей квартиры тем, кто проживает в экологически небла-
гоприятном районе». 

Управляющий партнер «Метриум Групп» Мария Ли-
тинецкая отмечает, что «в целом озвученные результа-
ты действительно отражают реальную экологическую 
обстановку в столице». При этом при покупке или арен-
де недвижимости экология района «оценивается клиен-
тами однозначно не в первую очередь». «Как показыва-
ет практика, покупателей прежде всего интересует це-
на, расположение, транспортная доступность, собствен-
ная инфраструктура комплекса, инфраструктура района 
и только потом — экология,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Лити-

нецкая.— Чем ниже бюджет покупки, тем меньшее вни-
мание уделяется изучению экологической обстановки. 
Но даже когда речь идет о серьезных суммах, на эколо-
гическую обстановку обращают внимание преимуще-
ственно семьи с детьми». Однако экология все-таки вли-
яет на цену жилья, добавляет Мария Литинецкая: «При 
наличии рядом с домом крупных магистралей, ЛЭП, же-
лезнодорожных станций и аэропортов понижающий ко-
эффициент стоимости составляет около 0,84. И наобо-
рот, при соседстве комплекса с рекреационными объ-
ектами (парки, водоемы) повышающий коэффициент 
примерно 1,14».

Ольга Никитина

На рынке недвижимости 
стало больше зелени
Эксперты оценили экологическую безопасность  
районов Москвы

В России необходимо созда-
ние судов, которые будут рас-
сматривать только уголовные 
дела в отношении несовершен-
нолетних: к такому выводу при-
шли члены рабочей группы по 
профилактике девиантного по-
ведения среди несовершенно-
летних Общественного совета 
при детском омбудсмене в РФ. 
Они также предлагают повысить 
предельный возраст отбывания 
наказания в «детских» колониях 
с 18 до 21 года.

«За этот год было сделано огром-
ное количество выездов в колонии 
несовершеннолетних,— представи-
ла итоги работы группы по профи-
лактике девиантного поведения сре-
ди несовершеннолетних Обществен-
ного совета при уполномоченном по 
правам ребенка в РФ юрист Сталина 
Гуревич.— Мы сделали вывод, что не-
обходимо индивидуальное сопрово-
ждение каждого ребенка, вступив-
шего в конфликт с законом. Ребенок 
должен находиться под контролем на 
всех стадиях: после совершения пре-
ступления, во время следствия, в су-
де, перед отбытием срока наказания, 
перед выходом на свободу и после 
выхода». «Мы также считаем, что не-
обходимо создать специальный суд, 
который будет заниматься исключи-
тельно рассмотрением уголовных 
дел в отношении несовершеннолет-
них»,— сказала госпожа Гуревич. Она 
объяснила, что подросток, впервые 
совершивший преступление, «часто 
нуждается не в репрессиях, а в вос-
питательных мерах». «Уголовным ко-
дексом РФ предусмотрена такая мера 
наказания, как передача ребенка ро-
дителям для принятия воспитатель-
ных мер,— сказала она.— Но по ка-

кой-то непонятной причине это су-
дами не используется. Нельзя, чтобы 
одни и те же судьи судили и уголов-
ников, и детей». Эксперт сообщила, 
что члены группы подготовили из-
менения в УК и УПК РФ, согласно ко-
торым повышается предельный воз-
раст отбывания наказания в воспи-
тательной колонии — с 18 лет до 21 
года: «Детей в 18 лет выкидывают из 
воспитательной колонии в колонию 
общего или строгого режима, и они 
попадают в среду, которая совершен-
но не подходит для их возраста». Так-
же предлагается переводить несовер-
шеннолетних из воспитательной ко-
лонии в колонию-поселение «по ха-
рактеристикам».

«Необходимо ввести специальных 
судей в каждом суде, которые бы рас-
сматривали уголовные дела, где об-
виняемыми выступают несовершен-
нолетние,— заявил 

”
Ъ“ партнер юри-

дической фирмы 
”
Вестсайд“ Сергей 

Водолагин.— Не факт, что его нужно 
называть ювенальным судьей или 
делать отдельный ювенальный суд, 
но такая специализация нужна, что-
бы дело несовершеннолетнего рас-
сматривалось судьей, который про-
шел специальную подготовку и мо-
жет вынести приговор с учетом спе-
цифики ситуации». «Ювенальные су-
дьи уже практически есть во всей Рос-
сии, но эта система в некоторых субъ-
ектах работает, а в некоторых нет,— 

сказала 
”
Ъ“ уполномоченный по пра-

вам ребенка в Петербурге Светлана 
Агапитова.— Ювенальная юстиция, 
которая звучит сейчас по-русски как 

”
правосудие, доброжелательное к де-

тям“, подразумевает всестороннее 
рассмотрение вопроса, почему под-
росток совершил преступление». Она 
рассказала, что в Петербурге работа-
ет городской центр социальных про-
грамм и профилактики асоциальных 
явлений среди молодежи «Контакт», 
«сотрудники которого сопровожда-
ют несовершеннолетнего с момента 
совершения правонарушения и го-
товят все материалы для суда». Гово-
ря об увеличении возраста пребыва-
ния в воспитательных колониях, го-

спожа Агапитова сообщила, что «это 
обсуждается уже очень давно… но, 
к сожалению, ни Минюст, ни проку-
ратура не идут навстречу в этом от-
ношении». «Получается, после вос-
питательной колонии уже совершен-
нолетний попадает на год-полтора 
во взрослую исправительную коло-
нию, и воспитательный эффект, на 
который все его предыдущее пребы-
вание было рассчитано, пропадает». 
Она сообщила, что правозащитники 
предлагали предоставить таким осу-
жденным возможность отбывать на-
казание до конца срока в колониях-
поселениях, либо оставить их до кон-
ца срока в воспитательной колонии.

Валерия Мишина

Несовершеннолетних 
предлагают судить отдельно
В России могут быть созданы специальные уголовные 
суды для лиц младше 18

«Детей выкидывают из воспитательной 
колонии в колонию общего или стро-
гого режима, и они попадают в среду, 
которая совершенно не подходит 
для их возраста»

Приговор Денису Сугробову вступил 
в  силу, но срок оказался менее тяжким 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Американской ПРО нашлось место в Японии
Кабинет министров страны одобрил создание третьего рубежа обороны

Правительство Японии вчера 
одобрило размещение в стра
не американских противоракет
ных комплексов Aegis Ashore. 
В посольстве Японии в Москве 

”Ъ“ заверили: система не на
правлена против России. Меж
ду тем, по словам замминист
ра иностранных дел РФ Игоря 
Моргулова, «очевидно, что эта 
система будет интегрирована 
в азиатский сегмент ПРО США». 
Дипломат предупредил, что 
развертывание комплексов не
гативно повлияет «на работу по  
заключению мирного договора» 
между Россией и Японией.

Кабинет министров Японии 
объявил, что размещение амери-
канских систем позволит адекват-
но ответить на угрозы, возникшие 
в связи с северокорейской ракет-
но-ядерной программой. Напом-
ним, что в сентябре этого года тра-
ектории запускаемых КНДР ракет 
дважды проходили над террито-
рией северного японского остро-
ва Хоккайдо. «Японии необходи-
мо фундаментально улучшить 
средства противоракетной защи-
ты, чтобы быть в состоянии за-
щититься от любой угрозы в лю-
бое время»,— гласит заявление по 
итогам заседания правительства.

В японском Минобороны рас-
сказали, что компоненты систе-
мы будут размещены к 2023 го-
ду в двух местах, которые еще не 
определены. Непонятна и финаль-
ная стоимость комплексов, хотя, 
по оценке оборонного ведомства, 
она составит около $1,8 млрд. До 
конца этого финансового года Ми-
нобороны страны планирует за-
просить еще $24,9 млн на «сбор до-
полнительной информации», ка-
сающейся комплекса, и $6,5 млн 
на связанные с ним «исследова-
ния и дизайн».

Aegis Ashore — наземная вер-
сия американского корабельного 

противоракетного комплекса, со-
стоящая из радара, вычислитель-
ного блока и ракет. Он станет тре-
тьим рубежом обороны Японии. 
Первый — установленные на эс-
минцах типа «Конго» оригиналь-
ные комплексы Aegis, вооружен-
ные ракетами-перехватчиками 
SM-3. Они предназначены для по-
ражения баллистических ракет 
на заатмосферных высотах. Вто-

рой рубеж — ракеты PAC-3 назем-
ного базирования, предназначен-
ные для поражения ракет уже по-
сле их возвращения в атмосферу 
Земли. По словам представителей 
Министерства обороны, рассма-
тривался также вариант размеще-
ния системы THAAD, но он потре-
бовал бы больших материальных 
затрат: чтобы закрыть всю Япо-
нию от Окинавы до Хоккайдо по-
надобилось бы шесть установок. 
В случае Aegis Ashore ограничить-
ся можно всего двумя.

Объявление об установке ком-
плексов вызвало ожидаемо нега-
тивную реакцию в Москве. «Ре-
шение японского правительст-
ва о приобретении комплексов 
Aegis Ashore окажет негативное 
влияние на атмосферу россий-

ско-японских отношений и, со-
ответственно, на работу по за-
ключению мирного договора,— 
заявил агентству 

”
Интерфакс“ 

Игорь Моргулов.— Мы понима-
ем, против кого этот сегмент гло-
бальной ПРО направлен, и не 
можем не учитывать это в на-
шей работе». Дипломат, скорее 
всего, указывал на Россию и Ки-
тай, которые ранее неоднократ-
но высказывались против раз-
мещения дополнительных сег-
ментов противоракетной оборо-
ны на территории стран—союз-
ниц США в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. По мнению Мо-
сквы и Пекина, противостояние 
КНДР — удобный предлог для со-
здания в регионе интегрирован-
ной американской системы ПРО, 

снижающей эффективность их 
ядерного потенциала.

В посольстве Японии в России 

”
Ъ“ между тем заверили, что ре-

шение кабинета министров на-
правлено исключительно на за-
щиту японских островов. «Систе-
ма ПРО Японии рассчитана на се-
верокорейские ракеты и не пред-
ставляет угрозу для России,— гла-
сит комментарий посольства.— 
Пояснения по поводу позиции 
Японии были в том числе даны 
министром иностранных дел Та-
ро Коно в ходе его встречи с гла-
вой российского внешнеполити-
ческого ведомства Сергеем Лав-
ровым». По словам представите-
ля посольства, «это японская си-
стема, приобретенная и управ-
ляемая Японией», и в этом смы-
сле она отличается от комплек-
са THAAD, не так давно разме-
щенного в соседней Южной Ко-
рее. Там, напомним, южнокорей-
ское правительство лишь предо-
ставило площадку, в то время как 
управлять комплексом будут аме-
риканские военные.

По мнению старшего научно-
го сотрудника Института Дальне-
го Востока РАН Василия Кашина, 
японская система Aegis Ashore 
теоретически действительно мо-
жет быть направлена на сдержи-
вание РФ и Китая, но и резоны 
искать дополнительную защиту 
у Японии есть. «Противоракетная 
оборона — достаточно ненадеж-
ный и мало испытанный в бое-
вых условиях инструмент,— по-
яснил эксперт 

”
Ъ“.— К примеру, 

в Саудовской Аравии американ-
ские комплексы PAC-3 периоди-
чески пропускают даже прими-
тивные ракеты хуситов. У КНДР 
куда более развитые технологии, 
и теоретически она могла бы об-
рушить на Японию сотни ракет 
средней дальности».

Михаил Коростиков

Воздушное пространство 
Японии теперь будут 
защищать не только 
американские противо
ракетные комплексы 
Patriot (на фото), 
но и Aegis Ashore, 
размещение которых 
в стране вчера одобрило 
правительство  ФОТО AP

Михаил 
Коростиков,
корреспондент  
отдела внешней политики

Добро пожаловать  
в клуб, мистер Трамп

При помощи новой редакции Стра-
тегии национальной безопасности 
(СНБ) США, которая была обнародо-
вана накануне, президент Дональд 
Трамп хотел вернуть страну в «золотой 
век» Рональда Рейгана, эпоху «звезд-
ных войн», падения Берлинской сте-
ны и полной капитуляции всех врагов 
Штатов. Настройки машины времени 
сбились: судя по документу, Америка 
возвращается не в 1980-е, а едва ли не 
в 1900-е годы. Тогда экономика США 
составляла около 20% мировой (сей-
час — 22%), но никому не приходи-
ло в голову считать их единственной 
сверхдержавой: это было очень бога-
тое, но достаточно провинциальное 
государство, занятое преимуществен-
но внутренними проблемами, инте-
ресы которого не простирались даль-
ше Филиппин и Кубы.

С тех пор многое изменилось: Ва-
шингтон вышел из двух мировых 
войн столпом международного по-
рядка и главой россыпи институтов, 
на которых держится современный 
мир, начиная от системы Генерально-
го соглашения по тарифам и торгов-
ле и заканчивая блоком НАТО. После 
развала СССР доминирование США 
стало абсолютным. «Если наш траги-
ческий век нас чему-то и учит, то тому, 
что будущее непредсказуемо, а миру 
нужен лидер, которым может стать 
только Америка»,— писал Джордж 
Буш-старший в СНБ-1993. Никаких 
равных США стран в мире в тот мо-
мент не было. Это было понятно всем, 
даже тем, кто был с этим не согласен.

В 2017 году, судя по последней 
версии СНБ, США отказываются от 
глобального лидерства — в том ви-
де, в котором на него претендовала 
предыдущая администрация. В но-
вой стратегии — как и в прежней — 
говорится о важности продвижения 
влияния США за рубежом, о необхо-
димости укрепления военной мощи 
страны с тем, чтобы в военном деле 
ей не было равных, а также о том, 
что именно США несут человечеству 
мир и добро. В то же время в новом 
документе в нескольких местах ска-
зано: США более не будут пытаться 
насаждать другим странам свою иде-
ологию и образ жизни, но будут вы-
страивать внешнюю политику, ис-
ходя из собственных прагматичных 
интересов. Предыдущие президен-
ты США называли протекционизм 
и изоляционизм «путем страха», ко-
торого необходимо избегать. До-
нальд Трамп считает этот путь един-
ственным, который может «восста-
новить уважение к США за рубежом 
и уверенность американцев в себе».

Интересы Америки в его трактов-
ке подрывают «ревизионистские дер-
жавы» (Россия и Китай), «страны-из-
гои» (КНДР и Иран), террористы, кри-
минальные организации и неблаго-
дарные союзники, пользовавшиеся 
защитой Вашингтона, чтобы на нем 
нажиться. Мнение последних прези-
дент США пообещал учитывать, но 
только в той степени, в какой оно бу-
дет соответствовать интересам Аме-
рики — в его понимании. При этом 
стратегия призывает союзников 
и партнеров Вашингтона наравне 
с ним нести «бремя глобального ли-
дерства», прежде всего финансовое.

Некоторые идеи из новой страте-
гии США выглядят знакомо: Россия 
и Китай также считают, что совре-
менная мировая система несправед-
лива к ним, и ведут подсчет обид, на-
несенных Западом. В этой связи так 
и хочется сказать: «Добро пожало-
вать в клуб!» Парадокс в том, что До-
нальд Трамп недоволен миром, со-
зданием которого его страна дири-
жировала последние десятилетия. 
Следы былых эпох, встречающие-
ся в документе, лишь подчеркивают 
сомнительность происходящего. На-
пример, в СНБ влияние США названо 
«позитивным для мира» и «благотвор-
ным для человечества», но остальной 
текст кричит о том, что действия Ва-
шингтона будут полезны прежде все-
го для самого Вашингтона.

Дональд Трамп недо-
волен миром, созда-
нием которого США 
дирижировали по-
следние десятилетия

Польше выносят приговор 
за судебную реформу
ЕС рассмотрит возможность  
введения санкций против Варшавы

Европейская комиссия сегодня, как ожи
дается, приступит к рассмотрению во
проса о лишении Польши права голо
са в Совете ЕС. Беспрецедентный шаг 
в отношении государства—лидера Вос
точной Европы может стать кульмина
цией противостояния Брюсселя и Вар
шавы, спровоцированного проводимой 
польскими властями судебной рефор
мой. По мнению критиков Варшавы, 
принятые польским парламентом зако
ны лишают судебную власть независи
мости и тем самым противоречат базо
вым принципам демократии. Конфликт 
вокруг реформы развивается на  фоне 
растущих разногласий и по другим 
 вопросам — в частности, касающимся 
расселения мигрантов.

Договоренность применить против 
Польши ст. 7 Лиссабонского договора, по-
зволяющую лишить страну—члена Евро-
союза права голоса в Совете ЕС за созда-
ние «явной угрозы серьезного нарушения» 
принципов правового государства, была 
достигнута в конце прошлой недели на 
брюссельском саммите. «Насколько я по-
нимаю, решение принято, и в следующую 
среду Европейская комиссия начнет про-
цедуру»,— заявил ранее польский премьер 
Матеуш Моравецкий, возглавивший пра-
вительство за несколько дней до встречи 
европейских лидеров. Назвав действия ру-
ководства ЕС несправедливыми, господин 
Моравецкий вступил в полемику с крити-
ками судебной реформы, инициирован-
ной два года назад его предшественницей 
Беатой Шидло. По словам Матеуша Мора-
вецкого, реформа призвана улучшить су-
дебную систему Польши, а не превратить 
ее, как считают оппоненты Варшавы, в де-
коративный орган путем подчинения ис-
полнительной и законодательной властей.

Наибольшее несогласие Еврокомиссии 
вызывает планируемое изменение систе-
мы формирования Верховного суда. По-
сле проведения реформы его членов бу-
дет назначать Национальный судебный 
совет, который, в свою очередь, будет вы-
бираться Сеймом, а не судебными инстан-
циями, как сегодня. Таким образом, в хо-
де реформы де-факто произойдет подчине-
ние судебной власти правящему большин-
ству в парламенте, то есть партии «Пра-
во и справедливость». Критику вызывают 
и планы расширить полномочия Мини-
стерства юстиции.

Спор о польской судебной реформе не 
утихает несколько месяцев. На фоне про-
ходивших в Польше массовых протестов 
против пакета законопроектов, ограничи-
вающих полномочия судебной власти, Ев-
рокомиссия неоднократно посылала Вар-
шаве сигналы о возможном использова-
нии ст. 7 Лиссабонского договора. Послед-
нее предупреждение прозвучало 12 сен-
тября, когда Еврокомиссия предъявила 

польским властям официальные претен-
зии, пригрозив обратиться в суд ЕС, если 
в месячный срок Варшава не откажется от 
реформы.

Однако эти предупреждения не возы-
мели действия. Уже после возвращения из 
Брюсселя премьер Моравецкий категори-
чески отверг возможность компромисса, 
о которой говорили с ним президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон и канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель. В начале недели в эфире «Ра-
дио Щецин» он напомнил, что для прове-
дения судебной реформы Польша вовсе не 
нуждается в согласии Еврокомиссии, так 
как не видит себя «в роли просителя».

Спор о судебной реформе еще больше 
обострил и без того небеспроблемные от-
ношения между Польшей и руководством 
ЕС. Они давно осложнялись, например, 
нежеланием Варшавы выполнять ранее 
согласованные с Евросоюзом националь-
ные квоты на прием беженцев. Напомним, 
что 7 декабря Еврокомиссия подала в суд 
на Польшу, а также Венгрию и Чехию в свя-
зи с их отказом следовать системе квотно-
го расселения 160 тыс. мигрантов, находя-
щихся в Италии и Греции.

На фоне кризиса в отношениях с Брюс-
селем бывший глава МИД Польши Радо-
слав Сикорский недавно заявил: все мо-
жет закончиться «Полэкситом», то есть вы-
ходом страны из ЕС. Впрочем, такой сцена-
рий пока представляется чисто условным, 
учитывая, что среди стран ЕС Польша оста-
ется главным получателем европейской 
помощи, ежегодный размер которой со-
ставляет €10 млрд. Как сообщает агентство 
Bloomberg, к 2021 году общая сумма этой 
помощи достигнет астрономической циф-
ры €229 млрд — это больше, чем расходы 
на реализованный США план Маршалла 
по восстановлению Западной Европы по-
сле Второй мировой войны.

«Конфликт, как бы далеко он ни зашел, 
не завершится 

”
Полэкситом“. Максимум, 

чего может попытаться добиться Брюссель, 
пытаясь наказать Варшаву,— это временно 
приостановить представительство Поль-
ши на всех мероприятиях ЕС»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Центра политических иссле-

дований Андрей Федоров, занимающийся 
изучением проблем восточноевропейских 
стран. Эксперт при этом добавил, что Поль-
ша как самостоятельный центр силы в Вос-
точной Европе вполне может объединить 
вокруг себя Вышеградскую четверку (Поль-
ша, Чехия, Словакия, Венгрия) и высту-
пить с ее членами единым фронтом против 
Брюсселя по вопросам миграционной по-
литики и другим болезненным вопросам, 
требующим консенсуса. «Угроза примене-
ния права вето — это сильное оружие в ру-
ках Варшавы, способной добиваться своих 
целей, шантажируя ЕС и ведя свою контр-
игру»,— резюмировал Андрей Федоров.

Сергей Строкань

По ракетам средней 
и меньшей дальности 
ударили санкциями
США обвинили две российские оборонные 
компании в нарушении Договора о РСМД

Во вторник стало известно о  решении 
властей США ввести рестрикционные 
 меры в отношении двух предприятий рос
сийского военнопромышленного ком
плекса: АО «Опытное конструкторское 
бюро ”Новатор“» и АО «Федеральный на
учнопроизводственный центр ”Титан
Баррикады“». В Министерстве торговли 
США уточнили, что компании причастны 
к созданию крылатой ракеты наземного 
базирования 9М729, которая, по мнению 
Вашингтона, нарушает Договор о ликви
дации ракет средней и меньшей даль
ности (РСМД). В МИД РФ предположи
ли, что США «берут курс на слом Договора 
о РСМД, для чего ищут предлог».

Вчера на сайте Федерального регистра 
США (где публикуются официальные доку-
менты) появилось уведомление Министер-
ства торговли, из которого следует, что 15 де-
кабря было принято решение о внесении 
в черный список двух российских оборон-
ных компаний: АО «Опытное конструктор-
ское бюро 

”
Новатор“» (Екатеринбург) и АО 

«Федеральный научно-производственный 
центр 

”
Титан-Баррикады“» (Волгоград).

В документе сказано, что «деятельность 
этих компаний противоречит интересам на-
циональной безопасности или внешней по-
литики» США. Решение о введении в отно-
шении них ограничительных мер было при-
нято после консультаций с Госдепом, Пента-
гоном и другими ведомствами. «В частно-
сти, эти компании производят для Мини-
стерства обороны Российской Федерации 
комплексы крылатых ракет наземного бази-
рования, дальность полета которых подпа-
дает под запрет, предусмотренный (россий-
ско-американским.— 

”
Ъ“) Договором о лик-

видации ракет средней и меньшей дально-
сти, а также пусковые установки для таких 
ракет»,— сказано в уведомлении.

Из документа следует, что Министерст-
вом торговли США в отношении двух компа-
ний вводится режим экспортного лицензи-
рования: это означает, что любые поставки 
американской продукции (а также продук-
ции других стран, если она содержит амери-
канские составляющие) этим фирмам долж-
ны быть согласованы с властями США. В уве-
домлении уточняется, что США будут ис-
ходить из «презумпции отказа» — то есть 
в основном давать отрицательные отзывы 
на соответствующие запросы.

В октябре и «Новатор», и «Титан-Баррика-
ды» уже были включены американскими вла-
стями в список компаний, за сотрудничество 
с которыми могут быть оштрафованы физи-
ческие и юридические лица из третьих стран.

О том, что против компаний, причастных 
к созданию 9М729, могут быть введены но-
вые ограничения, 9 декабря сообщило аме-
риканское издание Politico. Из публикации 
следовало, что таким способом Вашингтон 

рассчитывает заставить Москву соблюдать 
Договор о РСМД. После обнародования этой 
информации замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков дал понять: если США пойдут на такой 
шаг, российская сторона может отказаться от 
участия в намеченном на 12–14 декабря засе-
дании специальной контрольной комиссии 
по Договору о РСМД (см. 

”
Ъ“ от 11 декабря).

Официального объявления о санкциях 
из Вашингтона не последовало, и перегово-
ры в Женеве состоялись в запланированный 
срок. По их итогам обе стороны объявили о на-
мерении придерживаться условий договора.

Вчера вечером же Сергей Рябков заявил: 
«Иллюзии некоторых американских поли-
тиков, что нас можно запугать, лишь выда-
ют их полное незнание России и опасную 
недальновидность». «Беспокоит другое. 
В США, похоже, берут курс на слом Догово-
ра о РСМД, для чего ищут предлог. Но взва-
лить вину на Россию не получится. Мы неод-
нократно обращали внимание на явные аме-
риканские нарушения договора, среди кото-
рых размещение на суше — на военной ба-
зе в Румынии — установок, способных запу-
скать ударные крылатые ракеты типа 

”
Тома-

гавк“, что запрещено,— сказал он.— Ответ-
ственность за возможное разрушение в ре-
зультате подобных безответственных дей-
ствий одного из столпов системы контроля 
над вооружениями ляжет на Вашингтон».

Опытное конструкторское бюро «Нова-
тор» (ОКБ «Новатор») в 2002 году вошло в со-
став концерна ПВО «Алмаз-Антей». Предпри-
ятие разрабатывает комплексы ПВО и раке-
ты различного назначения (в том числе для 
комплексов С-300В и «Бук»), а также крыла-
тые ракеты морского и наземного базиро-
вания (для комплексов «Калибр» и «Искан-
дер»). Помимо продукции по линии ОПК 
предприятие разработало и сдало в эксплу-
атацию ряд сухопутных и морских метеоро-
логических комплексов, которые обеспечи-
вают зондирование атмосферы. На предпри-
ятии 

”
Ъ“ заявили, что «новые санкции никак 

не повлияют на деятельность предприятия». 
«Это очередное проявление недобросовест-
ной конкуренции со стороны США»,— зая-
вили в пресс-службе бюро «Новатор».

Федеральный научно-производственный 
центр «Титан-Баррикады» входит в корпора-
цию «Московский институт теплотехники». 
Предприятием были разработаны и поставле-
ны на вооружение также автономные пуско-
вые установки и другие агрегаты наземных 
ракетных комплексов «Искандер», «Тополь-М» 
и «Ярс». С самим центром, а также с головной 
корпорацией 

”
Ъ“ вчера связаться не удалось.

Главный редактор журнала «Экспорт воору-
жений» Андрей Фролов заявил 

”
Ъ“, что новые 

ограничения были ожидаемы и вряд ли серь-
езно скажутся на работе обоих предприятий.

Елена Черненко,  
Александра Джорджевич
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22868,00 (−33,77)
РТС 1134,58 (−13,33)
FTSE 100 7544,09 (+7,08)

DAX 30 13215,79 (−96,51)
DJIA* 24754,21 (−37,99)
NASDAQ Composite* 6963,303 (−31,456)

*На 19:58.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.12.17
Австралийский доллар 44,9962
Английский фунт 78,4752
Белорусский рубль** 29,0877
Датская крона* 93,0093

Доллар США 58,6117
Евро 69,1735
Индийская рупия*** 91,5164
Казахский тенге*** 17,4624

Канадский доллар 45,5803
Китайский юань* 88,7061
Норвежская крона* 70,1080
СДР 82,8207

Сингапурский доллар 43,5225
Новая турецкая лира 15,2933
Украинская гривна* 21,0228
Шведская крона* 69,6498

Швейцарский франк 59,4982
Японская иена*** 52,0553
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 20 декабря 2017 №237   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Блокчейн, криптовалюта, ICO... Уже 
не осталось никого, кто хотя бы из-
редка смотрит новости и не слышал 
этих слов. Аббревиатура ICO стала 
синонимом ажиотажа и очень высо-
кого риска, признает и партнер EY 
Антон Устименко. Неудивительно: 
такой способ поднять деньги зача-
стую используют предприниматели, 
у которых нет ничего, кроме идеи и 
команды единомышленников. Кто 
знает, взлетит проект или рухнет? 
Перспектива без особого труда обо-
гатиться на ICO все равно заманчива.

По оценке EY, через ICO в мире 
привлечено уже более $3,7 млрд — 
почти вдвое больше объема вложе-
ний венчурных фондов в блокчейн-
проекты. Преимущества ICO быст-
рее многих поняли отечественные 
предприниматели: проекты с рос-
сийскими корнями входят в тройку 
лидеров по объемам сборов, уступая 
лишь компаниям из США и Сингапу-
ра, а Москва обходит даже Кремние-
вую долину по количеству ICO-про-
ектов: 48 против 38.

ICO, или Initial Coin Offering,— 
форма привлечения инвестиций, 
при которой проект выпускает соб-
ственные цифровые токены, а ин-
весторы покупают их за реальные 
деньги или распространенные 
криптовалюты. Зачастую участни-
ки ICO предъявляют к проекту не та-
кие строгие требования в отличие 
от венчурных фондов, где как мини-
мум нужно показать прототип, биз-
нес-план, доказать, что он будет ра-
ботать, и только потом, возможно, 
получить деньги. Поэтому число хо-
роших проектов, приходящих к вен-
чурным фондам, сокращается. Те-
перь они могут выходить на рынок 
капитала напрямую через ICO.

Из ICO-проектов малое число на-
целено на создание компании с по-
лучением прибыли, констатирует 
сооснователь Binomial Ventures Кон-
стантин Стискин. Получается, что 
многие из тех, кто не смог привлечь 
деньги на венчурном рынке, побе-
жали их привлекать на ICO. Но если 
проект действительно с помощью 
блокчейна решает некую проблему, 
то собственный токен ему необхо-
дим, а дополнительное финансиро-
вание и участие инвесторов только 
улучшает перспективы. Таким обра-
зом, ICO — жизнеспособный, хоть и 
пока несовершенный механизм.

Впрочем, большинство инвесто-
ров сходятся во мнении, что в бли-
жайшее время хайп вокруг крипто-
валюты и ICO сойдет на нет: пока ры-
нок стимулирует возможность быс-
трой наживы, но пузырь скоро лоп-
нет, волна ажиотажа схлынет и оста-
нутся немногочисленные интерес-
ные жемчужины, рассуждают они, 
вспоминая лопнувший в 2000 году 
пузырь доткомов. К тому же все бо-
лее остро встает проблема безопас-
ности привлеченных в ходе IСO 
средств. По данным Group-IB, более 
10% из них теряются в результате ха-
керских атак. Кроме того, в России 
технология блокчейн и привлече-
ние инвестиций с помощью ICO по-
ка еще никак не регулируются. А это 
тоже риск, и немалый.

правила  
игры

Преимущества ICO 
быстрее многих по-
няли отечественные 
предприниматели: 
проекты с россий-
скими корнями вхо-
дят в тройку лидеров 
по объемам сборов

с токенами рассматривал 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Роман Рожков

Малые пивоварни вывели из-под счетчика
Им пока не придется ставить оборудование для учета продукции
Власти РФ решили повременить с выз-
вавшей критику идеей Минфина с сен-
тября 2018 года обязать производи-
телей пива, медовухи, сидра и пуаре, 
выпускающих в год от 50 тыс. дал, ис-
пользовать счетчики учета готовой 
продукции. Представители бизнеса 
предлагают компромисс, по которому 
счетчики поэтапно введут к 2020 году 
только для предприятий мощностью 
от 100–150 тыс. дал.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались материа-

лы к состоявшемуся 18 декабря заседанию 
правительственной комиссии по законопро-
ектной деятельности. На нем обсуждался па-
кет поправок к 171-ФЗ «О госрегулировании 
производства и оборота алкогольной продук-
ции». Среди них, в частности, было предло-
жение Минфина распространить с 1 сентя-
бря 2018 года требование по установке счет-
чиков для малых производителей пива, пив-

ных напитков, сидра, пуаре и медовухи с объ-
емом выпуска более 50 тыс. дал в год (сейчас 
оно действует лишь для производств, выпу-
скающих в год более 300 тыс. дал).

Минэкономики в своих комментариях, 
подготовленных к заседанию, указало, что 
обоснование предлагаемого нововведения от-
сутствует. Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин сказал 

”
Ъ“, что еще ранее, 

8 декабря, на совещании в Минфине органи-
зация попросила повременить с введением 
счетчиков для самых малых пивоварен. «В ре-
зультате было решено исключить это предло-
жение из пакета поправок к закону, так как за-
ставлять малые пивоварни ставить счетчики 
уже в 2018 году нет никаких причин»,— ска-
зал он. Новая версия законопроекта с поправ-
ками (есть у 

”
Ъ“) действительно не содержит 

пункта, вводящего счетчики для пивоварен 
мощностью от 50 тыс. до 300 тыс. дал в год. В 
Минфине подтвердили, что поправка убрана.

Принятие поправки означало бы, что к 
1 сентября всем 1068 предприятиям, про-
изводящим до 300 тыс. дал в год, пришлось 
бы произвести перерасчет мощностей, что-
бы понять, нужно им устанавливать счетчи-
ки или нет, отмечали ранее в «Опоре России». 
Участники рынка беспокоились, что неболь-
шие производители будут вынуждены уйти в 
теневой рынок, так как для них установка не-
обходимого оборудования будет затратной 
(650 тыс. руб. для одной линии) и трудноре-
ализуемой с технической точки зрения зада-
чей (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря).

Полностью отказаться от введения счет-
чиков для малых пивоварен чиновники, 
впрочем, не собираются. Как следует из ма-
териалов к прошедшей правительственной 
комиссии, органам исполнительной влас-
ти поручено рассмотреть возможность поэ-
тапного ввода счетчиков для производите-
лей пива, медовухи, сидра и пуаре с годовой 

производственной мощностью от 50 тыс. до 
300 тыс. дал «с учетом проведения публич-
ного обсуждения данного предложения». 
Господин Небольсин говорит, что сейчас с 
бизнесом обсуждается компромиссный ва-
риант, который предполагает, что к 2020 го-
ду счетчики обяжут ставить только пивовар-
ни, выпускающие более 100–150 тыс. дал в 
год. При этом он считает важным уточнить 
систему расчета производственных мощно-
стей, так как действующая методика завыша-
ет реальные возможности пивоварен по вы-
пуску продукции. В «Опоре России» также от-
метили, что добились от Минфина согласия 
на то, что в случае, если все же будет реше-
но, что счетчики должны ставить и предпри-
ятия мощностью от 50 тыс. до 100–150 тыс. 
дал, то для них затраты на установку обору-
дования будут компенсированы через нало-
говый вычет.

Олег Трутнев

Накоплениям дали холостой ход
НПФ не могут перевести к себе миллионы клиентов
Как стало известно 

”
Ъ“, у крупных 

 частных пенсионных фондов (НПФ) 
 зависли до 3,5 млн заявлений о перево-
де пенсионных накоплений граждан. 
После закрытия в середине года прие-
ма заявлений через удостоверяющие 
центры (УЦ) часть фондов продолжа-
ли привлекать клиентов через этот ка-
нал. Однако Пенсионный фонд России 
(ПФР) не собирается открывать эту воз-
можность до конца года. В таком слу-
чае затраты на «холостое» привлече-
ние клиентов этими НПФ участники 
пенсионного рынка оценивают более 
чем в 1   млрд руб.

Информацию о том, что в крупных НПФ за-
вис большой объем заявлений граждан о пе-
реводе пенсионных накоплений, подтвер-
дили несколько источников 

”
Ъ“. После при-

остановления подачи заявлений через УЦ не-
которые фонды не прекратили сбор заявле-
ний о переводе к ним застрахованных лиц по 
этому каналу, утверждает источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ПФР. Среди таких фондов он называет 
НПФ Сбербанка, «Сафмар» и «Согласие ОПС». 
Также «зависшие» заявления есть у НПФ «Газ-
фонд Пенсионные накопления», говорит со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к одному из крупней-

ших фондов. По его оценке, всего зависло до 

3,5 млн подобных заявлений. Порядок цифр 
(свыше 2 млн заявлений) подтверждает и со-
трудник одной из лоббистских организаций.

• В конце июня, после проверки Счетной пала-
ты (СП), ПФР прекратил прием заявлений гра-
ждан через основной дистанционный канал 
их подачи — удостоверяющие центры, заверя-
ющие электронную цифровую подпись (ЭЦП) 
клиента. Количество принятых ПФР заявле-
ний о смене страховщика через УЦ в 2015 года 
составило более 67% от общего числа, в 2016 го-
ду — более 87%. После введения запрета приток 
заявлений резко сократился. Если на 1 июля 
их было подано 4,4 млн, то к 1 ноября общее чи-
сло увеличилось лишь до 4,9 млн. За весь прош-
лый год было подано 6,5 млн заявлений.
Собеседники 

”
Ъ“ сходятся в том, что подав-

ляющее большинство этих заявлений скопи-
лось у НПФ Сбербанка, оценивая их объем в 
2–3 млн заявлений. Во-первых, НПФ Сбербан-
ка привлекает больше всего клиентов. Так, по 
итогам прошлогодней переходной кампании 
в фонд перешло 2,9 млн человек, или 62% от 
всех перешедших в НПФ граждан. Во-вторых, 
«остановить маховик НПФ Сбербанка сложно, 
к тому же фонд считал, что сможет продавить 
перевод пенсионных накоплений через УЦ», 
рассказывает источник 

”
Ъ“, близкий к одному 

из крупнейших фондов. Вместе с тем, по его 

словам, другие активно привлекающие но-
вых клиентов фонды — НПФ «Будущее», «Газ-
фонд ПН», «Сафмар» к сентябрю приостанови-
ли привлечение.

Учитывая средний счет в системе НПФ на 
конец третьего квартала (67 тыс. руб.), а так-
же средний счет в государственной управля-
ющей компании ВЭБ (41 тыс. руб.), переводы 
по «зависшим» заявлением, если бы они бы-
ли полностью удовлетворены, превысили бы 
165 млрд руб. Из них в НПФ Сбербанка могло 
быть переведено не менее 100 млрд руб. Хотя, 
как напоминает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов, «главное не сколько подано 
заявлений, а сколько удовлетворено». По ито-
гам прошлогодней кампании было удовлет-
ворено чуть больше половины (54,2%) подан-
ных заявлений.

Однако фонды тратят значительные день-
ги на привлечение новых клиентов. «

”
Завис-

шие“ заявления — это чистые расходы»,— го-
ворит господин Митрофанов. «Аквизицион-
ные (то есть направленные на привлечение 
новых и удержание старых клиентов) холо-
стые расходы всех фондов, учитывая общее 
число 

”
зависших“ заявлений, могут соста-

вить 5–7 млрд руб.»,— говорит директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов АКРА 

Юрий Ногин. Впрочем, миноритарный ак-
ционер одного из НПФ уточняет, что затра-
ты у НПФ Сбербанка на привлеченного кли-
ента значительно меньше, чем у многих дру-
гих фондов. Он оценивает затраты фонда на 
привлечение новых клиентов, заявления ко-
торых «зависли», в сумму около 1 млрд руб. 
«Еще в первом полугодии НПФ Сбербанка 
прекратил привлекать новых клиентов через 
внешнюю сеть. А за привлеченных клиентов 
через материнский банк НПФ платит только 
по факту заключенных договоров»,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к одному из крупней-

ших фондов.
Как утверждает источник 

”
Ъ“, близкий к 

ПФР, представители фонда общаются с ПФР, 
чтобы тот разрешил в оставшиеся дни до кон-
ца года передать «зависшие» заявления через 
УЦ, однако ПФР не собирается идти на уступ-
ки фонду. «Все заявления с ЭЦП, которые бы-
ли направлены до момента, когда ПФР в со-
ответствии с представлением СП приостано-
вил прием электронных заявлений от удо-
стоверяющих центров, ПФР приняты»,— за-
явили в ПФР. В НПФ Сбербанка, «Согласие 
ОПС», «Газфонд ПН» не ответили на запрос 

”
Ъ“. НПФ «Сафмар» и «Будущее» не коммен-

тируют текущее привлечение клиентов.
Илья Усов

Несмотря на согласование тарифа ОАО 
РЖД на уровне премьера, ФАС намере-
на все же отказаться от надбавки в 2% 
к тарифу монополии на капремонт, 
 заменив ее надбавкой к тарифу на по-
рожний пробег вагонов. Также ФАС 
преждевременно поручила ОАО РЖД 
 завести резервный парк вагонов (такую 
возможность Дмитрий Медведев пору-
чил лишь рассмотреть в первом кварта-
ле) и заставить операторов раскрывать 
сделки с грузоотправителями. В Мин-
трансе считают, что предложения ФАС 
не могут быть поддержаны, а в отрасли 
замечают, что часть из них технически 
невыполнимы, часть — противоречат 
законодательству.

”
Ъ“ ознакомился с рядом документов о 

функционировании железнодорожного опе-
раторского рынка, выпущенных ФАС. 19 де-
кабря служба опубликовала проект прика-
за, вместо индексации тарифа ОАО РЖД в 2% 
на капремонты поднимающего тариф на по-
рожний пробег вагонов на 7,7%. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в ФАС, это рассмотрит правление служ-

бы 21 декабря — в связи с ростом цен на пре-
доставление вагонов и участившимся невы-
возом грузов.

Надбавка в 2% была введена на 2017 год и 
по итогам совещания у Дмитрия Медведева 5 
декабря продлена на 2018 год, общая индек-
сация тарифа ОАО РЖД — 5,4% (см. 

”
Ъ“ от 12 

декабря). Но этим были недовольны бизнес-
омбудсмен Борис Титов и глава «Русала» Вла-
дислав Соловьев, пожаловавшиеся Владими-
ру Путину и Дмитрию Медведеву (см. 

”
Ъ“ от 

15 декабря); господин Титов отдельно крити-
ковал сохранение надбавки.

Условием получения надбавки на порож-
ний пробег становится исполнение ОАО 
РЖД ряда требований, которые уже закре-
плены в обязывающем документе — пред-
писании ФАС монополии по делу об анти-
монопольном нарушении от 15 декабря (

”
Ъ“ 

видел документ). От ОАО РЖД требуют отка-
заться от заключения агентских договоров с 

1 февраля и существенно расширить функ-
ционал электронной торговой площадки 
(ЭТП) компании. До 1 апреля ОАО РЖД долж-
но начать раскрывать информацию (кроме 
гостайны) в режиме реального времени о до-
ступных порожних полувагонах с указанием 
операторов. Источник 

”
Ъ“ в отрасли сомне-

вается в функциональности данных: дистан-
ционно отличить порожний вагон, годный 
под заказ, почти невозможно, а расходов это 
потребует астрономических. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров добавляет, 
что информация о порожних вагонах пред-
ставляет ценность для зарубежных конку-
рентов, которые могут получить информа-
цию об экспортных потоках российских гру-
зоотправителей.

Также ФАС требует от ОАО РЖД к февралю 
обеспечить реализацию стимулов для опера-
торов к предложению полувагонов на ЭТП 
«по сравнению с иными способами заявок», а 
к апрелю — запустить регистрацию сделок на 
полувагоны и согласованную с ФАС систему 
автоматизированного расчета ставок. Сейчас, 
рассказывает источник 

”
Ъ“ в отрасли, грузоот-

правитель на ЭТП размещает маршрут и сро-
ки, получает анонимизированные предложе-
ния, выбирает контрагента, и автоматически 
оформляется заявка предельным сроком дей-
ствия 45 дней. Длинные контракты, по кото-
рым большинство операторов работают с гру-
зоотправителями, на ЭТП заключить техни-
чески невозможно. Спотовые клиенты полу-
чат приоритет в оформлении заявок и перед 

грузоотправителями с собственными вагона-
ми, и перед кэптивными операторами, и пе-
ред теми, кого закон о госзакупках обязывает 
заключать контракты через аукцион. Рынок 
полувагонов клиентоориентирован, говорит 
другой собеседник 

”
Ъ“, и в рамках ЭТП стан-

дартизировать услугу невозможно. Закон не 
обязывает раскрывать коммерческую инфор-
мацию контракта, говорит источник 

”
Ъ“ в от-

расли, а наличие преференций, обеспечива-
емых ОАО РЖД для пользователей ЭТП, про-
тиворечит принципу равнодоступности ин-
фраструктуры.

Также ФАС требует от ОАО РЖД до 1 апреля 
разработать и согласовать с ней правила рабо-
ты резервного парка для покрытия дефицита. 
В поручении премьера говорится о том, что до 
15 апреля надо лишь проанализировать «воз-
можность, сроки и параметры создания ре-
зервного парка». Но уже с 1 июля, следует из 
предписания ФАС и проекта приказа, ОАО 
РЖД следует вывозить все предъявленные к 
перевозке грузы, в том числе при помощи по-
купки резервного парка. «По подсчетам опе-
раторов, закупка 10 тыс. полувагонов равна 
2% допиндексации тарифа»,— замечает один 
из источников 

”
Ъ“.

В Минтрансе 
”
Ъ“ пояснили, что проект 

приказа ФАС не соответствует перечню пору-
чений премьера и не может быть поддержан. 
Результат приказа — создание дискримина-
ционных условий для операторов, работаю-
щих по прямым договорам с грузоотправите-
лями, говорит источник, знакомый с позици-
ей Минтранса. «Вмешательство ФАС ограни-
чит конкуренцию на операторском рынке»,— 
считает один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, а 

другой добавляет, что документ нарушает ме-
тодологию самой ФАС и поручения премьера. 
Еще один источник 

”
Ъ“ отмечает, что из-за про-

тиворечий с нормативной базой в докумен-
тах видна «легкая карательная неуклюжесть». 
«ФАС предлагает монополисту существенно 
изменить правила игры в рыночном сегмен-
те»,— говорит еще один собеседник 

”
Ъ“.

Наталья Скорлыгина

ФАС не может сойти с рельсов
Тариф ОАО РЖД снова подвергается правке
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Попытки Внешэкономбанка 
(ВЭБ) продать свой дочерний 
банк «Глобэкс» завершились 
 неожиданно: не позднее второго 
квартала 2018 года банк перейдет 
на баланс Росимущества. Такое 
решение, по данным 

”
Ъ“, уже одо

брил набсовет ВЭБа. До конца го
да должна завершиться оценка 
банка и выйдет соответствующее 
постановление правительства. 
В результате у ВЭБа улучшатся по
казатели, а у государства появит
ся еще один банк, работой кото
рого можно распоряжаться 
без оглядки на санкции.

О том, что ВЭБ готовится передать 
«Глобэкс» Росимуществу, сообщил 
Reuters со ссылкой на источники. Как 
выяснил 

”
Ъ“, идея обсуждалась около 

двух месяцев, набсовет ВЭБа уже ут-
вердил решение о передаче и до конца 
года должно выйти постановление за 
подписью премьера Дмитрия Медве-
дева. Оно «даст старт процессу», пояс-
няют источники 

”
Ъ“. «Сейчас идет про-

цесс оценки банка, непростой, но он 
должен завершиться в течение двух 
недель»,— рассказал один из них. В 
ВЭБе, Росимуществе, Минэкономики 
и ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• «Глобэкс» и родственный ему Связь-
банк формально находятся у ВЭБа 
на санации с кризиса 2008–2009 годов. 
Остаток средств, выделенных ЦБ 
на оба банка, составляет 212,6 млрд 
руб. «Глобэкс», согласно рейтингу 

« Интерфакса», занимал по итогам 
третьего квартала 54-е место 
по  активам (116,6 млрд руб.), 
 прибыль банка за тот же период 
 составила 766,6 млн руб.
В новой стратегии ВЭБа «Глобэкс» и 

Связь-банк отнесены к непрофиль-
ным активам, и госкорпорация уже 
второй год пытается избавиться от 
них. Согласно стратегии, банки долж-
ны быть проданы до конца 2017 года. 
Однако, несмотря на заверения главы 
ВЭБа Сергея Горькова о множестве 
претендентов, ни одни переговоры не 
увенчались успехом. Источники 

”
Ъ“ 

среди потенциальных покупателей 
называли структуры «Роснефти»“ (см. 

”
Ъ“ от 25 января), банкира Артема Аве-

тисяна (см. 
”
Ъ“ от 30 ноября 2016 года), 

НПФ «Благосостояние», Совкомбанк 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября 2016 года), а так-

же акционеров Бинбанка (см. 
”
Ъ“ от 19 

июля 2016 года).
Основная сложность в том, что пре-

тенденты и ВЭБ по-разному оценива-
ют его дочерние банки. Не удалось из-
бежать этого и в диалоге с государст-
вом. По данным источников 

”
Ъ“, ВЭБ 

хочет денежной сделки в размере ка-
питала банка (в случае «Глобэкса» — 
20,2 млрд руб. на 1 октября). «Однако 
Минфин против выделения ВЭБу та-
кой суммы и настаивает на вариантах 
безденежной сделки»,— уточнил один 
из собеседников 

”
Ъ“. В Минфине отка-

зались от комментариев.
Между тем министерство хотело 

урезать госпомощь ВЭБу на ближай-
шие три года. Объем субсидий на 2017 
год уже сокращен на 42,4 млрд руб. (в 
общей сложности госкорпорация по-
лучила в 2017 году из бюджета 
107,6 млрд руб.), и в Минфине считают, 
что этого достаточно. «Мы поддержали 
ВЭБ, который, по сути, стоял на грани 
невыполнения своих обязательств. И 
теперь мы видим, что банк активно 
развивается»,— пояснял в октябре ми-
нистр Антон Силуанов.

Однако безденежная сделка невоз-
можна для ВЭБа, которому предстоит 
расплатиться с ЦБ. Передав «Глобэкс» 
Росимуществу, ВЭБ рассчитывает за-
фиксировать факт продажи банка и 

часть средств, выделенных в кризис 
2008–2009 годов Банком России на его 
финансовое оздоровление, переофор-
мить в бессрочный субординирован-
ный инструмент и включить его в ка-
питал. О такой возможности ВЭБ и ЦБ 
договорились еще год назад, но при 
условии продажи «Глобэкса» и Связь-
банка. Переоформление долга в капи-
тал возможно по нормам «Базеля-3». 
Эта процедура позволит ВЭБу соблю-
дать определенные значения норма-
тивов по капиталу, записанные в со-
глашениях по его облигациям.

Если передача «Глобэкса» Росиму-
ществу будет все-таки денежной сдел-
кой, она позитивно отразится на пока-
зателях госкорпорации. «Глобэкс-банк 
консолидируется в отчетности ВЭБа, в 
случае реализации банка, например, 
улучшатся показатели, связанные с 
проблемной задолженностью»,— от-
метил руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук. Для «Глобэкса» же с учетом пер-
спективы новых санкций США госу-
дарство вполне способно найти при-
менение. Коммерческие банки, даже с 
участием государства, готовы работать 
далеко не везде и не со всеми, поясня-
ет аналитик IFC Markets Дмитрий Лу-
кашов, а существующие институты 
развития в финансовой сфере, такие 
как ВЭБ, Россельхозбанк, АИЖК, уже 
имеют достаточный функционал.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

«Глобэкс» выпрямляет государственность
Банк перейдет от ВЭБа к Росимуществу

ЦБ намерен обеспечить большую 
доступность по использованию 
операций репо для физических 
лиц. Для этого планируется ини
циировать изменения в законо
дательство, чтобы ликвидиро
вать существующий арбитраж 
с банковскими депозитами и об
лигациями. Впрочем, полагают 
эксперты, этого может оказаться 
недостаточно для того, чтобы 
сделать инструмент предметом 
массового спроса.

В 2018 году дискуссия относитель-
но участия розничных инвесторов в 
операциях репо будет актуализирова-
на. Об этом в рамках «Репо-форума» 
СРО «Национальная финансовая ассо-
циация» (НФА) заявил первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов. По его сло-
вам, это связано с расширением уча-
стия физлиц на рынке капитала, ро-
стом спроса на облигации и другие 
инструменты фондового рынка, а так-
же появлением института финансо-
вых консультантов. «Это говорит о 
том, что в какой-то момент физлица 
будут переходить к более сложным 
операциям, в том числе к использова-
нию плеча»,— сказал он вчера в кулуа-
рах форума. Как выразился господин 
Швецов, необходимо «легализовать 
сделки репо для физлиц».

• Репо (от англ. repurchase agreement) 
— сделки, при которых одновременно 
с продажей ценных бумаг стороны за-
ключают соглашение об их обратном 
выкупе. Брокеры используют сделки 
репо в случаях, когда необходимо пере-
дать клиенту в заем денежные сред-
ства или ценные бумаги, необходимые 
ему для формирования плеча.
Формально заключать подобные 

финансовые сделки физические лица 
могут и сейчас. Однако действует ряд 
ограничений, которые снижают при-
влекательность инструмента для роз-
ницы. Так, по словам старшего юри-
ста Nektorov, Saveliev & Partners Миха-
ила Халецкого, текущее законода-
тельство позволяет квалифицировать 
договор с физлицом как сделку репо 
только в том случае, когда его контр-
агентом является профучастник (бро-
кер, дилер или банк). Для юридиче-
ских лиц такого требования нет. Впро-
чем, полагает господин Халецкий, 
вряд ли это требование может быть 
исключено из закона «О рынке цен-
ных бумаг», так как это чревато слиш-
ком высокими рисками.

Кроме того, как отметил господин 
Швецов, для «легализации» сделок ре-
по с физлицами придется пересмо-
треть некоторые нормы налогового 
законодательства, чтобы «убрать не-
правильный арбитраж» с банковски-
ми депозитами и покупкой некото-
рых облигаций. При сравнимой до-

ходности по этим инструментам на-
логовые последствия для физлиц при 
использовании репо будут выше, чем 
при вложениях в депозиты и облига-
ции. Заместитель гендиректора по 
финансам и операционной деятель-
ности компании «Атон» Максим Кузя-
кин напоминает, что налоговые про-
блемы возникают также в случае с ре-
по на валютные активы. «До конца 
2014 года большой популярностью 
пользовались сделки репо с евробон-
дами, поскольку они позволяли сфор-
мировать требуемое плечо и давали 
хорошую доходность,— рассказывает 
он.— Однако после валютной перео-
ценки полученных доходов по таким 
сделкам, вторая часть которых прош-
ла уже после резкого падения курса 
рубля, в ряде случаев размер налога 
превысил полученный доход». Впро-
чем, несколькими днями ранее на го-
довой сессии проекта «233 KPIs» Сер-
гей Швецов подчеркивал, что пробле-
ма налогообложения доходов по сдел-
кам с валютными инструментами в 
течение 2018 года решена, вероятно, 
не будет.

Однако достаточно ли будет пла-
нируемых изменений для роста инте-
реса к инструменту репо среди насе-
ления — не ясно. По данным Москов-
ской биржи, сейчас сделки физлиц 
составляют чуть более 5% от общего 
объема операций репо с централь-
ным контрагентом (ЦК). Исполни-
тельный директор компании «Алор» 
Антон Ванин полагает, что сделки ре-
по с ЦК для физлиц могут стать аль-
тернативой размещения средств на 
короткий срок в банках. «Депозиты 
застрахованы АСВ, на фондовом рын-
ке система гарантирования отсутству-
ет. Однако в данном случае участие 
ЦК значительно снижает риски, по-
скольку он надежен, обладает значи-
тельным объемом гарантийных фон-
дов для обеспечения обязательств»,— 
отмечает он. Кроме того, при разме-
щении денег в репо клиент получает 
в качестве обеспечения ликвидные 
бумаги. При этом ставки на рынке ре-
по будут привлекательнее, чем став-
ки по коротким банковским депози-
там в случае выравнивания налого-
вых условий. Однако, уточняет госпо-
дин Ванин, массового притока насе-
ления на этот рынок в ближайшее 
время ожидать все-таки не стоит, по-
скольку это потребует значительных 
усилий по повышению финансовой 
грамотности. Кроме того, брокерам 
придется решить проблему удобных 
сервисов для розницы. Сделки овер-
найт необходимо совершать через 
торговый терминал вручную каждый 
день, что может вызвать трудности у 
массового инвестора.

Мария Сарычева

Граждан позовут  
в репо
Банк России готовит новый инструмент 
для физических лиц

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Портфельные управляющие опасаются необ
думанных шагов центральных банков в буду
щем году, а также вооруженных конфликтов 
на Корейском полуострове и Ближнем Вос
токе. Инвесторы с большей осторожностью, 
чем год назад, смотрят на перспективы роста 
мировой экономики. В этих условиях управ
ляющие нарастили долю наличности в своих 
портфелях.

Декабрьский опрос портфельных управляю-
щих, проведенный аналитиками Bank of America 
(BofA) Merrill Lynch, свидетельствует об осторож-
ном взгляде инвесторов на судьбы мировой эконо-
мики. В анкетировании приняли участие 203 пред-
ставителя фондов с активами в $558 млрд. По дан-
ным опроса, число управляющих, уверенных в 
том, что в 2017 году темпы экономического роста 
ускорятся, на 31% превысило число тех, кто продол-
жает ждать замедления мировой экономики. Год 
назад количество оптимистов было заметно выше. 
В расчете на реализацию предвыборных обещаний 
только что выбранного президента США Дональда 
Трампа в конце 2016 года 56% управляющих ожида-
ли ускорения роста мировой экономики. Эти ожи-
дания оправдались, однако центром роста стали не 
США, а Европа и Япония. «Впервые за десять лет, 
прошедших с начала последнего финансового кри-
зиса, одновременный подъем наблюдается в эконо-
миках всех стран 

”
большой двадцатки“, и даже 

страны еврозоны, все без исключения, показывают 
положительные темпы роста»,— отмечает эконо-
мист «ВТБ Капитала» Нил Маккиннон. 

И только в текущем году реализация программы 
американского президента принесет свои первые 
плоды. «Хорошее состояние занятости и потреби-
тельского рынка в США и еврозоне плюс ожидания 
от налоговой реформы Дональда Трампа и его ин-
фраструктурных программ будут способствовать 
росту мировой экономики»,— отмечает главный 
экономист рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах.

Осторожность управляющих в прогнозах связа-
на со значительными рисками, которые они видят в 
будущем году. Если в конце 2017 года они опасались 
за целостность ЕС, то в текущем году основные ри-
ски заключены в денежно-кредитной политике ве-
дущих центральных банков. Аналитики и управля-
ющие считают, что необоснованные шаги со сторо-
ны ЕЦБ и ФРС представляют существенный риск с 
непредсказуемыми последствиями для всей миро-
вой экономики. Такого мнения придерживаются 
23% опрошенных экспертов. По словам портфельно-
го управляющего группы ТРИНФИКО Фарита Заки-
рова, инвесторы отлично помнят, насколько болез-
ненно отреагировали в 2013 году рынки на анонс 
ФРС о начале завершения программы QE. С тех пор 
регулятор был крайне осторожен в своих прогнозах 
и действиях. «С другой стороны, игнорировать быс-

трый рост цен активов ЕЦБ и ФРС не могут, так как 
именно низкие ставки во многом определяют ско-
рость накопления риска в системе. Так что задача 
для монетарных властей с каждым годом все услож-
няется»,— отмечает директор по анализу финансо-
вых рынков и макроэкономики «Альфа-Капитала» 
Владимир Брагин. Значительные риски управляю-
щие видят и в таких сложно прогнозируемых про-
цессах, как конфликты на Корейском полуострове и 
на Ближнем Востоке (между Ираном и Саудовской 
Аравией). В таких условиях управляющие нарасти-
ли долю наличности с 4,4% до 4,7%.

Что же касается российского рынка, то для него 
есть и внутренние риски. Ключевым может стать 
ужесточение санкций против России, в том числе 
ужесточение ограничений в отношении работы 
российских нефтегазовых компаний за рубежом 
или их поставок на ведущие рынки, приобретение 
инвесторами госдолга. По словам Владимира Браги-
на, степень реакции российской экономики во мно-
гом будет зависеть от действий Банка России. «Пер-
спектива введения ограничений на покупку ОФЗ 
рынком всерьез не воспринимается, а вот ухудше-
ние инвестиционного климата в результате кон-
фликтов государства и госкомпаний с частным биз-
несом могут ударить по спросу не только со стороны 
иностранных, но и российских владельцев ценных 
бумаг»,— отмечает господин Табах.

Виталий Гайдаев

В прогнозах стало больше политики
Мировая экономика настораживает инвесторов

Крупнейшие акционеры Азиат
скоТихоокеанского банка (АТБ), 
основным из которых является 
бизнесмен Андрей Вдовин, сни
зили свои доли до 10%, следует 
из информации на сайте ЦБ. 
Это произошло спустя год после 
получения от регулятора соответ

ствующего предписания изза 
 отзыва лицензии родственного 
М2Мбанка. Однако, как выясни
лось, изменения структуры соб
ственности формальные, они от
ражают лишь перераспределение 
голосующих долей. По мнению 
экспертов, такой подход вряд ли 

устроит ЦБ и АТБ ждет повторное 
предписание, а возможно, и тре
бование ЦБ по снижению разме
ра уставного капитала.

Согласно информации, раскрытой 
на сайте ЦБ, структура собственности 
АТБ претерпела изменения. Так, 5 де-
кабря банк направил в ЦБ новую схе-

му владения, из которой следует, что 
крупнейший пакет его акций теперь 
принадлежит компании «Шелмер 
Холдинг», бенефициаром которой яв-
ляется Максим Чернавин (31,81% ак-
ций), второй по величине пакет у Ме-
ждународной финансовой корпора-
ции (IFC) — 25,38%. Господин Черна-
вин появился среди акционеров бан-
ка в июле этого года с пакетом 8%, а 
IFC ранее была миноритарием банка 
с пакетом 6,7%. До этого крупнейши-
ми акционерами банка были Андрей 
Вдовин и его партнеры (67%) и фонд 
East Capital (17%).

• АТБ — крупнейший частный банк 
Сибири и Дальнего Востока. По дан-
ным рейтинга «Интерфакс», по ито-
гам третьего квартала банк занимал 
61-е место по активам. В июле 2016 
года АТБ закрыл сделку по приобрете-
нию банка М2М, в число акционеров 
которого входили Андрей Вдовин 
( акционер и председатель совета 
 директоров АТБ) и члены его семьи. 
9 декабря 2016 года у банка М2М бы-
ла отозвана лицензия, в результате 
у АТБ там «зависли» активы на об-
щую сумму порядка 6,5 млрд руб.
Происшедшие изменения можно 

назвать ожидаемыми. После отзыва 
лицензии у «дочки» АТБ — М2М-банка 
— крупнейшие акционеры Азиатско-
тихоокеанского банка попали в чер-
ный список ЦБ и получили предписа-
ние снизить доли в АТБ до 10% акций 
или менее. На это им отводилось 90 

дней. До тех пор они могли голосовать 
пакетом не более 10%. Но исполнение 
предписания затянулось.

Впрочем, даже с учетом изменений 
говорить о полноценном исполнении 
требований ЦБ не приходится. «Обна-
родованная на сайте ЦБ информация 
отражает распределение голосующих 
долей между акционерами. Измене-
ния осуществлены для исполнения 
регулятивных требований»,— пояс-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе АТБ. Реаль-

ной продажи акций не произошло, 
хотя, по информации 

”
Ъ“ интерес к 

активу проявляли АФК «Система», 
банк «Санкт-Петербург» и экс-ми-
нистр экономики Андрей Нечаев.

Юристы сомневаются, что столь 
формальный подход устроит регуля-
тора. «Если необходимо снижение до-
ли одного из владельцев, то либо сама 
компания выкупает его долю, либо 
она продается другому участнику или 
третьему лицу,— отмечает директор 
департамента правового обеспечения 
ХКФ-банка Александр Гонтаренко.— 
Не было перехода права собственно-
сти — не было снижения доли». «По-
скольку реального снижения долей 
не произошло, предписание не ис-
полнено,— полагает партнер МКА 

”
Ионцев, Ляховский и партнеры“ 

Игорь Дубов.— В подобной ситуации 
ЦБ может направить повторное пред-
писание, а если и оно не будет испол-
нено — принять меры. Например, по-
требовать от банка снижения размера 

уставного капитала». В ЦБ не коммен-
тируют действующие банки.

Вторым требованием ЦБ к АТБ бы-
ло доформирование резервов на инве-
стиции в М2М в размере около 7 млрд 
руб. Регулятор согласовал льготный 
график — резервы нужно было создать 
до декабря текущего года. «АТБ успеш-
но преодолел последствия ситуации с 
М2М: в части досоздания резервов гра-
фик по состоянию на сегодняшний мо-
мент исполнен»,— сообщили в пресс-
службе банка. По словам аналитика 
Райффайзенбанка Дениса Порывая, 
сделать однозначный вывод о доначи-
слении резервов по отчетности нель-
зя, поскольку у АТБ существенно со-
кратился кредитный портфель с нача-
ла года при неизменности резервов. 
Так, по состоянию на 1 января размер 
портфеля составлял 83,8 млрд руб., ре-
зервы — 23,9 млрд руб. По состоянию 
на 1 ноября года портфель сократился 
до 75 млрд руб., а объем резервов не-
сколько вырос — до 24,55 млрд.

Впрочем, возможности исполнить 
требования по дорезервированию у 
АТБ были. Согласно отчетности АТБ по 
международным стандартам (МСФО) за 
девять месяцев 2017 года, он владел фи-
нансовыми активами на сумму 13,6 мл-
рд руб., которые можно было оператив-
но продать и докапитализировать 
банк, отмечает аналитик компании 
«Алор Брокер» Кирилл Яковенко.

Юлия Локшина,  
Вероника Горячева

Собственники АТБ изменили голоса
Банк творчески исполнил предписание ЦБ

У нас были и есть 
покупатели на «Глобэкс»,  

но качество  
этих покупателей  
нас не устраивает

— Сергей Горьков,
председатель Внешэкономбанка,  

12 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, в специнвест

контракт с производителем ло
пастей для ветрогенерации дат
ской Vestas Минпромторг наме
рен включить обязательство 
по экспорту части продукции — 
в частности, в Казахстан. Более 
того, требование экспорта при 
локализации производства в РФ 
министерство намерено вклю
чить и в другие специнвесткон
тракты. Эксперты соглашаются, 
что в случае зеленой энергетики 
потенциал спроса в России мал 
ипроизводителям придется за
думаться о внешних рынках.

Сегодня межведомственная ко-
миссия должна рассмотреть условия 
специнвестконтракта (СПИК), кото-
рый собирается заключить с государ-
ством и Ульяновской областью дат-
ский производитель оборудования 
для ветрогенерации (ВЭС) Vestas, 
рассказал 

”
Ъ“ заместитель главы 

Минпромторга Василий Осьмаков 
(см. интервью на этой странице). 
Vestas — технологический партнер 
СП «Фортума» и «Роснано», получив-
шего на конкурсах право строить в 
РФ до 1 ГВт ВЭС. Речь идет о заводе по 
локализации производства лопас-
тей для ВЭС, инвестиции в него, как 
писал «Ъ-Волга» и подтвердили в 
«Роснано», составят около 1,4 млрд 
руб. Глава Корпорации развития 

Ульяновской области Сергей Васин 
пояснил 

”
Ъ“, что Vestas получает 

льготу по налогу на прибыль в раз-
мере 15,5% на 15 лет, ноль по налогу 
на имущество на 10 лет (и 1,1% — с 
2011 по 2015 год), обнуляется также 
на 10 лет транспортный налог и на 8 
лет — налог на землю. В Vestas 

”
Ъ“ не 

ответили.
Василий Осьмаков также уточ-

нил, что в СПИК Vestas будет включе-
но требование по направлению ча-
сти продукции на экспорт, обсужда-
лись направления в Казахстан и 
Среднюю Азию. Господин Васин по-
лагает, что это может начаться «в пер-
спективе, если себестоимость произ-
водства в РФ будет ниже, чем за рубе-
жом» и если программа поддержки 
энергетики будет расширена и «ком-
пания выйдет на большие объемы». 
Об экспорте говорили и в «ВетроОГК» 
«Росатома» (партнер — нидерланд-
ская Lagerwey). Но другие инвесторы 
в ВЭС пока не обращались в Минпро-
мторг по поводу СПИКов, говорит го-
сподин Осьмаков. Но, по его словам, 
это условие должно включаться те-
перь во все контракты (о квоте в 20% 
экспорта для СПИКов в автопроме го-
ворил на прошлой неделе и министр 
Денис Мантуров).

Как пояснил 
”
Ъ“ глава блока разви-

тия перспективных проектов в ТЭКе 
«Роснано» Алишер Каланов, СПИК с 

Vestas, который сегодня рассмотрит 
комиссия, предлагается заключить 
на восемь лет, до 2025 года. По его сло-
вам, производство продукции в обла-
сти вырастет на 22,4 млрд руб., будет 
получено почти 1 млрд руб. налого-
вых отчислений, создано более 230 
рабочих мест. Лопасти будут постав-
лять для ветропарков, которые стро-
ит Фонд развития ветроэнергетики 
«Роснано» и Fortum, говорит госпо-
дин Каланов. «Роснано» планирует 
принять участие и в проекте локали-
зации производства башен ВЭС, доба-
вил топ-менеджер, причем здесь так-
же планируется СПИК (документы 
направлены в Минпромторг, комис-
сия может рассмотреть их в начале 
2018 года). В «Фортуме» от коммента-
риев отказались.

Наталья Порохова из АКРА замеча-
ет, что локализация оборудования 
ВИЭ сталкивается с тем, что потенци-
ал спроса на российском рынке мал и 
нужно рассматривать экспорт. «На Ка-
захстан, объявивший развитие ВИЭ 
приоритетом, смотрели и смотрят 
многие наши производители,— гово-
рит она.— Интерес к ВИЭ определяет-
ся экологическими проблемами с до-
минирующей угольной генерацией, 
низкой плотностью населения, дефи-
цитом мощностей на юге страны».

Владимир Дзагуто;  
Сергей Титов, Ульяновск

Ветер на вывоз
Минпромторг хочет отправить ветрогенерацию 
на экспорт

Как выяснил 
”
Ъ“, допэмиссию 

«РусГидро» на 10 млрд руб. для 
строительства энергоинфра
структуры на Чукотке под проек
ты Романа Абрамовича и Алек
сандра Абрамова может выку
пить регион. Такую схему безвоз
мездной субсидии из бюджета в 
2018–2020 годах предлагает Мин
промторг. Эксперты полагают, 
что так будет удобнее контроли
ровать расходование средств.

Минпромторг предлагает выде-
лить из федерального бюджета в 
2018–2020 годах около 10 млрд руб. 
на строительство энергоинфраструк-
туры на Чукотке для проектов в Баим-
ской рудной зоне. Это ГОК на Баим-
ском месторождении меди, фабрика 
на золоторудной Кекуре, освоение зо-
лоторудного Бургахчана. Средства 
предполагается заложить в госпро-
грамму по развитию промышленно-
сти, добавив пункт об устранении ре-
сурсных ограничений развития про-
мышленности в Чукотском АО и уве-
личив бюджетное финансирование с 
28 млрд до 37,9 млрд руб. Законопро-
ект размещен на regulation.gov.ru 5 
декабря.

Ресурсы Баимской площади — 
23 млн тонн меди и 2 тыс. тонн золо-
та (64,3 млн унций), лицензия до 
2033 года принадлежит ООО «ГДК 

”
Баимская“» Романа Абрамовича, а 

проектом стоимостью около 100 мл-
рд руб. компания занимается с Invest 
AG Александра Абрамова и Алексан-
дрова Фролова. Invest AG со структу-
рами господина Абрамовича инвес-
тирует в ряд компаний (Evraz, ГМК 
«Норильский никель», Highland Gold 
Mining). Последней принадлежит 
лицензия на Кекуру до 2022 года, за-
пасы участка — 1,7 млн унций золо-
та, инвестиции оценены в $200 млн. 
Бургахчан — геологоразведочный 

проект «Полюса», подконтрольного 
Саиду Керимову. В компаниях отка-
зались от комментариев.

В пояснительной записке отмеча-
ется, что Минпромторг разработал 
правила субсидий из федерального 
бюджета Чукотскому АО, который бу-
дет нести расходы «на организацию 
ресурсоснабжения» горнодобываю-
щих проектов. Регион может внести 
средства в уставные капиталы орга-
низаций, реализующих инвестпро-
екты по созданию инфраструктуры. В 
Минпромторге не уточнили 

”
Ъ“, о ка-

ких организациях идет речь, а в 
Минэнерго, Минфине и Минвосто-
кразвития переадресовали 

”
Ъ“ в 

Минпромторг. «Субсидия безвозмезд-
ная, но средства, полученные от опла-
ты энергии горнодобывающими 
предприятиями, будут реинвестиро-
ваться в завершение строительства 
полной схемы энергообеспечения 
региона и его социальных объектов», 
— говорят в Минпромторге. Как рас-
сказывал источник 

”
Ъ“, близкий к 

ГДК «Баимская», для Баимского кла-
стера нужно около 240 МВт, основ-
ную мощность планируется брать от 
энергомоста Магадан—Чукотка (две 
ЛЭП по 110 КВт, 24,6 млрд руб.).

Пока энергопотребности запада 
Чукотки в основном обеспечивает Би-
либинская АЭС (48 МВт), но ее будут 
поэтапно закрывать (первый блок — в 
2019 году, еще три — за десять лет). Для 
замещения АЭС и увеличения мощно-
сти в 2018–2021 годах планируется 
установить плавучую АЭС в Певеке на 
70 МВт и протянуть две ЛЭП по 110 КВт 
до Билибино, где будут построены ди-
зельные ТЭС (ДЭС) на 24 МВт. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 20 октября, в сентябре на сове-

щании в правительстве решили, что 
одну ЛЭП (около 5 млрд руб.) должно 
протянуть «РусГидро», а для второй 
предлагается взять деньги из бюджета 

или «продлить срок действия надбав-
ки» к цене оптового энергорынка для 
Чукотки на срок до семи лет. В прото-
коле совещания Минфину, Минэнер-
го и Минвостокразвития поручено 
предусмотреть «финансирование за-
мещающих мероприятий за счет вы-
деления Минэнерго» 10 млрд руб. в 
2018–2020 годах. А в 2018 году 13,5 мл-
рд руб. предлагалось перераспреде-
лить из бюджета «Росатома» (в «Росэ-
нергоатоме» уточняли 

”
Ъ“, что деньги 

должны пойти «РусГидро» для ДЭС 
или ТЭЦ в Билибино).

В «РусГидро» и правительстве Чу-
котки свыше недели не отвечали на 
запросы 

”
Ъ“ по теме. Но вчера пер-

вый заместитель главы «РусГидро» 
Андрей Казаченков заявил инвесто-
рам, что обсуждается эмиссия акций 
компании на 13–14 млрд руб. «в тече-
ние нескольких лет» для дальнево-
сточных проектов. Эмиссия на 10 мл-
рд руб. может быть размещена уже в 
2018–2020 годах, средства пойдут на 
замещающие мощности на Чукотке, 
сообщил «Интерфакс» со ссылкой на 
«РусГидро». На вопрос 

”
Ъ“ о вхожде-

нии Чукотки в капитал представи-
тель компании заявил, что параме-
тры допэмиссии не утверждены ни 
государством (владеет 60,56% акций), 
ни советом директоров. Вчера акция 
«РусГидро» стоила на Московской 
бирже около 0,75 руб. при номинале 
1 руб. за штуку, при выкупе по номи-
налу за 10 млрд руб. можно получить 
около 2,3% компании. Директор Фон-
да энергетического развития Сергей 
Пикин полагает, что госфинансиро-
вание энергопроектов «РусГидро» че-
рез регион может быть удобнее с точ-
ки зрения контроля над расходова-
нием средств.

Анатолий Джумайло,  
Татьяна Дятел,  
Олег Сапожков

«РусГидро» станет ближе 
к Билибино
Чукотка может получить около 2,3% компании

Британская BP войдет в проект освоения одного 
из крупнейших газовых активов «Роснефти» — 
 Харампурского месторождения. По данным 

”
Ъ“, 

BP может получить долю в 49%. Опыт и инвести
ции BP могут помочь с разработкой залежей Ха
рампура, но, по мнению собеседников 

”
Ъ“ в от

расли, проект будет привлекательным только 
при получении доступа к экспорту газа.

Британская нефтекомпания BP подала заявку немецко-
му антимонопольному регулятору на приобретение до-
лей ООО «Харампурнефтегаз», сообщило ведомство. Это 
ООО зарегистрировано в Чите и входит в холдинг «Роснеф-
ти» «РН-Газ», но не имеет значимых активов. Лицензии на 
Харампурское месторождение и расположенные рядом 
Харампурский, Усть-Харампурский и Кынско-Часельский 
участки принадлежат самой «Роснефти». По словам собе-
седников 

”
Ъ“ в отрасли, лицензия на Харампурское, види-

мо, будет переведена на «Харампурнефтегаз». В «Роснефти» 
и BP отказались от комментариев. Харампурское месторо-
ждение расположено в Ямало-Ненецком АО. Его запасы на 
начало года, по словам собеседника 

”
Ъ“ в Роснедрах,— 

975 млрд кубометров газа и 78 млн тонн нефти по АВ1+В2. 
Более 80% запасов газа — трудноизвлекаемые туронские 
залежи, на которые у «Роснефти» есть льгота по НДПИ в 
79%. Сейчас ведется опытно-промышленная разработка 
турона, объем добычи в 2016 году — 0,46 млрд кубометров 
газа и 0,8 млн тонн нефти. Месторождение не подключено 
к Единой системе газоснабжения «Газпрома», но недалеко 
от нее — в этом году «Роснефть» провела тендеры на стро-
ительство газопровода для подключения к ЕСГ длиной 
около 150 км и стоимостью 9 млрд руб. Заказана и установ-
ка подготовки газа (УКПГ).

Харампур — большой, но трудный актив для «Роснеф-
ти», поскольку эффективной технологии разработки туро-

на у компании нет, при этом на месторождении мало кон-
денсата, что негативно влияет на его экономическую при-
влекательность. «Роснефть» одобрила схему разработки се-
номанских (8 млрд кубометров в год) и туронских (1 млрд 
кубометров в год) залежей актива еще в 2014 году, но пока 
она не утверждена. Пока компания рассчитывает начать 
промышленную добычу газа в 2019 году, ввод УКПГ и газо-
провода к ЕСГ намечен на сентябрь-октябрь 2019 года. 
Сроки начала полномасштабной разработки турона (плюс 
16 млрд кубометров в год на полке) неизвестны.

По словам собеседников 
”
Ъ“ в отрасли, BP может полу-

чить в проекте долю в 49%, сравнительно немного запла-
тив и взяв на себя обязательства по инвестициям. О сделке 
может быть объявлено в ближайшие дни. Источники 

”
Ъ“ 

затруднились предположить цену Харампура, отметив, 
что она не слишком велика с учетом сложной геологии и 
начального статуса проекта. Ряд собеседников 

”
Ъ“ полага-

ет, что в нынешних условиях разработка турона в принци-
пе непривлекательна даже при льготах по НДПИ. «Единст-
венное, что может улучшить экономику проекта,— доступ 
к экспортному нетбэку»,— говорит один из них. У BP и 
«Роснефти» есть соглашение на поставку газа в Европу, ко-
торое пока не имеет ясного статуса, учитывая экспортную 
монополию «Газпрома». «Если BP станет владельцем газо-
вого актива в России с перспективами роста добычи, у 

”
Роснефти“ появятся дополнительные аргументы доби-

ваться эрозии экспортной монополии»,— считает другой 
источник 

”
Ъ“. «Для BP газ — это стратегический бизнес, а 

Россия стратегический регион, к тому же компания полу-
чит на баланс существенные запасы»,— говорит Карен Да-
шьян из Advance Capital. Он отмечает, что разработка акти-
ва потребует нескольких лет, за это время позиция руко-
водства РФ по монополии на экспорт может измениться.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов

BP пришла на запах газа
Британцы получат долю в активе «Роснефти»
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Э К С П О Р Т  Я В Л Я Е Т С Я  К Л Ю Ч Е В Ы М  К Р И Т Е Р И Е М  
К О Н К У Р Е Н Т О С П О С О Б Н О С Т И »

Минпромторг намерен распрост
ранить обязательства по экспорту 
продукции на все новые специнвест
контракты, дающие налоговые льготы 
новым промышленным инвесторам. 
Что дает это требование, ”Ъ“ объяс
нил замминистра промышленности 
и торговли РФ Василий Осьмаков.

— Необходимость развития возоб
новляемых источников энергии (ВИЭ) 
в России неочевидна: это довольно 
дорогостоящая генерация, особенно 
на фоне относительно дешевых энер
гоносителей на внутреннем рынке...
— Развитие ВИЭ, если смотреть на него 
через призму внутреннего рынка, может 
вызывать вопросы. Но глобально — меняют-
ся правила игры, и это не вопрос экономи-
ческой эффективности ВИЭ, на газе и нефти 
можно было бы еще долго жить. Проблема 
в том, что правила игры в мире меняются 
в сторону зеленой энергетики — возможно, 
из политических соображений. Но ты не мо-
жешь жить в резервации, которая оторвана 
от глобальных тенденций, потому что ты 
сразу становишься неэффективным — с точ-
ки зрения рентабельности и эффективности 
технологических решений.
— То есть развитие ВИЭ в России — 
это скорее на пользу промышленно
сти, а не для энергетики?
— Ситуация, когда в государстве за счет 
чистой регуляторики без прямых субси-
диарных мер поддержки развивается за 

три-четыре года новая отрасль с экспортным 
потенциалом, в которой множество рыночных 
игроков,— это реально интересно. Тех объе-
мов ВИЭ, которые компании здесь получили, 
на самом деле для эффективной локализации 
производства мало. Они, конечно, могут 
начать говорить о том, чтобы наращивать 
эти доли, будут попытки переложить в тариф 
затраты по локализации. Но здесь уже должен 
работать экспорт: когда мы обсуждаем спе-
цинвестконтракт (СПИК) с датской Vestas Wind 
Systems (технологический партнер финской 
Fortum и «Роснано» по проектам ветрогенера-
ции в РФ.— ”Ъ“), мы хотим «зашить» в него 
обязательство по экспорту продукции. Это 
наша системная позиция: самая оптимальная 
модель — возможность размена требований 
по локализации на требования по экспорту.

— Когда Vestas заключит СПИК 
с Минпромторгом?
— Межведомственная комиссия будет обсу-
ждать этот вопрос 20 декабря. Я не могу рас-
крывать коммерческую информацию, но они 
обязуются сделать инвестиции, в установлен-
ное время довести проект до определенного 
уровня локализации плюс обязательства 
по экспорту. Для них это скорее гарантии 
инвестиций. Коллеги не хотят, чтобы у них 
бизнес-модель «поползла», поэтому защи-
щают ее СПИКом.
— А почему Минпромторг упорно 
вписывает в СПИКи обязательства 
по экспорту? Например, министр 
Денис Мантуров недавно говорил 
про включение экспортных обяза
тельств в контракты для автопрома.
— Потому что по-настоящему конкуренто-
способным может быть только экспортно 
ориентированный продукт, а внутреннего 
рынка для локализации многих продуктов 
зачастую недостаточно. Поэтому мы вно-
сим требования по экспорту в контракты, 
и такова системная позиция правительства 
в целом. Это типовое требование СПИКа, 
синхронизированное в разных отраслях, 
так как экспорт является сегодня ключевым 
критерием конкурентоспособности того или 
иного проекта.

Интервью взял  
Владимир Дзагуто
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Возмущенные политикой 
 «Натали Турс» по стимулирова-
нию прямых продаж девять 
крупных онлайн-турагентств за-
явили о прекращении продаж 
продукта компании. Дистрибу-
торы уверены: предоставление 
скидок на туры, сопоставимых 
размеру их комиссии, нарушает 
принципы ценообразования. 
Эта ситуация может стать нача-
лом длительного конфликта 
«Натали Турс» с контрагентами. 

Крупные турагентские сети пре-
кратили продажу туров оператора 
«Натали Турс», сообщила вчера Ассо-
циация туроператоров России (АТОР). 
Исходя из сообщения, от продажи па-
кетов «Натали Турс» отказались он-
лайн-агрегаторы Level.Travel, Travela-
ta, Onlinetours, «Слетать.ру», «Амби-
тур», «Квадра», «Солнцетур», LaRussia 
и TBS. В первых трех компаниях 

”
Ъ“ 

подтвердили факт отказа от продаж, 
воздержавшись от подробных ком-
ментариев. В Альянсе туристических 
агентств (АТА) со ссылкой на руковод-
ство TBS сообщили, что сеть не имеет 
к этой инициативе никакого отноше-
ния. Недовольство дистрибуторов 
вызвала маркетинговая акция «Ната-
ли Турс», в рамках которой туропера-
тор продает через свой собственный 
сайт туры со скидкой 10%. Это соот-
ветствует размеру турагентского воз-
награждения, составляющего 10–12% 
от стоимости тура. Агенты уверены, 
что действия оператора лишают их 
возможности гарантировать своим 
клиентам ту же цену, что и на сайте 
туроператора, нарушая принципы 
ценообразования. 

Гендиректор «Натали Турс» Влади-
мир Воробьев пояснил 

”
Ъ“, что не счи-

тает ситуацию серьезной проблемой: 
на эти турагентские сервисы прихо-
дится лишь 0,5% продаж компании. 
«Акция стартовала в понедельник, и 

уже в субботу она закончится»,— до-
бавил он. По словам господина Воро-
бьева, на прямую реализацию прихо-
дится лишь 5% оборота туроператора. 
«Но акция в первую очередь направле-
на на то, чтобы повысить общий 
спрос, и это удалось: продажи выро-
сли на 30%»,— объяснил он. 

«Натали Турс» — один из старей-
ших на российском рынке туропера-
торов. Компания основана в 1992 го-
ду. Основными собственниками биз-
неса считаются Наталья и Владимир 
Воробьевы. «Натали Турс» специали-
зируется на выездных направлениях, 
формируя туры на основе регуляр-
ных рейсов. В ноябре 2016 года у туро-
ператора начался конфликт с прекра-
тившей работы авиакомпанией 
«Трансаэро»: перевозчику удалось че-
рез суд взыскать с «Натали Турс» 
$5,8 млн за неисполнение обяза-
тельств по агентскому договору. В ию-
не этого года по заявлению «Трансаэ-
ро» в отношении основного юридиче-
ского лица «Натали Турс» — ООО «Но-
велла турс» было введено наблюде-
ние. Теперь основным юридическим 

лицом компании считается ООО «Па-
норама тур». Размер финансовой га-
рантии этой компании, по данным 
единого Федерального реестра туро-
ператоров, составляет 50 млн руб. В 
сентябре АТОР сообщила о проблемах 
с заселением в отели на Мальдивах бо-
лее 50 клиентов туроператора. 

Представитель Российского союза 
туриндустрии Ирина Тюрина называ-
ет этот случай массового отказа тура-
гентов от реализации туров конкрет-
ного туроператора первым на рынке. 
По ее словам, системам онлайн-бро-
нирования сделать это проще: они не 
связаны эксклюзивными договорами 
с туроператорами. Исполнительный 
директор АТА Наталья Осипова не 
одобряет выбранный агентами ме-
тод: публичные действия могут при-
влечь внимание Федеральной анти-
монопольной службы, которая будет 
квалифицировать ситуацию как 
преднамеренный сговор.

Тем не менее претензии к «Натали 
Турс» есть не только у систем онлайн-
бронирования. Президент Союза ту-
ристических агентств Сергей Голов 
рассказывает, что оператор рассыла-
ет по агентским сетям письмо с 
просьбой до Нового года оплатить ту-
ры, забронированные до мая. «Это не-
типичная ситуация, как правило, 
агенты вносят предоплату в размере 
5–10%»,— объясняет он. По его сло-
вам, ситуация вызывает опасение на 
рынке: в случае возникновения про-
блем с «Натали Турс» агенты будут не-
сти ответственность перед клиента-
ми. Кроме того, продолжает он, ди-
стрибуторы боятся еще одной смены 
юридического лица туроператора: «В 
такой ситуации мы оказались в прош-
лом году: деньги перечислялись од-
ной компании, а услуги оказывала 
уже другая, и непонятно, кому предъ-
являть претензии». 

Александра Мерцалова

«Натали Турс» обрезали сети
Онлайн-агентства отказались  
сотрудничать с оператором По его словам, теперь для борьбы 

с конкурентами операторы включа-
ют в тарифы различные бонусы (без-
лимитный доступ к социальным се-
тям, мессенджерам и т. д.), симули-
руя абонентов к потреблению боль-
шего объема услуг за более высокую 
абонентскую плату. Кроме того, если 
в 2016 году дополнительный толчок 
к усилению ценового противостоя-
ния вызвал выход на московский 
рынок Tele2, то сейчас влияние это-
го фактора снизилось, добавляет он.

В Tele2 согласны, что цены на мо-
бильный интернет стали результа-
том высокой конкуренции. В МТС 
подтверждают оценки ДИТ. Как сооб-
щили в пресс-службе оператора, за 
последний год тарифы на передачу 
данных дополнялись безлимитны-
ми опциями на отдельные ресурсы. 
В «Вымпелкоме» есть вопросы к ме-
тодике подсчета ДИТ, там считают, 
что на отдельных тарифных линей-
ках оператора цена ниже оценок де-
партамента. В компании добавляют, 
что потребление трафика передачи 
данных растет в несколько раз быст-

рее голоса, требуя продолжающихся 
инвестиций в развитие сети. В «Ме-
гаФоне» отметили, что правильнее 
было бы сравнивать не цену, а про-
цент расходов среднестатистическо-
го пользователя на связь. «В Москве 

этот процент значительно меньше, 
чем, например, в Нью-Йорке и Лон-
доне»,— подчеркивают в компании.

Тарифы исключительно на мо-
бильный интернет не пользуются та-
кой популярностью, как пакетные, 
добавляет гендиректор Telecom 

Daily Денис Кусков. «Их приобрета-
ют менее половины всех абонентов 
в Москве. Как правило, сим-карты на 
мобильный интернет приобретают-
ся для планшета или навигатора. 
При этом абоненты чаще всего под-
ключают средние пакеты трафика — 
5–7 Гб»,— отмечает он. Всего, по 
оценке Telecom Daily, в Москве бо-
лее 40 млн сим-карт.

Сейчас операторы стремятся 
искусственным образом стимули-
ровать спрос на так называемые да-
та-тарифы, включающие лишь ин-
тернет-трафик, предоставляя услов-
но бесплатный доступ к отдельным 
ресурсам и минимальные цены, 
считает аналитик «Открытие Бро-
кер» Тимур Нигматуллин. Одновре-
менно компании ищут оставшиеся 
на рынке точки роста в таких сег-
ментах, как M2M/IoT (онлайн-кассы, 
умные датчики, системы видеона-
блюдения и сигнализации). Имен-
но за счет этой ниши и будет в даль-
нейшем расти рынок дата-тарифов, 
а важным драйвером этого высту-
пит внедрение технологии 5G, ре-
зюмирует аналитик.

Юлия Тишина

Трафик ниже некуда
с1

Очередная иностранная фарм-
компания заявила о планах ло-
кализовать производство своего 
препарата на мощностях «Фарм-
стандарта». Американская Am-
gen намерена к 2021 году нала-
дить выпуск 50 тыс. флаконов 
в год противоопухолевого препа-
рата «Блинатумомаб», рассчиты-
вая попасть в программу семи 
высокозатратных нозологий. 
В «Фармстандарте» намерены 
лоббировать эту идею в Мин-
здраве. Но шансов мало, так как 
Минфин не готов выделить до-
полнительные средства на уве-
личение объемов госзакупок.

Вчера российская «дочка» Amgen и 
«Фармстандарт» объявили о подписа-
нии соглашения по локализации аме-
риканской компанией полного ци-
кла производства препарата «Блина-
тумомаб» для лечения острого лимфо-
бластного лейкоза. В частности, 
Amgen передаст «Фармстандарту» тех-
нологии производства, оставшись 
при этом владельцем регистрацион-
ного удостоверения препарата, а рос-
сийская компания займется продви-
жением лекарства в стране. Локализа-
ция планируется на заводе «Фарм-
стандарта» в Уфе в два этапа: в 2018 го-
ду будет организована вторичная упа-
ковка препарата, через три года нач-
нется выпуск уже полностью произве-
денного в России препарата. Генди-
ректор Amgen в России Олег Паро-
шин пояснил, что производственная 
мощность может составить 50 тыс. 
флаконов «Блинатумомаба» в год.

Объем инвестиций стороны не рас-
крывают, пояснив лишь, что он равен 
«восьмизначной цифре». Господин Па-
рошин рассчитывает, что компания 
окупит проект примерно за семь лет. 
Предполагается, что дорогостоящий 
препарат «Блинатумомаб» (его цена, 
по открытым данным, составляет по-
чти 300 тыс. руб. за флакон) будет реа-
лизовываться с помощью госзакупок. 
Но ни в перечень препаратов по про-
грамме семи высокозатратных нозо-
логий (ВЗН), в которые входят злокаче-
ственные новообразования кровет-
ворной и лимфоидной тканей, ни в 
список ЖНВЛП «Блинатумомаб» пока 
не включен. Гендиректор «Фармстан-
дарта» Григорий Потапов не сомнева-
ется, что в список ЖНВЛП препарат 
попадет уже в 2018 году. Для включе-
ния лекарства в перечень ВЗН «Фарм-
стандарт» хочет предложить Минздра-
ву «изменение формата» программы 
или создание «отдельных федераль-
ных программ». Он подчеркнул, что в 
портфеле компании большое количе-
ство препаратов, включенных только 
в список ЖНВЛП и не испытывающих 
проблем с закупками.

В начале декабря этого года швей-
царская Roche, вложившая 1,5 млрд 
руб. в локализацию противоопухоле-
вого препарата «Газива» также на мощ-
ностях «Фармстандарта» в Уфе, заяви-
ла, что может не вернуть свои инвес-
тиции из-за того, что лекарство не бы-
ло включено в программу ВЗН. Оно 
попало только в список ЖНВЛП, но в 
компании опасаются, что это не га-
рантирует ей продаж на госзакупках.

Американская Amgen впервые 
реализует проект по локализации 
полного производственного цикла 
своего препарата в России, где пока 
занимается только вторичной упа-
ковкой препаратов на мощностях 
«Фармэко». По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», выручка ООО «Амджен» в 
2016 году составила 5,4 млрд руб., чи-
стая прибыль — 460,8 млн руб. 
«Фармстандарт», бенефициарами ко-
торого являются Виктор Харитонин 
и Егор Кульков, заключил в 2017 году 
госконтрактов на 29,9 млрд руб. Его 
выручка в 2016 году составила 
25,9 млрд руб., чистая прибыль — 
6,6 млрд руб.

По данным портала госзакупок, 
«Блинатумомаб» в последние годы 
не закупался вообще. Директор НИИ 
организации здравоохранения и ме-
дицинского менеджмента Давид Ме-
лик-Гусейнов отмечает, что прежде 
фармкомпании не выступали с пред-
ложением изменить подход государ-
ства к обеспечению пациентов доро-
гостоящими препаратами. По сло-
вам заместителя гендиректора Stada 
CIS Ивана Глушкова, фармкомпании 
постоянно находятся в диалоге с 
Минздравом о возможности расши-
рения списка препаратов по ВЗН, но 
их эффективность невелика из-за 
жестких бюджетных ограничений. 
«Причина в том, что Минздрав не мо-
жет убедить Минфин в необходимо-
сти выделения дополнительных 
средств на лекарственное обеспече-
ние»,— поясняет господин Глушков.

Мария Котова

Американцы подошли 
к «Фармстандарту»
Amgen локализует производство в России 

Входящий в «Газпром-медиа» 
 телеканал «Пятница» обновил 
свой рекорд по доле выручки, 
привлеченной за счет спонсор-
ских размещений,— она дости-
гла 18%. Для развлекательных 
каналов это уникальный резуль-
тат, подтверждают эксперты. 
Больше на спонсорские деньги 
полагаются только нишевые 
 каналы — детская «Карусель» 
и спортивный «Матч ТВ».

Выручка телеканала «Пятница» за 
первые девять месяцев этого года вы-
росла на 21%, а по итогам 2017 года ее 
рост ожидается на уровне 24%, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор «Пятницы» 

Николай Картозия. Рост вдвое опере-
жает общерыночные темпы: селлер 
Национальный рекламный альянс 
прогнозирует рост телерекламного 
рынка в этом году на уровне 12–13%. 
Абсолютные цифры на «Пятнице» не 
разглашают. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», выручка ООО «Телекомпа-
ния Пятница» в прошлом году росла 
на 20% и составила 4,36 млрд руб. при 
чистой прибыли 1,1 млрд руб. Таким 
образом, в этом году выручка может 
составить 5,4 млрд руб.

Выручка канала увеличивалась за 
счет роста аудитории и доходов от 
спонсорских размещений. По дан-
ным Mediascope, в 2016 году средняя 
доля «Пятницы» составила 2,9% среди 
россиян 14–44 лет (по этой аудито-
рии продается реклама на канале); с 
января по 15 декабря этого года она 
составила 3,2%. На 2018 год целевая 

доля составляет 3,5%, уточняет госпо-
дин Картозия, для этого канал увели-
чивает производство оригинальных 
телепроектов.

Доля спонсорства в выручке «Пят-
ницы» составит по итогам года 18%. 
«Это самый высокий показатель сре-
ди эфирных развлекательных кана-
лов»,— сообщил 

”
Ъ“ представитель 

«Газпром-медиа». Год назад руководи-
тель холдинга Дмитрий Чернышен-
ко заявлял, что спонсорские разме-
щения дают «Пятнице» 17% выручки, 
что на тот момент было рекордом для 
телерынка. В 2014 году такой вид ре-
кламы давал «Пятнице» 8% выручки, 
в 2015 году — 16%. Спонсорство — 
это интеграция рекламы непосредст-
венно в телепрограмму, когда веду-
щий упоминает название компании 
или пользуется в эфире ее продукци-
ей. Такое размещение стоит дороже, 
чем прямая реклама в том же эфире.

По оценке аналитического центра 
НСК, доля спонсорства у каналов в 
среднем составляет 9–10%, лидеры по 
ней — спортивный «Матч ТВ» (также 
входит в «Газпром-медиа») и детская 
«Карусель» (принадлежит «Первому 
каналу» и ВГТРК), «Пятница» на треть-
ем месте. На каналах «СТС Медиа» 
средняя доля спонсорства составляет 
14%, говорил в апреле 

”
Ъ“ гендирек-

тор холдинга Вячеслав Муругов.
В «Газпром-медиа» подтверждают, 

что доля спонсорства у «Матч ТВ» вы-
ше, чем у «Пятницы», что объясняется 
спецификой канала и большим коли-
чеством привлекающих спонсоров 

спортивных трансляций. Доля спон-
сорства в выручке «Карусели» превы-
шает 25%, рост случился благодаря ра-
боте с агентством «Аист», которое с на-
чала года реализует спонсорство на 
канале, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор ка-

нала Алексей Ефимов. Вся рекламная 
выручка «Карусели» в 2017 году выро-
сла на 59%, до 2 млрд руб., что госпо-
дин Ефимов объясняет 10-процент-
ным ростом аудитории и успешным 
управлением сеткой канала.

«Матч ТВ» и «Карусель» — нишевые 
каналы, сконцентрированные на 
определенной аудитории, они всегда 
собирают долю спонсорства больше, 
чем каналы общего интереса, указы-
вает управляющий директор агентст-
ва OMD Fuse Антон Ефимов. Напри-
мер, доля спонсорства на «Матч ТВ» в 
этом году может превысить 20% из-за 
проходившего в России Кубка конфе-
дераций по футболу, к которому ре-
кламодатели проявляли большой ин-
терес, а рекламодатели «Карусели», ра-
ботая с одной и той же аудиторией, 
постоянно придумывают ходы, кото-
рые можно реализовать только через 
спонсорство, рассуждает господин 
Ефимов. «

”
Пятница“ — уникальный 

пример развлекательного телеканала 
с проектами, заточенными под спон-
сорские нужды, что и дает такую вы-
сокую долю спонсорства»,— считает 
эксперт. В абсолютных деньгах боль-
ше всех спонсорских денег собирают 
более крупные по выручке «Первый 
канал» и ТНТ, оценивает он.

Анна Афанасьева

Спонсоры отложили на «Пятницу»
На канале выросла доля продакт-плейсмента

Министр культуры Владимир 
Мединский не оставляет идею 
ввести неналоговые сборы для 
поддержки российского кино. 
Вместо обсуждавшегося летом 
повышения стоимости прокат-
ного удостоверения речь теперь 
идет о взимании 3% с каждого 
проданного билета. Участники 
рынка к инициативе Минкульта 
оказались, как всегда, не готовы.

Министр культуры Владимир Ме-
динский 19 декабря на заседании 
правительственного совета по раз-
витию кинематографии с премье-
ром Дмитрием Медведевым выдви-
нул несколько мер поддержки рос-
сийского кино. В частности, Мин-
культ предложил новую идею нена-
логовых платежей: взимать по 3% со 
стоимости каждого кинобилета. По 
оценке господина Мединского, это 
позволит привлекать в Фонд кино не 
менее 1,5 млрд руб. ежегодно на под-
держку отечественных фильмов. По 
его словам, платить сбор будут имен-
но кинотеатры, так как «это самое 
простое». «Кинотеатры в целом эту 
меру поддерживают»,— утверждает 
министр.

В крупнейшей на рынке сети 
«Формула кино» и «Синема Парк» от-
казались от комментариев. Опро-
шенные 

”
Ъ“ кинопрокатные компа-

нии также пока решили воздержать-
ся от оценок предложения Мин-

культа. А вот в киносети «Каро» от-
рицают, что подобные меры обсу-
ждались. Гендиректор «Каро» Ольга 
Зинякова считает, что эффективнее 
было бы просто уменьшить количе-
ство проектов, которые поддержи-
ваются государством, и сосредото-
читься на более качественных кар-
тинах. «Дополнительный сбор со-
здаст большую нагрузку на бизнес, 
который находится в сложной ситу-
ации в связи с ценовым демпингом, 
который происходит на рынке»,— 
подчеркивает она.

Летом Владимир Мединский про-
двигал другое предложение. Тогда 
поддерживать российскую киноин-
дустрию предлагалось за счет повы-
шения стоимости прокатных удосто-
верений для зарубежных фильмов с 
3,5 тыс. до 5 млн руб., за исключени-
ем картин, расписанных менее чем 
ста сеансами. Впоследствии от этой 
идеи Минкульт отказался, но про-
должает настаивать на других ранее 
заявленных мерах.

Теперь глава Минкульта напом-
нил о предложении ужесточить борь-
бу с пиратством и отводить на блоки-
ровку нелегального контента 72 часа. 
Сейчас на блокировку пиратских ре-
сурсов отводится до девяти дней. Го-
сподин Мединский подтвердил и на-
мерение ограничивать число сеан-
сов одного фильма на уровне 35% в 
кинотеатре. «Иначе в кинотеатрах за-

частую западные дистрибуторы, осо-
бенно в однозальных, двузальных 
кинотеатрах, продавливают по 50–
60% под один фильм. И все остальное 
идет либо поздней ночью, либо мож-
но в девять утра что-нибудь посмо-
треть»,— пояснил министр. Нако-
нец, в Минкульте хотят перестать 
оказывать безвозмездную поддер-
жку кинофраншизам, начиная с их 
третьей части.

По данным Минкульта, в 2017 году 
российское кино уже посмотрели бо-
лее 51 млн зрителей, а рост киносбо-
ров и посещаемости по итогам года 
превысит 40% к уровню 2016 года. В 
ноябре в Минкульте заявляли, что 
бокс-офис российских фильмов по 
итогам 2017 года достигнет 10 млрд 
руб. Росту сборов российских филь-
мов отчасти помогает реализация 
еще одной инициативы Минкульта, 
считает Владимир Мединский: раз-
вод релизов по датам, при котором 
конкуренция для отечественных кар-
тин снижается за счет переноса выхо-
да зарубежных фильмов.

Глава Фонда кино Антон Малы-
шев добавил, что доля окупившихся 
российских релизов по итогам года 
превысит 12%. По данным Kinodata.
pro, из 107 российских релизов, вы-
шедших в 2017 году, на конец ноября 
окупились пока лишь восемь.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Минкульт введет свою наценку
Билеты в кино предложили обложить сбором

Куда сейчас ни приезжаешь, 
везде россияне отдыхают. 
И  слава богу, отдыхают 

достаточно организованно, 
качественно

— Владимир Воробьев,
президент «Натали Турс», в интервью РБК 

в сентябре 2014 года

Ц И Т А Т А

443 рубля
стоит в среднем 1Гб 
мобильного интер-
нета на минималь-
ном тарифе  
в Нью-Йорке (дан-
ные ДИТ Москвы)



культура В российский прокат выходит  
британская сатирическая комедия нравов —  
«Вечеринка» Салли Поттер
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В Московском музее современ ного искус-
ства на Гоголевском бульваре открыта вы-
ставка Александра Косолапова «Ленин и Ко-
ка-кола», сделанная при поддержке фонда 
Aksenov Family Foundation. Это не просто 
первая ретроспектива живого классика соц-
арта — это первая его персональная выстав-
ка в России. Рассказывает Анна Толстова.

 Сразу при входе висит алый лайтбокс 
вывески McLenins с ленинской головой на фоне 
логотипа «Макдоналдса», предупреждая зрите-
ля, словно стоп-сигнал, что далее его ждут опас-
ные столкновения принципиально несовмести-
мых знаков, образов, идеологий, художествен-
ных языков и систем, что, собственно, и состав-
ляет суть соц-арта. Но странное ощущение несов-
местимости, двусмысленности и раздвоенности 
относится, кажется, и к самой творческой иден-
тичности художника. И оно связано не только 
с шизофреническим положением выпускника 
Строгановки, официально призванного на про-
пагандистский фронт ваять садово-парковых 
пионеров, а неофициально занятого приставле-
нием к пионерам голов микки-маусов (серия ги-
бридов советской монументальной скульптуры 
и диснеевских персонажей появится, правда, 
позднее, в Америке).

Более сорока лет назад, в 1975-м, Александр Ко-
солапов уехал из Москвы в Нью-Йорк, большую 
часть своей жизни он формально американец. 
Выставку курирует известный американский ху-
дожественный критик и поэт Картер Рэтклифф. 
Львиная доля показанных на ней работ «made in 
USA»: косолаповский соц-арт расцвел за граница-
ми СССР, и с самых ранних московских до самых 
последних нью-йоркских вещей видно, что аме-
риканский поп-арт — наиболее близкий Косола-
пову способ мышления. Но сказать, что он стал 
если не американским художником, то хотя бы 
заметной фигурой на американской художест-
венной сцене, нельзя. Косолапов остается этаким 
«нашим-ненашим» художником, и в этом качест-
ве вызывает бурную реакцию на родине, где от-
ряды иконоборцев всегда готовы растерзать «Ико-
ну-икру» (см. «Прихожане смели 

”
Икру“» в 

”
Ъ“ от 

6 октября 2005 года). Так что нынешняя ретро-
спектива явно прошла определенную самоцензу-
ру, обойдясь без наиболее провокационных про-
изведений. Впрочем, политическое в искусстве 
Косолапова пребывает в горнем мире образного 
языка идеологий — снисхождение же в дольний 
мир прямого действия ему ничего, кроме медий-
ного шума, не добавляет.

Это видно по документации соц-артистских 
перформансов, сделанных в таких культовых 
нью-йоркских местах как P.S.1 и The Kitchen, 
в составе группы «Страсти по Казимиру» (1981–
1986). Они, судя по всему, пытались изображать 
радикально политическое искусство и слали те-
леграммы членам Политбюро, приглашая при-
соединиться к своим пародирующим коммуни-
стические ритуалы вакханалиям. Со «Страстя-
ми» связан и самый яркий эпизод американской 
биографии Александра Косолапова. В качестве 
рекламы для одной из акций группы была ис-
пользована его лучшая работа «Ленин Coca-Cola» 
(1980), где иконный Ильич, наштампованный 
на всех пионерских значках, сообщал словами 
столь же растиражированного рекламного слога-
на, что Coca-Cola — это настоящая штука. Эффект 
был неожиданным: компания Coca-Cola начала 
судиться с художником из-за незаконного ис-
пользования логотипа, и нью-йоркскому Public 
Art Fund пришлось отклонить проект билборда 
«Ленин Coca-Cola» на Таймс-сквер. Но этот коми-
ческий эпизод, в котором столкновение комму-
нистической и капиталистической идеологий 
перешло из языковой в судебную плоскость, не 
принес Косолапову больших карьерных диви-
дендов. Ведь нью-йоркское политическое искус-
ство боролось за права человека с позиций ле-

вых и марксистских, а соц-арт равно скептиче-
ски относился и к капиталистическому консю-
меризму, и коммунистической идейности.

Накануне отъезда в США Косолапов сделал 
несколько работ, пророчески предсказываю-
щих будущее его соц-арта. Это, во-первых, кон-
цептуалистско-супрематическая, сведенная к го-
лому тексту картина «Война — мир, кока-кола — 
квас» (1975). Советские пропагандистские штам-
пы представлены тут в форме примитивных би-
нарных оппозиций, отчасти вынесенных в на-
звание, причем наши, правильные, трафарет-
ные слова красуются на плоском красном фоне, 
а ненаши, ложные, встают им в пару на черном. 
И, во-вторых, театральная «Аврора» (1974). Там 
за дырой прорезанного в плакатной плоскости 
картины силуэта революционного крейсера вид-
неется лунный пейзаж с лодочкой. Обе вещи как 
будто показывают, что любые прорывы вглубь 
категорически противопоказаны искусству, 
взявшемуся работать с идеологическими кли-
ше, где все обречено упрощаться и уплощать-
ся, и что бахтинская сложность и глубина это-
го искусства будет рождаться из простоты и пло-
скости препарируемых им штампов. Но худож-
ника русской культуры кидает в трех- и четы-
рехмерное пространство перформанса, инстал-
ляции, скульптурной аллегории vanitas, бароч-
но-авангардной картины-пастиша. Идеальная 
плоскость американского поп-арта дается ему 
с большим трудом.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Глубина плоскости
Александр Косолапов в ММСИ

Эрмитаж заканчивает свой 
год выставкой-посвящени-
ем одному из самых прослав-
ленных своих создателей: 
в Двенадцатиколонном за-
ле Нового Эрмитажа откры-
та выставка «Джакомо Кварен-
ги (1744–1817). Архитектор 
и рисовальщик». В экспози-
ции представлено 100 работ 
из российских и зарубежных 
собраний. Архитектуру в чер-
тежах и рисунках изучала Кира 
Долинина.

 «Старик Гваренги часто хо-
дил пешком, и всяк знал его, ибо он 
был замечателен по огромной си-
неватой луковице, которую приро-
да вместо носа приклеила к его ли-
цу». В своих знаменитых «Записках» 
острый на язык литературный пор-
третист Филипп Вигель именито-
го архитектора не щадит. Но ведь 
и правда, долго еще петербургские 
няньки пугали им детей, как будто 
Кваренги, как истинный городской 
дух, все еще бродит по улицам сочи-
ненной и им тоже призрачной сто-
лицы. Однако анекдоты и карикату-
ры не умаляли того, что уже совре-
менники прекрасно понимали вели-
чие этого смешного человека. Тот же 
Вигель кланяется: «Этот человек сое-
динял все — и знание, и вкус, и его 
творениями более всего красится 
Петербург».

Уроженец Бергамо, учивший-
ся живописи, музыке и архитекту-
ре, нашедший себя в палладианст-
ве, мало построивший на родине, 
но верно служивший трем русским 
царям, оказался в России в возрасте 
35 лет, в 1780 году. Екатерина II ему 
благоволила, и почти все лучшее он 
построил при ней (павильоны в Пе-
тергофе и Павловске, Эрмитажный 
театр, Лоджии Рафаэля, Георгиев-
ский зал в Эрмитаже, здание Акаде-
мии наук, Александровский дворец 
в Царском Селе). Павел здесь с мате-
рью не спорил: он возвел Кваренги 
в кавалеры Мальтийского ордена 
и поручил постройку Мальтийской 
церкви в Пажеском корпусе. При 
Александре I архитектор вроде бы 
должен был уступить место другим, 
но императорская чета продолжала 

давать ему заказы (здание Кабине-
та при Аничковом дворце, Мариин-
ская больница на Литейном, Екате-
рининский институт, Конногвар-
дейский манеж, Смольный инсти-
тут). Выиграл от этого Петербург, 
чей «строгий стройный вид» перво-
начально и сформирован бергам-
ским мастером, который встал меж-
ду барокко и ампиром, между Рас-
трелли и Росси, задав планку и ко-
ординаты, по которым город с по-
чтением и выстроился.

Настоящим музеем Кварен-
ги, конечно, остается именно го-
род. Однако чтят его и родной Бер-
гамо (в этом, «юбилейном», году 
там прошло несколько меропри-
ятий), и петербургский музей. Эр-
митаж представил Кваренги как 
рисовальщика — и архитектурно-
го, и шире. Тут и чертежи его собст-
венных зданий, и рисунки с них, 
и рисунки с чужих построек. Лег-
кая рука блистательного учени-
ка Ра фаэля Менгса и Стефано Поц-
ци оживляет сухость формальных 
зачастую экзерсисов. Еще боль-
ше развлекает публику на выстав-
ке раздел, посвященный карикату-
рам и шаржам на Кваренги, чей не-
счастный нос и проигранная бит-
ва за здание Биржи с Тома де Томо-
ном были сюжетом для нескончае-
мых шуток.

Нельзя сказать, чтобы Эрми-
таж сделал громкое выступление 
на тему. Кваренги, фигура которо-
го  занимает историков архитекту-
ры вот уже скоро два века, предста-
ет на этой выставке героем почти 
только одного города и архитекто-
ром-одиночкой. Его художествен-
ная родословная вместе с учителя-
ми, учениками, последователями 
и всем его роскошным палладиан-
ством остается лишь в сухих строч-
ках экспликации; постройки в Мо-
скве и провинции почти не учиты-
ваются. Изящное посвящение ве-
ликому зодчему оказалось не та-
ким уж изящным. Но редкие листы 
из фондов — всегда подарок для ис-
следователей, роскошные рисун-
ки — для публики. А дежурный по-
клон в случае с Кваренги не такой 
уж и дежурный. Он выстроил наш 
глаз по законам, которые до сих 
пор держат этот город в заданной 
им форме.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Герой одного города
Джакомо Кваренги в Петербурге

Александр Косолапов привез в Москву 
наименее  провокационные произве-
дения  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Лига для избранных
Как главный еврокубок превратился в закрытый клуб
В 2017 году 25-летие отме-
тил один из главных спор-
тивных турниров — фут-
больная Лига чемпионов. 
Помимо всего прочего, 
ее, видимо, следует при-
знать идеальным отраже-
нием трендов современ-
ного клубного футбола, 
в котором и слава, и боль-
шие деньги достаются узкой 
группе избранных. Причем 
ситуацию не в состоянии из-
менить никакие реформы, 
формально направленные 
на демократизацию. Оче-
редная, которая со следую-
щего сезона еще более уве-
личит количество клубов 
из ведущих первенств в Ли-
ге чемпионов, выглядит уже 
не попыткой сломать слиш-
ком прочную тенденцию, 
а примирением с ней.

той дате — дате, 
можно сказать, юбилейной — 
уделили совсем немного вни-
мания, но на самом деле она, 
несомненно, его заслуживает. 
Четверть века назад, осенью 
1992 года, стартовал первый 
розыгрыш Лиги чемпионов, 
придуманной Союзом евро-
пейских футбольных ассоци-
аций (UEFA), чтобы заменить 
просуществовавший три с по-
ловиной десятилетия Кубок 
европейских чемпионов. И это 
был не рядовой ребрендинг, а 
настоящая революция, выки-
нувшая на свалку все представ-
ления о том, как должны вы-
глядеть еврокубки, все связан-
ные с ними условности. В но-
вый турнир наряду, собствен-
но, с чемпионами были допу-
щены и те, кому не удалось за-
воевать золото и даже попасть 
в призеры национального пер-
венства, а рейтинг националь-
ного первенства стал опреде-
лять представительство стра-
ны, которое в старой системе 
ограничивалось одним клу-
бом. Добавление перед play-
off группового этапа увеличи-
ло плотность календаря. А в ка-
честве цели — такой понятной 
и привлекательной для всех — 
было продекларировано по-
вышение конкуренции, а сле-
довательно, интереса к сорев-
нованиям и коммерческой от-
дачи от них.

Спустя 25 лет после запу-
ска проекта спорить с тем, что 
основная цель достигнута, нет 
никакого смысла. Ежегодные 
доходы от Лиги чемпионов в 

середине этого десятилетия пе-
ревалили за €1 млрд. Спорить 
можно лишь с тем, насколько 
она — общеевропейский про-
ект, работающий во благо все-
го европейского футбола, всех 
его стран и ниш. Ведь именно 
на такой ее функции UEFA ак-
центировал внимание все эти 
четверть века.

Вернее, и такие споры уже 
некоторое время кажутся 
лишними. Лигу чемпионов в 

том виде, в котором она суще-
ствует с 1999 года, когда коли-
чество участников ее «основ-
ной сетки» — то есть пробив-
шихся в групповой этап и по-
лучивших возможность не-
плохо заработать на полагаю-
щихся за проведенные матчи 
и набранные в них очки бону-
сах — было увеличено до 32, 
следует считать идеальным 
отражением процессов, про-
исходящих в европейском 

футболе. И отражение гром-
ко-громко кричит о растущем 
разрыве между традиционны-
ми лидерами и «средним клас-
сом» с «бедняками».

Эту картину укрепления по-
зиций лидеров, так называе-
мой Большой пятерки, в кото-
рую входят Англия, Испания, 
Германия, Италия и Франция, 
многократно описывали авто-
ритетные футбольные и эко-
номические издания, вроде 

World Soccer и The Economist. 
А 

”
Ъ“ решил проиллюстриро-

вать тренд несколькими табли-
цами и диаграммами. Из них 
следует, что, если взять клубы, 
добивавшиеся с 1999 года до-
пуска в топ-32 — в «основную 
сетку» Лиги чемпионов, и в 
топ-16 (сейчас это 1/8 финала, 
на каком-то отрезке она была 
вторым групповым раундом) 
— стадию, прорыв в которую 
гарантирует уже очень солид-
ные доходы, то какие-то суще-
ственные метаморфозы в пла-
не расклада происходили ис-
ключительно внутри домини-
рующей «Большой пятерки». 
Допустим, невозможно не за-
метить падение Италии. Но на-
брать такой же «вес», как чле-
ны элиты, так никому не уда-
лось. В этом смысле состав play-
off текущего розыгрыша Лиги 
чемпионов вышел совершен-
но типичным: дюжина делега-
тов от «Большой пятерки» (пять 
английских клубов, три испан-
ских, два итальянских, по од-
ному немецкому и француз-
скому) и четыре — от «осталь-
ного мира». Притом что в UEFA 
вообще-то входят 55 нацио-
нальных федераций.

Еще показательнее список 
финалистов Лиги чемпионов 
за минувшие 18 лет. Решаю-
щие матчи фактически моно-
полизированы даже не «Боль-
шой пятеркой», а «Большой 
четверкой» — испанцами, ан-
гличанами, итальянцами и 
немцами. А без ее представите-
лей случился один-единствен-
ный финал — в «аномальном» 
2003 году, в котором португаль-
ский «Порту» одолел француз-
ский «Монако».

Но самый громкий крик о 
неравенстве — это сводная та-
блица призовых за выступле-
ние в Лиге чемпионов. 

”
Ъ“ 

проанализировал отчетность 
UEFA по последним пяти ро-
зыгрышам. В них между клу-
бами, которым довелось сыг-
рать на групповой стадии, бы-
ла распределена грандиозная 
сумма — около €5,5 млрд. Но 
львиную ее долю — €3,9 мл-
рд, примерно 72%, положили 
в карман те, кто, как правило, 
и так безумно богат — гранды 
или близкие к ним по рангу 
клубы из «Большой пятерки». 
€1,6 млрд было «размазано» 
по командам из остальных 27 
стран. И эти цифры прекрас-
но объясняют мысль о том, 
что Лига чемпионов, позво-
ляя некоторым счастливчи-
кам, в том числе, допустим, из 
России, прилично пополнить 
свои бюджеты, не может вос-
приниматься как способ для 

них совершить скачок в «люк-
совый» сегмент. Для этого не-
обходимо сломать иерархию, 
которая смотрится прочной, 
как титан. Но показательно, 
что трещинки в ней не возни-
кли, даже несмотря на две ро-
дившиеся на стыке прошло-
го и позапрошлого десятиле-
тий, при прежнем президенте 
UEFA Мишеле Платини, ини-
циативы. И та, и другая — вве-
дение в квалификации «чем-
пионского» и «нечемпионско-
го» пути и принципов финан-
сового fair-play, ограничива-
ющих траты,— были ведь на-
правлены на «демократиза-
цию», выравнивание «поля-
ны». Но с этой точки зрения 
эффект на данный момент от 
них надо признать крайне не-
значительным. Уровень кон-
куренции если и растет, то 
именно внутри элиты.

За 25 лет существования Ли-
га чемпионов пережила ряд и 
косметических, и довольно 
значительных реформ. В сле-
дующем сезоне переживет 
очередную. По поводу нее шли 
ожесточенные дискуссии, а 
сомнения в целесообразности 
высказывал даже новый пре-
зидент UEFA Александр Чефе-
рин. Реформа предусматри-
вает пересмотр квот на пред-
ставительство в Лиге чемпио-
нов, в выигрыше от которого 
останутся страны, входящие в 
первую четверку европейско-
го рейтинга. В 2018 году Испа-
ния, Германия, Англия и Ита-
лия получат по четыре прямые 
путевки в групповой турнир 
Лиги чемпионов. На данный 
момент у них 11 прямых пу-

тевок. Очевидно, что дополни-
тельные пять мест появились 
за счет клубов из стран, рас-
положившихся на более низ-
ких позициях. «Большие» клу-
бы получат и финансовые пре-
ференции. Ведь распределе-
ние призовых будет осуществ-
ляться как с учетом спортивно-
го результата команды и ее до-
ли в телевизионных рейтин-
гах, так и былых — «историче-
ских» — достижений.

Аргументы защитников ре-
формы — скажем, главы Ас-
социации европейских фут-
больных клубов (ECA) Карла-
Хайнца Румменигге — обыч-
но сводились к тому, что, во-
первых, гранды, генерирую-
щие большую часть доходов, 
примерно 80% (их матчи пред-
почитает смотреть телеаудито-
рия), заслуживают и больше-
го веса в Лиге чемпионов, а во-
вторых, еще повышающаяся 
«плотность» турнира увеличит 
поступления. А значит, и «низ-
шим слоям» будет, возможно, 
перепадать что-то сверх того, 
что они имеют.

Но, кажется, гораздо чест-
нее было бы назвать эту ре-
форму окончательным отка-
зом от политики лицемерия. 
Давно же ясно, что Лига чем-
пионов, какие бы цели ей ни 
приписывали четверть века 
назад, превратилась в элитар-
ное сообщество с временны-
ми пропусками для простолю-
динов. Чем их меньше, тем вы-
годнее обладателям премиаль-
ных абонементов. И ничего с 
этим уже не поделаешь.

Евгений Федяков,  
Алексей Доспехов

В Лиге чемпионов участвуют клубы более чем из 50 стран, но успехов — и спортивных, 
и финансовых — в ней добивается маленькая группа «больших» команд. Чаще других — 
«Реал». На фото: капитан мадридцев Серхио Рамос с Кубком чемпионов     ФОТО REUTERS

Все финалы Лиги чемпионов
1993 «Марсель» (Франция)—«Милан» (Италия) 1:0
1994 «Милан»—«Барселона» (Испания)  4:0
1995 «Аякс» (Нидерланды)—«Милан»  1:0
1996 «Ювентус» (Италия)—«Аякс»  1:1 (4:2 (пен.))
1997 «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Ювентус»  3:1
1998 «Реал» (Испания)—«Ювентус»  1:0
1999 «Манчестер Юнайтед» (Англия)—«Бавария» (Германия)  2:1
2000 «Реал»—«Валенсия» (Испания)  3:0
2001 «Бавария»—«Валенсия»  1:1 (5:4 (пен.))
2002 «Реал»—«Байер» (Германия)  2:1
2003 «Милан»—«Ювентус»  0:0 (3:2 (пен.))
2004 «Порту» (Португалия)—«Монако» (Франция)  3:0
2005 «Ливерпуль» (Англия)—«Милан»  3:3 (3:2 (пен.))
2006 «Барселона»—«Арсенал» (Англия)  2:1
2007 «Милан»—«Ливерпуль»  2:1
2008 «Манчестер Юнайтед»—«Челси» (Англия)  1:1 (6:5 (пен.))
2009 «Барселона»—«Манчестер Юнайтед»  2:0
2010 «Интер» (Италия)—«Бавария»  2:0
2011 «Барселона»—«Манчестер Юнайтед»  3:1
2012 «Челси»—«Бавария»  1:1 (4:3 (пен.))
2013 «Бавария»—«Боруссия»  2:1
2014 «Реал»—«Атлетико» (Испания)  4:1
2015 «Барселона»—«Ювентус»  3:1
2016 «Реал»—«Атлетико»  1:1 (5:3 (пен.))
2017 «Реал»—«Ювентус»  4:1Э

УЧАСТНИКИ ФИНАЛОВ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ  
ИСТОЧНИК: UEFA.COM

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДОХОДОВ УЧАСТНИКОВ ГРУППОВЫХ СТАДИЙ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ СЕЗОНОВ (€ МЛН, 2012/13 — 2016/17) 

ТУРЦИЯ
УКРАИНА
НИДЕРЛАНДЫ
ГРЕЦИЯ
БЕЛЬГИЯ
ДАНИЯ
ШОТЛАНДИЯ
ШВЕЙЦАРИЯ
ХОРВАТИЯ
БЕЛОРУССИЯ
ШВЕЦИЯ
БОЛГАРИЯ
РУМЫНИЯ
ПОЛЬША
КАЗАХСТАН
ИЗРАИЛЬ
СЛОВЕНИЯ
КИПР
АВСТРИЯ
ЧЕХИЯ

130,732
125,514
120,614
109,863
86,667
75,992
72,976
47,407
45,719
41,936
39,614
33,387
32,502
27,228
17,292
16,683
13,775
13,708
12,774
11,128

(2,4%)
(2,3%)
(2,2%)
(2%)
(1,6%)
(1,4%)
(1,3%)
(0,9%)
(0,8%)
(0,8%)
(0,7%)
(0,6%)
(0,6%)
(0,5%)
(0,4%)
(0,3%)
(0,3%)
(0,3%)
(0,2%)
(0,2%)

ИСПАНИЯ
992,381

АНГЛИЯ
916,71

ГЕРМАНИЯ
748,788

ИТАЛИЯ
692,145

ФРАНЦИЯ
565,765

ПОРТУГАЛИЯ
266,693

РОССИЯ
191,398

19,8%

16,8%

12,7% 4,9%

18,2%

13,7%

10,4%

3,5%3,5%

ВСЕГО:

5 449,391
€ МЛН

ИСПАНИЯ

13
«РЕАЛ» «АТЛЕТИКО»

«БАРСЕЛОНА» «ВАЛЕНСИЯ»

«АРСЕНАЛ»«ЛИВЕРПУЛЬ»АНГЛИЯ

8
«МАНЧЕСТЕР 
ЮНАЙТЕД»

«ЧЕЛСИ»

«ЮВЕНТУС»ИТАЛИЯ

7
«МИЛАН» «ИНТЕР»

ГЕРМАНИЯ

6
«БАВАРИЯ» «БОРУССИЯ Д»

«БАЙЕР»

ФРАНЦИЯ

1
«МОНАКО»

ПОРТУГАЛИЯ

1
«ПОРТУ»

КОЛИЧЕСТВО
УЧАСТНИКОВ
НАЧИНАЯ 
С СЕЗОНА-1999/00

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО СТРАН В ТОП-32 ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
1999/00 – 2002/03 2003/04 – 2007/08
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ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО СТРАН В ТОП-16 ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ
1999/00 – 2002/03
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